
DALLA PARTE DEI CITTADINI

«Lidi, la pressione fiscale è troppo alta»

CARO CARLINO, io, tedesca da Monaco di
Baviera e dal 2003 proprietaria di seconda
casa nel centro di Lido degli Scacchi, sono "in
rivolta". Aumenta in continuazione la pressione
fiscale, intesa non solo come tassa sulla casa
ma anche come Clara o come il Consorzio di
bonifica il cui operato io pago sulla bolletta
dell' acqua, fra l' altro "salatissima" anche
questa. Le strade e i marciapiedi, e il verde
pubblico agli Scacchi, sono trascurati al
massimo, così tanto che mi viene da chiedere:
d o v e   v a n n o   a   f i n i r e   l e   m i e   t a s s e ?
Informandomi a fondo su ImuTasi, ma anche
su acqua, luce, rifiuti mi risulta che noi non
residenti, abitando qui al massimo 2/3 mesi,
paghiamo molto di più di quelli residenti
(perché, per esempio, dobbiamo pagare, tra i
servizi indivisibili, i servizi cimiteriali?). Vorrei
essere ascoltata dal sindaco, ma non fuori dal
periodo estivo; io, come tanti altri, stiamo per
tornare a casa e quindi vogliamo una risposta
veloce ai nostri problemi.
E forse, nel mio caso, potrò essere utile, in
quanto sia turista sia residente di seconda
casa, nel rendere più belli ed attraenti i nostri Lidi che hanno, fra l' altro, tanta bella cultura antica.
Aspettando una risposta.
Heidi WernerSzegedi
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A Con i piedi per terra: ceci, tortellini e cuneo salino

I   legumi sono i protagonisti della nuova
puntata di Con i piedi per terra. Nel ravennate
assisteremo alla raccolta dei ceci secchi , per
capire le tecniche di coltivazione e le esigenze
agronomiche di questi prodotti dalla storia
antica, poi andremo a Pomposa per seguire
passo a passo la lavorazione dei fagioli
secchi: dalla reidratazione al vasetto. Infatti
dopo decenni di calo, dal 1961 a oggi  i l
consumo pro capite di legumi si è più che
dimezzato passando da quasi 13 kg a poco
p iù  d i   6 ,   l a   t endenza   s i   è   i nve r t i t a ;   i
consumatori hanno riscoperto i legumi e negli
ultimi anni la produzione di ceci è raddoppiata,
mentre quella delle lenticchie è cresciuta del
31% e quella dei fagioli del 3,4%.Da un
alimento antico a uno tradizionale: il Tortellino
di Castelfranco Emilia che tra pochi giorni sarà
il protagonista assoluto della sagra che l'
Associazione La San Nicola gli dedica da oltre
30 anni. Con i piedi per terrà ci porterà tra le
sfogline del paese che sono in piena attività
perchè per accontentare tutti, dall' 8 al 17
settembre, ne serviranno oltre 700.000 Infine,
dall ' Acqua Campus del CER, un sipario
dedicato alla siccità e alle sue conseguenze,
non   so l o   su l l e   co l t u re .   I n f a t t i   con   l a
diminuzione della portata del Po il cuneo
salino , ovvero l' acqua dell' Adriatico che si insinua nei rami del Delta risalendo il fiume, è aumentato
fino a raggiungere i 12 chilometri. La nuova puntata di Con i piedi per terra andrà in onda sabato 2
settembre alle 12.30 su Telesanterno canale 18 del digitale terrestre dell' EmiliaRomagna) in replica
martedì 5 settembre alle ore 21. Su Telesanterno 2 (canali 189 e 212 in EmiliaRomagna) sarà
tramessa giovedì 7 settembre alle ore 20.
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la siccità ha creato danni ingenti

Coldiretti chiede alla Regione lo stato di calamità

L' estate bollente, con temperature massime
mai registrate in Emilia Romagna (soprattutto
nella settimana 31 luglio 6 agosto) e un calo di
precipitazioni del 60% rispetto alla media
20012015 hanno creato un mix esplosivo per
le campagne dell' Emilia Romagna. È quanto
afferma Coldiretti sulla base dei dati Arpae. L'
organ izzaz ione agr ico la  ha ch ies to  a l
presidente del la  Regione Bonaccin i  d i
intervenire per delimitare le aree colpite in
modo da consentire il riconoscimento dello
stato di calamità. La combinazione di caldo,
siccità e anche grandine, secondo Coldiretti
Emilia Romagna ha determinato danni per
circa 300 milioni di euro.
Pomodoro: il caldo e la siccità, oltre a far
crollare la produttività per chi non ha potuto
irrigare, hanno accorciato la stagione di
raccolta a causa della maturazione più veloce,
creando problemi nella fase di trasformazione.
I produttori hanno dovuto sostenere maggiori
costi produttivi (più irrigazione), pur ottenendo
una resa più contenuta, con ripercussioni sul
reddito.
Vino: Coldiretti stima un calo produttivo del
vino del 20% rispetto al 2016, passando da 7,8
a 6,2 milioni di ettolitri. La produzione sarà
ottima.
Frutta: il problema principale non è dovuto tanto alla siccità, ma all' eccessivo caldo che ha determinato
una concentrazione delle maturazioni con conseguente eccesso di offerta sul mercato. Mediamente i
prezzi della frutta pagati al produttore sono diminuiti tra il 10 e il 40% rispetto allo scorso anno.
Grano: caldo e mancanza di acqua hanno sicuramente ridotto la produttività con un calo stimato da
Coldiretti regionale attorno al 15%, ma con qualità altissime, soprattutto per il grano duro che quest'
anno ha grandi caratteristiche per la produzione di pasta.
Mais: secondo Coldiretti Emilia Romagna è una delle produzioni che ha maggiormente risentito del
caldo e della siccità, con produzioni più che dimezzate nelle aree dove non è stato possibile irrigare
(dagli oltre 100 quintali per ettaro di chi ha potuto irrigare ai 5060 quintali senza irrigazione).
Riso: un discorso a parte merita il riso, che a causa del caldo avrà quest' anno un anticipo di raccolta di
una decina di giorni (si partirà il 1015 di settembre).
Miele: prima le gelate primaverili che hanno "bruciato" i fiori, poi il caldo e la siccità che li hanno seccati,
hanno privato le api del loro bottino.
Latte: gli animali stressati dall' eccessivo caldo, bevono di più, ma producono meno latte.
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Coldiretti Emilia Romagna stima un calo produttivo di latte attorno al 15% per i mesi estivi.
Castagne: caldo e siccità hanno messo in crisi anche la produzione di castagne e marroni. Allo stato
attuale si può parlare di un danno produttivo del 50%.
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Pesci senz' acqua Valle Campo soffoca «Così
chiudiamo»
Lido Spina, l' ossigeno è ormai assente a causa della siccità «Avrebbero dovuto
permettere di aprire i canali»

LIDO SPINADuro colpo inferto dalla siccità alle
specie ittiche che popolano Valle Campo. L'
estate torrida, caratterizzata da precipitazioni
scarse, ha messo a dura prova i gestori del
bacino vallivo, confinante con la salina del Lido
di Spina.
Nel solo mese di agosto il quantitativo di
bagigini e gamberi catturati è drasticamente
calato, a seguito di una morìa diffusa, che ha
colpito altri pesci tipici della zona, granchi
compresi «e quando muoiono loro, che sono
gli ultimi a subire le conseguenze della siccità
 commenta desolato Enrico Nordi, gestore di
Valle Campo , dato che riescono a respirare
anche in superficie, vuole dire che la siccità ha
raggiunto livelli molto critici». Quest' anno la
pesca tradizionale del bagigino, la tradizionale
alice di valle, ha preso ufficialmente il via il 10
luglio scorso e con fatture alla mano, relative
alla vendita del pescato giornaliero, risulta che
siano stati messi in commercio 11,60 quintali
di prodotto.
Nei giorni successivi la pesca è proseguita
sino ad arrivare ai primi segnali preoccupanti
del primo agosto con un pescato di bagigini
pari a 370 chilogrammi e del 2 agosto, quando
nel lavoriero di Valle Campo sono arrivati 450
chili di prodotto. «Il 3 agosto non ho più bagigino in arrivo al lavoriero  prosegue preoccupato Nordi  e
da allora sono arrivati i gamberi, che di solito vengono pescati con le reti in valle e non qui al lavoriero,
ma visto che arrivavano li abbiamo recuperati con il retino».
Anche la vendita del prodotto ha subito un inevitabile stop, mentre al lavoriero sono cominciate ad
insinuarsi le anguille, questo sino al 29 agosto.
«Quello che mi fa adirare  incalza Enrico Nordi ,è riscontrare che la morìa di pesce c' è stata ed ha
assunto proporzioni mai viste prima d' ora, ma non ha intaccato quel fazzoletto di valle vicino al punto
ristoro, dove ho effettuato alcuni interventi, creando un regime idraulico differente dal resto di Valle
Campo. Qui ho 30/35 centimetri di acqua in più che ho immesso dal mare e che mi ha consentito di
mantenere in vita i pesci. Sarebbe stato meglio l' acqua dolce quella piovana, ma in mancanza di
quella, va bene anche l' acqua del mare».
In questi giorni sono sorte perplessità sulla morìa così consistente delle specie ittiche di Valle Campo e
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tra le ipotesi spicca quella relativa a manovre errate, circa l' immissione dell' acqua, l' apertura delle
chiuse. Ma Nordi non ci sta e rilancia, perchè «se avessi commesso errori  va avanti il gestore di Valle
Campo , sarei il primo ad ammetterli. Dirò di più: se non avessi fatto questa opera di dare acqua dal
mare, sarebbe morto tutto il pesce. È da aprile che immetto acqua dal mare in questo fazzoletto più
piccolo della valle e lì è tutto a posto. Gli studiosi sanno bene che non racconto fesserie. Sfido chiunque
a venire a verificare di persona la situazione».
Da sempre Valle Campo dispone di due lavorieri, ai quali affluiscono i bagigini e anche l' acqua, uno dei
quali, definito "del Baiòn" è in disuso da una quarantina d' anni.
L' unico lavoriero in uso è quello all' entrata di Valle Campo, a ridosso della statale Romea e del canale
delle vene di Bellocchio. «Se ci venisse permesso di scaricare acqua dall' argine del Baiòn che confina
con la vecchia salina  conclude  riusciremmo ad avere un po' di ricircolo interno e anche il rilancio
complessivo della vallicoltura sarebbe il sistema di tutela ideale dell' intero ecosistema vallivo». Ad
agosto 2019 scade la convenzione di gestione di Valle Campo.
Katia Romagnoli.
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Economia

Siccità, anche Coldiretti chiede lo stato di calamità
La Regione deve delimitare le aree più colpite dal clima rovente per ottenere il
riconoscimento dello stato di calamità naturale.

E' questo l' appello lanciato dalla Coldiretti
Emiliano Romagnola al Presidente Stefano
Bonacc i n i :   l '   e s t a t e  2017 ,   osse rva   l '
associazione degli agricoltori, ha registrato
temperature mai  v is te sopratut to nel la
settimana tra il 31 luglio e il 6 agosto e un calo
di precipitazioni pari al 60% rispetto alla media
dei  quindic i  anni  precedent i .   In queste
condizioni, il danno all' agricoltura locale non
poteva che essere enorme. Naturalmente, ogni
produzione ha specifici problemi: il vino, per
esempio, subirà un calo produttivo del 20%,
passando da 7,8 milioni di ettolitri a 6,2 milioni.
La qualità tuttavia, sarà molto alta, come si
può immaginare. Anche il grano subirà una
perdita di produttività del 15%, ma a fronte di
un miglioramento della qualità, che sarà
ottimale soprattutto per la produzione di pasta.
Molto gravi gli effetti della siccità e del clima
rovente sul mais, che in certe aree  in cui non
è stato possibile irrigare artificialmente  ha
subito addirittura un dimezzamento della
produzione. I pomodoro non ha subito un vero
e proprio clao produttivo, ma la necessità di
irrigare ha comportato costi di produzione più
elevati per i coltivatori, con le conseguenze
che si possono immaginare in termini di
reddito aziendale. Quanto alla frutta, il clima
caldissimo ha portato a maturazione tutte le varietà più o meno nello stesso periodo, con un
conseguente eccesso di offerta sul mercato che ha prodotto cali di prezzo tra il 10 e il 40%. Il latte,
infine, subirà una riduzione di produzione intorno al 15%: gl animali,. Stressati dal caldo, bevono molto
e producono poco latte. Conseguenze trascurabili, infine, sul riso, la cui raccolta comincerà, causa
caldeo, con un paio di di settimane di anticipo e quindi verso la metà di questo mese. Tags: coldiretti ,
siccità.
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Viaggio nelle idrovore, 'motori' contro la siccità
Bondeno, in estati record dissetano pure la Romagna

PIOGGE. L' attesa necessaria. Lo stato di
siccità perdura. Ma intanto arriva la conferma
che Bondeno, tra terra, acqua e ingegneria
idraulica, con i suoi impianti delle Pilastresi a
Stellata che risale addirittura al '900 e del
Palantone a Salvatonica, hanno svolto in
questa torrida estate, definita dagli esperti «la
più calda del pianeta dal 1880 ad oggi», un
lavoro egregio.
Se quello che avviene tra canali e conduttore
non è sempre così agile da percepire, i numeri
forniti dal Consorzio Bonifica Burana sono
invece indicativi: «A Stellata, alle Pilastresi, da
mesi le idrovore sono impiegate senza sosta 
indicano  Da marzo ad oggi abbiamo derivato
da questo impianto rispettivamente 250 milioni
di metri cubi d' acqua, che equivalgono a 100
mila piscine olimpioniche». Il fiume Po infatti,
nonostante le quote molto basse, riesce
ancora ad avere sufficiente risorsa idrica che
viene prelevata e distribuita ai territori del
comprensorio di pianura. Gli  impianti di
Bondeno continuano ad essere studiati dalle
massime università europee. In questi mesi
hanno dissetato, e continuano a farlo, campi e rubinetti fino alla Romagna. E' il cuore idraulico della città
matildea che arriva al mare e raccoglie acqua dal grande fiume. E' la risorsa del Po che non tradisce.
Le difficoltà ci sono. Se la siccità raggiunge record storici, gli impianti di Bondeno dissetano anche la
Romagna. L' impianto Palantone si trova a Salvatonica di Bondeno, dove il Canale EmilianoRomagnolo
(Cer) incontra il Po. Prende acqua dal Po, con una potenza di 68 metri cubi al secondo, la immette nel
Cavo Napoleonico e attraverso l' impianto di Crevenzosa, a Galliera, viene sollevata e immessa nel
Canale Emiliano Romagnolo. Più di metà dei campi della regione , ovvero oltre 160 mila ettari, sono
irrigati dal Canale Emiliano Romagnolo e in molti rubinetti della Romagna scorre acqua, ovviamente
depurata, che a Bondeno passa dal Palantone.
L' impianto pompa 1.200 litri d' acqua al secondo e arriva anche ai rubinetti di Bellaria, Cervia e Rimini.
«Dobbiamo ringraziare i bonificatori del Novecento che ci hanno permesso di derivare acqua dal Po 
incalza il presidente del Consorzio Burana Francesco Vincenzi  ma servono infrastrutture per trattenere
l' acqua quando c' è tramite il 'Piano invasi' già presentato ai ministeri competenti. Non si può più
aspettare».
Claudia Fortini.

3 settembre 2017
Pagina 42 Il Resto del Carlino (ed.

Ferrara)
ANBI Emilia Romagna

1

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132017



Hera, lavori ad Aguscello

LUNEDÌ Hera inizierà i lavori in via del Parco,
nella frazione di Aguscello.
Si tratta di un intervento che prevede la
sostituzione del tratto della condotta idrica
esistente che passa sotto la ferrovia. Le opere
garantiranno una migliore gestione del servizio
idrico nella frazione di Aguscello.
Le opere, del costo di circa 30.000 euro, sono
state progettate dai tecnici di Hera che
svolgeranno anche la direzione dei lavori.
La   f ine  de i   lavor i  è  p rev is ta  per  metà
settembre 2017.
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bondeno

La Protezione civile al lavoro per pulire gli argini del
Po

BONDENOCome unire  l '  ut i le al "senso
civico". Una soluzione pare averla trovata la
Protezione civile, coordinata dal comandante
della polizia municipale dell' Alto Ferrarese,
S te fano  Ansa lon i ,   e  gu ida ta  a   l i ve l l o
amministrativo dall' assessore Cristina Coletti.
Nei giorni scorsi, i volontari hanno dato luogo
ad un' esercitazione lungo gli argini del Po e
del Panaro, nel corso della quale sono stati in
grado di ripulire le aree interessate da una
grande quantità di rifiuti. «L' iniziativa è partita
dal Radio Club Contea Nord  spiega Stefano
Ansaloni  che ha individuato cumuli di rifiuti.
Nell' intenzione di rimuoverli, si è deciso di
dare vita ad una esercitazione con attrezzatura
che può essere utilizzata in operazioni durante
la piena dei fiumi, ed anche cordame per la
d i scesa   l ungo  g l i   a rg in i» .  Du ran te   l e
simulazioni   i  volontar i  hanno recupero
numerosi rifiuti. Un atto di sensibilità civica, di
fronte al fenomeno dell' abbandono dei rifiuti,
che le autorità continuano a monitorare. Nella
fattispecie, «visti i risultati di questa bella
esperienza  continua Ansaloni  contiamo di
riproporla, in maniera non episodica, in altre
parti del territorio».
(mi.pe.)
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Pesci senz' acqua Valle Campo soffoca «Così
chiudiamo»
Lido Spina, l' ossigeno è ormai assente a causa della siccità «Avrebbero dovuto
permettere di aprire i canali»

Pesci senz' acqua Valle Campo soffoca...Pesci
senz' acqua Valle Campo soffoca «Così
chiudiamo»Lido Spina, l' ossigeno è ormai
assente a causa della siccità«Avrebbero
dovuto permettere di aprire  i  canal i»02
settembre 2017LIDO SPINA. Duro colpo
inferto dalla siccità alle specie ittiche che
popolano Valle Campo. L' estate torrida,
caratterizzata da precipitazioni scarse, ha
messo a dura prova i gestori del bacino
vallivo, confinante con la salina del Lido di
Spina.Nel solo mese di agosto il quantitativo di
bagigini e gamberi catturati è drasticamente
calato, a seguito di una morìa diffusa, che ha
colpito altri pesci tipici della zona, granchi
compresi «e quando muoiono loro, che sono
gli ultimi a subire le conseguenze della siccità
 commenta desolato Enrico Nordi, gestore di
Valle Campo , dato che riescono a respirare
anche in superficie, vuole dire che la siccità ha
raggiunto livelli molto critici». Quest' anno la
pesca tradizionale del bagigino, la tradizionale
alice di valle, ha preso ufficialmente il via il 10
luglio scorso e con fatture alla mano, relative
alla vendita del pescato giornaliero, risulta che
siano stati messi in commercio 11,60 quintali
di prodotto.Nei giorni successivi la pesca è
proseguita sino ad arrivare ai primi segnali
preoccupanti del primo agosto con un pescato di bagigini pari a 370 chilogrammi e del 2 agosto,
quando nel lavoriero di Valle Campo sono arrivati 450 chili di prodotto. «Il 3 agosto non ho più bagigino
in arrivo al lavoriero  prosegue preoccupato Nordi  e da allora sono arrivati i gamberi, che di solito
vengono pescati con le reti in valle e non qui al lavoriero, ma visto che arrivavano li abbiamo recuperati
con il retino».Anche la vendita del prodotto ha subito un inevitabile stop, mentre al lavoriero sono
cominciate ad insinuarsi le anguille, questo sino al 29 agosto. «Quello che mi fa adirare  incalza Enrico
Nordi ,è riscontrare che la morìa di pesce c' è stata ed ha assunto proporzioni mai viste prima d' ora,
ma non ha intaccato quel fazzoletto di valle vicino al punto ristoro, dove ho effettuato alcuni interventi,
creando un regime idraulico differente dal resto di Valle Campo. Qui ho 30/35 centimetri di acqua in più
che ho immesso dal mare e che mi ha consentito di mantenere in vita i pesci. Sarebbe stato meglio l'
acqua dolce quella piovana, ma in mancanza di quella, va bene anche l' acqua del mare».In questi
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giorni sono sorte perplessità sulla morìa così consistente delle specie ittiche di Valle Campo e tra le
ipotesi spicca quella relativa a manovre errate, circa l' immissione dell' acqua, l' apertura delle chiuse.
Ma Nordi non ci sta e rilancia, perchè «se avessi commesso errori  va avanti il gestore di Valle Campo
, sarei il primo ad ammetterli. Dirò di più: se non avessi fatto questa opera di dare acqua dal mare,
sarebbe morto tutto il pesce. È da aprile che immetto acqua dal mare in questo fazzoletto più piccolo
della valle e lì è tutto a posto. Gli studiosi sanno bene che non racconto fesserie. Sfido chiunque a
venire a verificare di persona la situazione».Da sempre Valle Campo dispone di due lavorieri, ai quali
affluiscono i bagigini e anche l' acqua, uno dei quali, definito "del Baiòn" è in disuso da una quarantina d'
anni.L' unico lavoriero in uso è quello all' entrata di Valle Campo, a ridosso della statale Romea e del
canale delle vene di Bellocchio. «Se ci venisse permesso di scaricare acqua dall' argine del Baiòn che
confina con la vecchia salina  conclude  riusciremmo ad avere un po' di ricircolo interno e anche il
rilancio complessivo della vallicoltura sarebbe il sistema di tutela ideale dell' intero ecosistema vallivo».
Ad agosto 2019 scade la convenzione di gestione di Valle Campo.Katia Romagnoli.
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Cronaca

Sacca di Goro, Alan fabbri (Ln): "Urgente concludere
i lavori per l' ossigenazione dell' acqua"
Alan Fabbri, capogruppo Lega Nord in Regione Emilia Romagna, ha depositato una
interrogazione per conoscere lo stato dell' arte delle opere promesse dalla Regione
Emilia Romagna a sostegno dell' ambiente della Sacca di Goro, l' anno scorso.

Uno dei problemi più sentiti e che mettono a
rischio l' economia dagli allevatori di vongole è
la scarsa ossigenazione dell' acqua. "Con un
annuncio ufficiale la Regione, nell' ottobre
2016 si era impegnata ad avviare due cantieri
di lavori con un costo pari a 730.000 euro",
spiega Fabbri. "Si tratta di costruire una nuova
paratoia sull' argine del Po in località Traghetto
a Gorino", tra le opere più urgenti e importanti
per garantire una buona circolazione dell'
acqua nella Sacca, in particolare nella zona
Traghetto, in forte sofferenza insieme alla zona
VallazzaBonello, come certificato dai dati dell'
Arpae.  Inol tre "è urgente real izzare un
secondo manufatto in pali di legno necessario
per trattenere la sabbia che occlude lo scanno
di Goro". La conclusione di entrambi gli
interventi era stata prevista entro la fine del
2 0 1 7 ,   i n v e c e ,   a d   o g g i ,   " l o   s t a t o   d i
avanzamento dei lavori non risulta sufficiente
per ipotizzare la conclusione delle opere entro
la fine dell' anno", prosegue il capogruppo.
"Per  questo come Lega Nord abbiamo
interrogato la Regione per sapere quale sia
a t tua lmen te   l o   s ta to  de i   l avo r i   pe r   l a
realizzazione delle opere e se verranno
rispettati i tempi di esecuzione" Tags: Alan
Fabbri Lega Nord , sacca di goro.

REDAZIONE TELESTENSE
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«Interventi immediati per la Sacca»
Goro, la Lega punta i piedi in Regione: bisogna costruire una nuova paratoia sull' argine
del Po

«Interventi immediati per la Sacca»«Interventi
immediati per la Sacca»Goro, la Lega punta i
piedi in Regione: bisogna costruire una nuova
paratoia sull ' argine del Po03 settembre
2017GORO. «Basta promesse: per la Sacca di
Goro servono interventi immediati. Dove sono
le opere annunciate dalla Regione? L' ente è in
ritardo con i lavori ed è urgente sapere se, e
quando, le opere necessarie per garantire la
t e n u t a   d e g l i   a l l e v ame n t i   v e r r a n n o
completate».Alan Fabbri, capogruppo Lega
Nord   in  Reg ione  Emi l ia  Romagna,  ha
depositato una interrogazione per conoscere
lo stato dell' arte delle opere promesse dalla
Regione Emilia Romagna a sostegno dell'
ambiente della Sacca di Goro, l' anno scorso.
Uno dei problemi più sentiti e che mettono a
rischio l' economia dagli allevatori di vongole è
la scarsa ossigenazione dell' acqua.«Con un
annuncio ufficiale la Regione, nell' ottobre
2016 si era impegnata ad avviare due cantieri
di lavori con un costo pari a 730.000 euro 
spiega Fabbri  Si tratta di costruire una nuova
paratoia sull' argine del Po in località Traghetto
a Gorino», tra le opere più urgenti e importanti
per garantire una buona circolazione dell'
acqua nella Sacca, in particolare nella zona
Traghetto, in forte sofferenza insieme alla zona
VallazzaBonello, come certificato dai dati dell' Arpae. Inoltre «è urgente realizzare un secondo
manufatto in pali di legno necessario per trattenere la sabbia che occlude lo scanno di Goro».La
conclusione di entrambi gli interventi era stata prevista entro la fine del 2017, invece, ad oggi, «lo stato
di avanzamento dei lavori non risulta sufficiente per ipotizzare la conclusione delle opere entro la fine
dell' anno», prosegue il capogruppo.«Per questo come Lega Nord abbiamo interrogato la Regione per
sapere quale sia attualmente lo stato dei lavori per la realizzazione delle opere e se verranno rispettati i
tempi di esecuzione».03 settembre 2017.
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La Protezione civile al lavoro per pulire gli argini del
Po
BONDENO. Come unire l' utile al "senso civico". Una soluzione pare averla trovata la
Protezione civile, coordinata dal comandante della polizia municipale dell' Alto
Ferrarese, Stefano Ansaloni, e...

La Protezione civile al lavoro per...bondeno La
Protezione civile al lavoro per pulire gli argini
del PoBONDENO. Come unire l' utile al "senso
civico". Una soluzione pare averla trovata la
Protezione civile, coordinata dal comandante
della polizia municipale dell' Alto Ferrarese,
S t e f a no  Ansa l o n i ,   e . . . 0 3   s e t t emb r e
2017BONDENO. Come unire l' utile al "senso
civico". Una soluzione pare averla trovata la
Protezione civile, coordinata dal comandante
della polizia municipale dell' Alto Ferrarese,
S te fano  Ansa lon i ,   e  gu ida ta  a   l i ve l l o
amministrativo dall' assessore Cristina Coletti.
Nei giorni scorsi, i volontari hanno dato luogo
ad un' esercitazione lungo gli argini del Po e
del Panaro, nel corso della quale sono stati in
grado di ripulire le aree interessate da una
grande quantità di rifiuti. «L' iniziativa è partita
dal Radio Club Contea Nord  spiega Stefano
Ansaloni  che ha individuato cumuli di rifiuti.
Nell' intenzione di rimuoverli, si è deciso di
dare vita ad una esercitazione con attrezzatura
che può essere utilizzata in operazioni durante
la piena dei fiumi, ed anche cordame per la
d i scesa   l ungo  g l i   a rg in i» .  Du ran te   l e
simulazioni   i  volontar i  hanno recupero
numerosi rifiuti. Un atto di sensibilità civica, di
fronte al fenomeno dell' abbandono dei rifiuti,
che le autorità continuano a monitorare. Nella fattispecie, «visti i risultati di questa bella esperienza 
continua Ansaloni  contiamo di riproporla, in maniera non episodica, in altre parti del territorio».
(mi.pe.)03 settembre 2017.
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Convegno sugli effetti del cambiamento climatico

servizio video
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AREA 4 [Il Delta]

Consorzi Bonifica: come cambia il clima del Delta 
VIDEO
E' quello che si terrà il prossimo 22 settembre, al Museo Regionale della Bonifica di Cà
Vendramin organizzato dai consorzi di bonifica aderenti a DeltaMed. Una iniziativa che
si colloca nell' ambito del MAB Youth Forum, il Forum Mondiale dei Giovani.

Ne abbiamo parlato con Franco Dalle Vacche,
presidente del Consorzio di Bonifica Pianura
di Ferrara. I problemi del Delta e delle zone
lagunari sono comuni in tutto il mondo e i gli
effetti del cambiamento climatico in queste
aree diventano fondamentale per studi e
ricerche. Saranno questi i temi al centro del
secondo convegno internazionale organizzato
da Delta Med, associazione internazionale che
riunisce i consorzi di bonifica che hanno
competenze sul Delta del Nilo in Egitto,
Rodano  in  Franc ia ,  Ebro   in  Spagna e
naturalmente sul Po, sia in provincia di Rovigo
che in provincia di Ferrara. Il convegno, che si
terrà la mattina di venerdì 22 settembre, si
colloca nell' ambito del Forum Mondiale dei
Giovani organizzato dal Mab Unesco. Tags:
delta po.
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Via libera dalla Regione per investire su Destra Po
L' obiettivo è promuovere il turismo fluviale e l' agroalimentare del territorio Cavicchi e
Biancardi: in atto la fase realizzativa, contatti con privati ed enti locali

Via libera dalla Regione per...Via libera dalla
Regione per investire su Destra PoL' obiettivo
è   p romuove re   i l   t u r i smo   f l u v i a l e   e   l '
agroalimentare del terr i torio Cavicchi e
Biancardi: in atto la fase realizzativa, contatti
con privati ed enti locali05 settembre 2017Il
progetto regionale ideato dai ferraresi Alberto
Cavicchie Cristina Biancardi con l' apporto del
modenese Mauro Battaglia è giunto alla fase
realizzativa. Le finalità di questo piano, definito
"UnPoGrande", sono quelle di dare impulso e
sviluppo alla Destra Po e a tutta quell' area
che confina con i l  grande f iume in terra
emiliana: da Piacenza al Delta.«Sono stati
confermati gli ambiti  dicono Cavicchi e
Biancardi  sviluppare attraverso investimenti
comunitari i settori della tipicizzazione dei
prodotti agroalimentari e valorizzare il turismo
dell' area fluviale del Po».Il progetto ha come
referente politico la regione Emilia Romagna,
la quale avrà il compito di cercare le fonti
finanziarie indispensabili alla sua realizzazione
e  va lu ta rne  e  con t ro l l a rne  g l i   s ta t i   d i
avanzamento. Al gruppo tecnico di progetto,
composto da Cavicchi, Biancardi e Battaglia
aperto anche ad altri collaboratori che si
individueranno in corso d' opera, competerà
invece la definizione di dettaglio del progetto e
della sua realizzazione. Dopo una serie di incontri programmatici con la consigliere regionale Marcella
Zappaterra (referente politico delegato a seguire l' andamento del progetto), i referenti tecnici hanno
contattato una serie di Comuni situati lungo la riva destra del Po i quali hanno sottoscritto una
manifestazione di interesse al progetto che li vedrà parte attiva alla sua realizzazione. Tra questi anche
il comune di Ferrara, oltre a quelli in provincia: Bondeno, Ro, Copparo, Tresigallo, Fiscaglia, Codigoro e
Comacchio. La prima bozza del progetto è stata presentata in regione alla dirigente Paola Castellini,
facente capo alla direzione generale attività produttive, commercio e turismo, la quale ha dato parere
favorevole alla realizzazione.Il gruppo tecnico è quindi al lavoro per presentare alla regione i dettagli del
progetto e successivamente si procederà ad avviare la fase di implementazione e realizzazione alla
quale sono chiamati a fornire un contributo gli enti locali, le associazioni imprenditoriali e le aziende
turistiche e agroalimentari del territorio.«Il gruppo di progetto  precisano Alberto Cavicchi e Cristina
Biancardi  è nato dalla constatazione che durante l' Expo del 2015, è stata avviata un' azione mirata di
marketing internazionale che ha portato 600mila persone a visitare il Po, dal Monviso al Delta. Abbiamo
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deciso però di optare con un proposta territoriale che spazia da Piacenza al mare e stiamo puntando
per avere la sede di questo progetto proprio a Ferrara. Fondamentalmente si è alla ricerca di
imprenditore nel settore del turismo e dell' agroalimentare per raccogliere le peculiarità del nostro
territorio».05 settembre 2017.
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Consorzio bonifica, si paga se ne trae beneficio l'
immobile

A far tempo dal 16 dicembre 2010 i consorzi di
bonifica non hanno più il potere di riscuotere i
contributi mediante ruolo, a seguito dell'
abrogazione dell' articolo 21 del regio decreto
13 febbraio 1933, n.
215. Non solo. Per valutare se un immobile
tragga o meno beneficio dalle opere eseguite
da un consorzio di bonifica, si deve fare
riferimento proprio al regio decreto 13 febbraio
1933, n. 215, che all' articolo 1 descrive le
opere che legitt imano l '  imposizione. Lo
ricorda la commissione tributaria provinciale di
Piacenza con  la sentenza n.  131/2017
pronunciata il 18 luglio scorso. Nella decisione
si afferma anche che le opere di bonifica che
legittimano l' imposizione consortile sono solo
quelle che apportano agli  immobil i  quel
benef ic io diret to,  speci f ico,  concreto e
incrementativo del valore che è richiesto dalla
costante giurisprudenza.
© Riproduzione riservata.
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AREA 4 [Il Delta]

Consorzi Bonifica: come cambia il clima del Delta 
VIDEO
E' quello che si terrà il prossimo 22 settembre, al Museo Regionale della Bonifica di Cà
Vendramin organizzato dai consorzi di bonifica aderenti a DeltaMed. Una iniziativa che
si colloca nell' ambito del MAB Youth Forum, il Forum Mondiale dei Giovani.

Ne abbiamo parlato con Franco Dalle Vacche,
presidente del Consorzio di Bonifica Pianura
di Ferrara. I problemi del Delta e delle zone
lagunari sono comuni in tutto il mondo e i gli
effetti del cambiamento climatico in queste
aree diventano fondamentale per studi e
ricerche. Saranno questi i temi al centro del
secondo convegno internazionale organizzato
da Delta Med, associazione internazionale che
riunisce i consorzi di bonifica che hanno
competenze sul Delta del Nilo in Egitto,
Rodano  in  Franc ia ,  Ebro   in  Spagna e
naturalmente sul Po, sia in provincia di Rovigo
che in provincia di Ferrara. Il convegno, che si
terrà la mattina di venerdì 22 settembre, si
colloca nell' ambito del Forum Mondiale dei
Giovani organizzato dal Mab Unesco. Tags:
delta po.
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Via libera dalla Regione per investire su Destra Po
L' obiettivo è promuovere il turismo fluviale e l' agroalimentare del territorio Cavicchi e
Biancardi: in atto la fase realizzativa, contatti con privati ed enti locali

Via libera dalla Regione per...Via libera dalla
Regione per investire su Destra PoL' obiettivo
è   p romuove re   i l   t u r i smo   f l u v i a l e   e   l '
agroalimentare del terr i torio Cavicchi e
Biancardi: in atto la fase realizzativa, contatti
con privati ed enti locali05 settembre 2017Il
progetto regionale ideato dai ferraresi Alberto
Cavicchie Cristina Biancardi con l' apporto del
modenese Mauro Battaglia è giunto alla fase
realizzativa. Le finalità di questo piano, definito
"UnPoGrande", sono quelle di dare impulso e
sviluppo alla Destra Po e a tutta quell' area
che confina con i l  grande f iume in terra
emiliana: da Piacenza al Delta.«Sono stati
confermati gli ambiti  dicono Cavicchi e
Biancardi  sviluppare attraverso investimenti
comunitari i settori della tipicizzazione dei
prodotti agroalimentari e valorizzare il turismo
dell' area fluviale del Po».Il progetto ha come
referente politico la regione Emilia Romagna,
la quale avrà il compito di cercare le fonti
finanziarie indispensabili alla sua realizzazione
e  va lu ta rne  e  con t ro l l a rne  g l i   s ta t i   d i
avanzamento. Al gruppo tecnico di progetto,
composto da Cavicchi, Biancardi e Battaglia
aperto anche ad altri collaboratori che si
individueranno in corso d' opera, competerà
invece la definizione di dettaglio del progetto e
della sua realizzazione. Dopo una serie di incontri programmatici con la consigliere regionale Marcella
Zappaterra (referente politico delegato a seguire l' andamento del progetto), i referenti tecnici hanno
contattato una serie di Comuni situati lungo la riva destra del Po i quali hanno sottoscritto una
manifestazione di interesse al progetto che li vedrà parte attiva alla sua realizzazione. Tra questi anche
il comune di Ferrara, oltre a quelli in provincia: Bondeno, Ro, Copparo, Tresigallo, Fiscaglia, Codigoro e
Comacchio. La prima bozza del progetto è stata presentata in regione alla dirigente Paola Castellini,
facente capo alla direzione generale attività produttive, commercio e turismo, la quale ha dato parere
favorevole alla realizzazione.Il gruppo tecnico è quindi al lavoro per presentare alla regione i dettagli del
progetto e successivamente si procederà ad avviare la fase di implementazione e realizzazione alla
quale sono chiamati a fornire un contributo gli enti locali, le associazioni imprenditoriali e le aziende
turistiche e agroalimentari del territorio.«Il gruppo di progetto  precisano Alberto Cavicchi e Cristina
Biancardi  è nato dalla constatazione che durante l' Expo del 2015, è stata avviata un' azione mirata di
marketing internazionale che ha portato 600mila persone a visitare il Po, dal Monviso al Delta. Abbiamo
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deciso però di optare con un proposta territoriale che spazia da Piacenza al mare e stiamo puntando
per avere la sede di questo progetto proprio a Ferrara. Fondamentalmente si è alla ricerca di
imprenditore nel settore del turismo e dell' agroalimentare per raccogliere le peculiarità del nostro
territorio».05 settembre 2017.
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Rete Blu: il software che fa risparmiare acqua

Il Consorzio del Canale emiliano romagnolo
(Cer) sta mettendo a punto un software,
denominato Rete Blu, che permetterà una più
attenta gestione delle acque. In estrema
sintesi, si tratta di gestire l'acqua che viene
distribuita ai distretti irrigui con calcoli precisi.
E n t r o   1 8   m e s i   d o v r e b b e   e s s e r e
operativo.Come funziona questo programma?
Ad esempio: un distretto di 10mila ettari, in
base alle superfici a verdure o frutteto, sulla
base delle previsioni meteo, sui dati di evapo
traspirazione, temperature, riserve di falda,
capacità di campo, ha una precisa esigenza
irrigua calcolata. Il Consorzio quindi immetterà
nella rete dei canali non una quantità di acqua
presunta, ma quella effettivamente necessaria,
né  p i ù ,   né  meno ,   ev i t ando   sp rech i   o
carenze.Gioele Chiari del settore Ricerca,
agricoltura e irrigazione del Consorzio Cer,
spiega che "con gl i  andamenti cl imatici
sempre meno regolari, occorre mettere in
campo tutte le strategie possibili affinché gli
a g r i c o l t o r i   a bb i ano   semp re   a cqua   a
disposizione. In taluni casi servono volontà
politiche. Penso, ad esempio, a cofinanziare
le  imprese agricole per microaccumuli
aziendali o di zona. I cosiddetti laghetti in cui
raccogliere l'acqua quando piove. Ma come
Consorzio stiamo studiando da tempo altre innovazioni".Altro esempio: Chiari spiega che le dispersioni
dei canali vanno calcolate perché rappresentano, di fatto, una fonte di ripristino per le falde. Anche in
questo caso, conoscendo quanta acqua torna al terreno per dispersione, si può calcolare un corretto
quantitativo da distribuire. Che il 2017 sia un anno cruciale sul fronte del clima e dell'acqua, è noto.
Alcuni numeri: nei primi 7 mesi del 2017 il Consorzio del Canale emiliano romagnolo (Cer) ha prelevato
dal Po il 45% di acqua in più rispetto allo stesso periodo del 2016. Si tratta di 216 milioni di metri cubi di
acqua contro 148. L'acqua viene poi invasata e raggiunge i confini delle Marche. Una piccola quota
arriva anche in Emilia, a Modena.ContattiConsorzio CerVia Ernesto Masi 840137 BolognaTel.:(+39)
051.4298811Email: cer@consorziocer.itSito: www.consorziocer.itData di pubblicazione:
08/09/2017Autore: Cristiano Riciputi
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Mab Unesco a rischio per la stazione Campotto
Il riconoscimento messo in discussione da una candidatura veneta Il Partito Democratico
chiede lumi e presenta un' interrogazione alla giunta

CAMPOTTOCon l' area del Parco di Anita
compresa la penisola di Boscoforte, il Comune
di Argenta, ha già ottenuto il riconoscimento
Man and  B iosphere  Unesco  però ,  a l l '
orizzonte, c' è il rischio che un Comune del
Veneto stia facendo di tutto per passare
davanti e quindi, che non venga concessa la
stessa cosa per la stazione Sei di Campotto,
un '  area d i  carat ter is t iche un iche e d i
straordinaria bellezza. Un situazione che ha
fatto scattare sull' attenti il gruppo consigliare
d e l   P a r t i t o   D em o c r a t i c o .   C o n   u n '
interrogazione presentata alla giunta comunale
da Luca Simoni(capogruppo) e Nadia Cai
(presidente del consiglio), il Pd argentano ha
chiesto che l' esecutivo argentano «si faccia
tramite con la Regione Emilia Romagna, per
fare il punto sull' allargamento a riserva della
biosfera Mab, dell' area della Stazione Sei del
Parco del Delta del Po, Valli di Argenta e
Campotto.
Insieme alla stazione Sei  prosegue la nota 
anche le aree del paleo alveo del Primaro e
del fiume Reno e le aree rurali storiche della
Bonifica Renana. Il gruppo  prosegue la nota 
, ha deciso di procedere dopo essere venuto a
conoscenza dei ritardi che la procedura di
candidatura sta subendo, soprattutto dovuti alla volontà di uno dei Comuni del parco Veneto, di fare
parte anch' esso del progetto, e della riformulazione della richiesta che il Comune di Argenta sarà
costretto a presentare».
«Lavorare per raggiungere l' obiettivo è fondamentale  ha dichiarato il capogruppo Pd Luca Simoni . Il
riconoscimento Mab è molto importante, non porta solamente prestigio all' area ma funge da stimolo per
una programmazione e un orientamento delle attività turistiche ed imprenditoriali seguendo i principi
dello sviluppo sostenibile. Chiediamo alla giunta gli eventuali aggiornamenti sullo stato della
candidatura, augurandoci che si arrivi presto ad ottenere questo importante riconoscimento».
Giova ricordare che il Comune di Argenta, nei primi mesi del 2016, ha attivato diversi processi
partecipativi volti a costruire la candidatura della stazione Sei, di concerto con la popolazione. La
manifestazione di interesse, prerequisito per la sottomissione della candidatura è stata poi approvata
dalla giunta municipale argentana. Adesso all' orizzonte siprofilano dense nubi provenienti dal Veneto
che non fanno dormire sonni tranquilli agli amministratori.
Giorgio Carnaroli.
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Mab Unesco ad Argenta? Possibile, ma con ritardi
La candidatura di Valli e Campotto a riserva procede a rilento. Il Pd chiede chiarimenti

Argenta. Ritardi nella candidatura a Riserva
Mab Unesco della Stazione sei del parco del
Delta del Po, valli di Argenta e Campotto,
insieme alle aree del paleo alveo del Primaro
e del fiume Reno e le aree rurali storiche della
bonifica renana. È quanto segnalato dal
gruppo consiliare del Pd argentano che,
t rami te  un '   in te r rogaz ione a   f i rma de i
consiglieri Luca Simoni e Nadia Cai, ha
sollecitato la giunta comunale a intervenire in
Regione per fare il punto sull ' allargamento a
riserva della biosfera Mab, Man and Biosphere
. Il Partito Democratico ha deciso di procedere
dopo essere venuto a conoscenza dei ritardi
che la procedura di candidatura sta subendo,
soprattutto dovuti alla volont à di uno dei
Comuni del parco veneto di fare parte anch '
esso del progetto, e della riformulazione della
richiesta che il Comune di Argenta sar à
costret to a presentare.   "  Lavorare per
raggiungere l ' obiettivo è fondamentale. Il
riconoscimento Mab è molto importante, non
porta solo prestigio all ' area ma funge da
st imolo per  una programmazione e un
or ientamento de l le  a t t iv i t  à   tur is t ico e
imprenditorial i  seguendo i principi dello
sviluppo sostenibile " dichiara Luca Simoni,
capogruppo del Pd in consiglio comunale. "
Chiediamo alla giunta gli eventuali aggiornamenti sullo stato della candidatura, augurandoci che si arrivi
presto ad ottenere questo importante riconoscimento " . Il Comune di Argenta, nei primi mesi del 2016,
ha attivato diversi processi partecipativi volti a costruire la candidatura della stazione sei, di concerto
con la popolazione. La manifestazione di interesse, prerequisito per la sottomissione della candidatura
è stata poi approvata in giunta. Il Comune di Argenta, nelle aree del Parco in Anita, comprese nella
stazione tre del Parco, la penisola di Boscoforte, ha gi à ottenuto il riconoscimento Mab Unesco. Ora il
desiderio è ottenere questo riconoscimento anche per la stazione sei, un ' area di caratteristiche uniche
e straordinaria bellezza.

8 settembre 2017 Estense
Consorzi di Bonifica

3

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132017



«Più ricerca genetica contro le produzioni decimate»
«Se la ricerca pubblica per il miglioramento genetico in agricoltura non fosse ferma da
20 anni, oggi non avremmo aziende con produzioni decimate dalla siccità».Lo afferma il
Presidente di...

«Se la ricerca pubblica per il miglioramento
genetico in agricoltura non fosse ferma da 20
ann i ,  ogg i  non  av remmo az iende  con
produzioni decimate dalla siccità».Lo afferma
il Presidente di...07 settembre 2017«Se la
ricerca pubblica per il miglioramento genetico
in agricoltura non fosse ferma da 20 anni, oggi
non avremmo az iende con produz ion i
dec ima te  da l l a   s i cc i t à» .Lo  a f fe rma   i l
Presidente di Confagricoltura Ferrara Pier
Carlo Scaramagli, che prosegue «il Consorzio
di Bonifica ha fatto un lavoro eccezionale,
mettendo in campo tutte le potenzialità del
proprio sistema per alimentare i corsi d' acqua
provinciali, ma gli stravolgimenti climatici in
atto inducono a ritenere che anche per un
territorio come quello ferrarese, costellato da
f i u m i   e   c a n a l i ,   s i a   a s s o l u t am e n t e
ind ispensab i le  dare   impulso,  a   l i ve l lo
regionale, al la real izzazione di piani d'
investimento per la creazione di invasi, da
realizzare in idonei comprensori collinari, per
trattenere l '  acqua quando c'  è, per poi
rilasciarla quando occorre nei territori che ne
a b b i s o g n a n o ,   n o n c h é   o p e r e   i n   P o
(bacinizzazioni od altro) che consentano di
derivare l' acqua per gravità, riducendo tra l'
altro gli elevati costi dovuti alle derivazioni per
sollevamento. Ma torno a dire, se non si fosse interrotta la ricerca sul miglioramento genetico, che ha
rappresentato una attività costante sin dagli albori dell' agricoltura, oggi ci saremmo potuti trovare in
una situazione molto meno grave, in particolare per quanto riguarda i seminativi, mais e soia
specialmente. Nuove tecnologie di miglioramento genetico sono oggi disponibili, come la cisgenesi ed il
genome editing, che possono portarci alla realizzazione di produzioni più resistenti alle fitopatie (il che
significa meno ricorso ai prodotti chimici) ed ai cambiamenti climatici, necessitando quindi di una
minore irrigazione. Questo significherebbe rendere ancora più sostenibile la nostra agricoltura ed ancor
più sani i nostri prodotti, eliminando alla radice problemi come quello della piralide e delle aflatossine
del mais».«Per questo affermo  conclude il Presidente di Confagricoltura Ferrara  che in futuro avremo
certamente bisogno di soluzioni che consentano di avere maggiore disponibilità di acqua e di adeguati
strumenti d' irrigazione disponibili per tutti, ma anche di sementi che necessitino di minori interventi
irrigui che portino nel contempo ad ottenere prodotti sempre più salubri, e questo risultato non può che
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venire dalla ricerca scientifica».
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Grosso nubifragio causa allagamenti
Colpiti ieri alle 21 soprattutto capoluogo e Alto Ferrarese Decine di chiamate ai Vigili,
problemi in tre sottopassi

Il maltempo lungamente annunciato è arrivato,
sia pure con qualche ora di ritardo, a battere
soprattutto l' Alto Ferrarese e il capoluogo.
Verso le 21 si è rovesciato su questo spicchio
di provincia un fortunale molto intenso, con un
ritmo che nelle stazioni di monitoraggio della
Regione di  Sant '  Agost ino, Mirabel lo e
Pontelagoscuro è stato misurato tra i 10 e i 15
millimetri all' ora. In breve tempo i centralini
dei  Vigi l i  del   fuoco di  Ferrara, Cento e
Bondeno sono stati presi d' assalto dalle
richieste di soccorso, in particolare da parte di
privati e attività (alcune pizzerie e ristoranti in
città e nel Bondenese, in particolare) che si
sono trovati con l' acqua piovana all' interno.
Problemi in almeno tre sottopassi cittadini (via
Ricciarelli, viale Po e via Ravenna), a quanto
si è capito anche a causa dei salti di energia
elettrica che hanno impedito alle pompe di
funzionare in maniera corretta. Il comando dei
Vigili del fuoco di Ferrara aveva a disposizione
due squadre di pronto intervento, che sono
rimaste impegnate per buona parte della
serata, e anche per i colleghi di Cento e per i
vigili volontari di Bondeno c' è stato super
lavoro.
Pe r   f o r t una   i l   t empo ra l e   non  è   s t a t o
accompagnato dal vento forte che in altre circostanze, anche di recente, aveva amplificato i danni, con
abbattimenti di alberi e in qualche caso tetti scoperchiati. Ci sono stati comunque sbalzi di corrente e
problemi con i sistemi di allarme, a causa dell' intensa attività elettrica. L' acqua caduta per un' ora
servirà probabilmente a poco per l' agricoltura.
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DISAGI PER LA CONCIMAZIONE DEI CAMPI

Cattivo odore, cittadini in ansia
Timori a Sant' Agostino. Gli agronomi: niente rischi se tutto a norma

SANT' AGOSTINO Da qualche giorno gli
abitanti di Sant' Agostino e San Carlo, sentono
un cattivissimo odore nell' aria, dovuto alla
concimazione dei terreni agricoli. Odore che
spesso si avverte in questo periodo dell' anno,
ma che mai come in questi giorni è parso così
fo r te  e   fas t id ioso .  A l  punto  da  c reare
preoccupazione nelle due comunità.
«L'  odore è  terr ib i le,     af ferma Jessica
Trevisani, barista della "Nuova Caffetteria" di
Sant' Agostino  ad inizio settimana qui al bar
siamo stati sempre all' interno del locale,
perché all' esterno l' aria non era proprio
sopportabile. È un odore talmente forte che fa
venire la nausea. Non sembrava la solita
puzza di letame».
E sono parecchie le persone della zona che
hanno dovuto fare i conti con il fenomeno,
come ribadisce Alessia Consolo, ha affermato
di «aver sentito un odore fortissimo, quasi
irrespirabile».
La preoccupazione generale, manifestata dai
cittadini, non deriva solo dal non riuscire a
sopportare l' odore cattivo, quanto al dubbio
sul la salubr i tà del l '  ar ia che respirano.
Coinvolto nella vicenda anche il Comune Terre
del Reno, a cui si sono rivolte le persone per
chiedere rassicurazioni: «Stiamo eseguendo tutti i controlli  spiega il sindaco Roberto Lodi  per
assicurarci che i concimi usati siano a norma». E sarebbe proprio il diverso tipo di concime utilizzato, il
digestato di biomasse a determinare il problema, come spiegano due agronomi santagostinesi, ,
Riccardo Baroni e Stefano Gazzotti.
«Solitamente si tratta di digestato di biomasse vegetali, ovvero mais fermentato, rifiuti di aziende
alimentari  spiega Baroni  fermentati, come bucce di patate, pelatura di frutta, lavature di macchinari
utilizzati nella lavorazione di questi. Si sente cattivo odore perché stiamo parlando sostanzialmente di
scarti alimentari che fermentano e marciscono. Ecco perché non sembra il solito odore di letame degli
anni passati: non è letame. Chi sparge questi prodotti ha 48 ore per scaricare e coprire questi "fanghi".
Per quanto riguarda la puzza c' è poco che si possa fare, il concime va sparso. E da che mondo è
mondo, il concime non fa mai un buon odore».
Relativamente al dubbio se questo odore possa essere dannoso o meno, Gazzotti ricorda che respirare
quest' aria che ha «cattivo odore, non si corre il rischio di ammalarsi. L' unico fattore di rischio è
rappresentato dal tipo di concime che si va a spargere. Se per esempio l' odore fovesse essere causato
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da fanghi di depurazione, provenienti da reflui delle fogne, allora sì che ci potrebbero essere rischi,
anche se non di tipo respiratorio. Ma, ribadisco  sottolinea l' agronomo , respirando questo cattivo
odore dovuto alla concimazione non si rischia nulla, a patto che i coltivatori rispettino le norme che
regolamentano questo tipo di attività».
Samuele Melloni©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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La pioggia si abbatte su Ferrara
Tante chiamate ai vigili del fuoco sia dal capoluogo che dall' Alto Ferrarese

Non era cer to   inat tesa ma ha  lasc ia to
comunque il segno la pioggia che si abbattuta
nella serata di venerdì, colpendo in particolare
Ferrara e l' Alto Ferrarese. Dalle 21 in poi circa
si sono registrati dei temporali sparsi in tutto il
territorio  con piogge abbondanti anche nel
capoluogo  che nelle ore si sono spostati
verso la costa e poi in mare. Secondo i dati di
Arpae rilevati dalle stazioni di monitoraggio, a
Ferrara città sono caduti 41 mm di acqua in
un' ora nel momento di massima intensità, a
Pontelagoscuro  dove è stata annullata la
Festa del Pd  ne sono caduti circa 21 mm in
mezz' ora, sempre nel momento di massima
intensità. L' acqua caduta ha allagato anche
parte del centro cittadino di Ferrara e alcuni
sottopassi. Molte le chiamate ai vigili del fuoco
del comando provinciale e quelle al comando
di Cento e ai vigil i del fuoco volontari di
Bondeno.
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BONDENO PAOLO FABBRI ASSOLTO DOPO SEI MESI

«Non fu lui a sparare al cane» Il Consorzio lo deve
riassumere

ASSOLTO con formula piena per non aver
commesso il fatto.
Paolo Fabbri, il dipendente del Consorzio
della Bonifica Burana, che era stato licenziato
perché ritenuto corresponsabile dell' uccisione
di un cane a colpi  di   fuci le avvenuta  in
primavera per mano del proprietario dell'
animale, che era anche il suo superiore in
grado, all' interno dell' impianto di Bondeno, è
riuscito a dimostrare la sua innocenza e ha
presentato ricorso contro il Consorzio della
Bonifica Burana.
«IL GIUDICE ha sciolto le riserve  annuncia
Irene Serafini, avvocato di Fabbri : è stata
fatta giustizia. Il mio cliente ha impugnato il
l icenziamento in tronco che gli era stato
imposto per l' ipotetica uccisione del cane e il
giudice Alessandra De Curtis giovedì lo ha
assolto in formula piena».
Non è tutto: «Il giudice  aggiunge la Serafini 
ha condannato il Consorzio della Bonifica
Burana alla riassunzione immediata di Paolo
Fabbri, al pagamento dei sei mesi in cui non
ha lavorato perché era stato licenziato e al
pagamento delle spese processuali.
Sono contenta, sapevo che era innocente altrimenti non avrei mai accettato il caso. Lui e la sua famiglia
hanno subito ogni tipo di ingiurie e offese, la loro vita in questi mesi è stata un inferno anche nel
contesto sociale  aggiunge la Serafini . Additati da una condanna pubblica terribile, oggi l' assoluzione
conferma che Fabbri ha avuto solo la sfortuna di trovarsi nel posto sbagliato al momento sbagliato. Era
stato chiamato dal suo superiore e si è fermato a parlare con lui. Un attimo, ma non ha visto nulla dell'
uccisone del cane e non ha partecipato a quella terribile azione. Il giudice ha confermato che non c' è
stato concorso, né materiale e né morale». Ed emergono particolari sulla vicenda: «Un responsabile in
questa vicenda c' è  aggiunge l' avvocato  ed è chi ha materialmente ucciso il cane. Ma non è di certo
il mio cliente ,che non ha visto né sentito sparare, che si trovava in quel luogo solo perché ci lavorava».
Poi un appunto: «Essendo io un' animalista convinta  aggiunge l' avvocato Serafini  credevo
moltissimo nell' innocenza del mio cliente. Il consorzio si è eretto a giudice prima ancora del giudice
stesso e adesso pagherà. E non ci fermiamo. Non è escluso che presenteremo anche una querela per
diffamazione. Ma intanto giustizia è stata fatta».
Claudia Fortini.
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Mab Unesco a rischio per la stazione Campotto
Il riconoscimento messo in discussione da una candidatura veneta Il Partito Democratico
chiede lumi e presenta un' interrogazione alla giunta

Mab Unesco a rischio per la stazione...Mab
Unesco a rischio per la stazione CampottoIl
riconoscimento messo in discussione da una
candidatura venetaIl Partito Democratico
chiede lumi e presenta un' interrogazione alla
giunta08 settembre 2017CAMPOTTO. Con l'
area del Parco di Anita compresa la penisola
di Boscoforte, il Comune di Argenta, ha già
ottenuto il riconoscimento Man and Biosphere
Unesco però, all' orizzonte, c' è il rischio che
un Comune del Veneto stia facendo di tutto
per passare davanti e quindi, che non venga
concessa la stessa cosa per la stazione Sei di
Campotto, un' area di caratteristiche uniche e
di straordinaria bellezza. Un situazione che ha
fatto scattare sull' attenti il gruppo consigliare
d e l   P a r t i t o   D em o c r a t i c o .   C o n   u n '
interrogazione presentata alla giunta comunale
da Luca Simoni(capogruppo) e Nadia Cai
(presidente del consiglio), il Pd argentano ha
chiesto che l' esecutivo argentano «si faccia
tramite con la Regione Emilia Romagna, per
fare il punto sull' allargamento a riserva della
biosfera Mab, dell' area della Stazione Sei del
Parco del Delta del Po, Valli di Argenta e
Campot to .   Ins ieme a l la  s taz ione Sei   
prosegue la nota  anche le aree del paleo
alveo del Primaro e del fiume Reno e le aree
rurali storiche della Bonifica Renana. Il gruppo  prosegue la nota , ha deciso di procedere dopo essere
venuto a conoscenza dei ritardi che la procedura di candidatura sta subendo, soprattutto dovuti alla
volontà di uno dei Comuni del parco Veneto, di fare parte anch' esso del progetto, e della riformulazione
della richiesta che il Comune di Argenta sarà costretto a presentare».«Lavorare per raggiungere l'
obiettivo è fondamentale  ha dichiarato il capogruppo Pd Luca Simoni . Il riconoscimento Mab è molto
importante, non porta solamente prestigio all' area ma funge da stimolo per una programmazione e un
orientamento delle attività turistiche ed imprenditoriali seguendo i principi dello sviluppo sostenibile.
Chiediamo alla giunta gli eventuali aggiornamenti sullo stato della candidatura, augurandoci che si arrivi
presto ad ottenere questo importante riconoscimento».Giova ricordare che il Comune di Argenta, nei
primi mesi del 2016, ha attivato diversi processi partecipativi volti a costruire la candidatura della
stazione Sei, di concerto con la popolazione. La manifestazione di interesse, prerequisito per la
sottomissione della candidatura è stata poi approvata dalla giunta municipale argentana. Adesso all'
orizzonte siprofilano dense nubi provenienti dal Veneto che non fanno dormire sonni tranquilli agli
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amministratori.Giorgio Carnaroli.
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per oggi

Allerta meteo per temporali vento e mari

Nuova allerta meteo giallo per la giornata di
oggi. Per la Protezione civile «sono previste
piogge e temporali forti su tutta la regione, in
spostamento dal settore occidentale a quello
orientale; incrementi dei livelli idrometrici con
possibili superamenti della soglia 1 nei bacini
emiliani orientali e romagnoli; ventilazione forte
sulla dorsale appenninica centro orientale con
venti  di  caduta anche a quote col l inari ,
ventilazione intensa sul mare, sulla costa e
sulla pianura orientale; mare molto mosso al
largo con altezza d' onda compresa tra 1,8 e
2,5 m».
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L' estate chiude i battenti e si porta via la spiaggia
Onde, acqua e vento forte hanno messo in ginocchio i Lidi Nord Da Pomposa a Volano
il mare mangia la sabbia. Gli operatori: siamo in emergenzai danni del maltempo

LIDO VOLANO Alta marea, vento forte di
scirocco e una mareggiata che ha increspato il
mare, spingendo a riva onde alte sino ad un
metro. Questo è il quadro della seconda
domenica  d i  se t tembre  a i  L id i ,  u l t imo
scampolo di un' estate torrida. A quanto pare,
dalla mezzanotte di sabato a mezzogiorno di
domenica è caduta una quantità d' acqua pari
a quella caduta negli ultimi tre mesi. L' allerta
meteo annunciata sabato dal l '  Agenzia
regionale per la sicurezza territoriale e la
protezione civile, accompagnata ieri da un
u l te r io re  p ro lungamento  de l la  s tessa
perturbazione sino alla mezzanotte di domani,
ha già dispiegato la sua forza dirompente sulla
costa. Ai Lidi Nord l' arenile è stato aggredito
dall' impeto delle onde, giunte a lambire le
prime file di ombrelloni. «Ho dovuto tirare via
le prime due file di ombrelloni  commenta
amareggiato Nicola Mendilicchio, titolare del
bagno Pinguino al Lido di Volano  il vento nel
primo pomeriggio è aumentato, per fortuna si
è abbassata la marea, altrimenti le onde
sarebbero arrivate dentro al bar. La sabbia
p o r t a t a   d a l l a   Reg i o n e   c o n   l '   u l t imo
ripascimento  prosegue Mendilicchio  era già
sparita a metà luglio. Ci sono solo surfisti,
perchè queste sono condizioni ideali per loro». I punti più critici al Lido di Volano sono quelli che
comprendono anche i bagni Play Ground, Ipanema ed Isa e visto il ripetersi di mareggiate che
continuano a mordere la spiaggia, gli operatori invocano un intervento tempestivo e risolutivo della
Regione. Una proposta arriva dallo stesso Mendilicchio, che suggerisce la realizzazione di una barriera
verticale, sotto al pontile del Lido di Volano, realizzata con tubi di sabbia, in modo da impedire alle
correnti marine e al moto ondoso di trascinare via i sedimenti sabbiosi o di accentuare le criticità
esistenti. Anche al Lido delle Nazioni già nella tarda mattinata di ieri alcuni stabilimenti balneari, come lo
Chalet del mare, erano corsi ai ripari, togliendo la prima fila di ombrelloni, per impedire che finissero a
mollo. «Da noi la zona critica va dal Bagno Cristallo al Bagno Orsa Minore  dichiara Gianni Nonnato,
presidente del Consorzio del Lido delle Nazioni , e l' acqua alta è arrivata sino alla terza fila di
ombrelloni. Come operatori sollecitiamo la Regione a risolvere in via definitiva il problema della difesa a
mare dei lidi nord. Attendiamo per questo mese l' incontro per dare il via al progetto di messa in
sicurezza globale dei Lidi Nord». I bagnini intanto, al loro ultimo giorno di servizio, come stabilito dall'
ordinanza balneare regionale, hanno impegnato la mattinata a porre a distanza di sicurezza i mosconi e
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a recuperare pedalò. «Da domani recuperiamo tutta l' attrezzatura e porteremo i mosconi in
manutenzione  spiega Alex Bellotti, responsabile del Cus salvataggio i ragazzi hanno svolto un lavoro
intenso e fondamentale per la sicurezza dei bagnanti e oggi si chiude così la stagione». Al Lido di
Pomposa parecchie torrette dei bagnini erano state accerchiate da onde, ma la stessa sorte è toccata
anche alle prime file di ombrelloni dei bagni al servizio dei campeggi I Tre moschettieri e Vigna sul mar.
«È stata una stagione bella sinora  interviene Nicola Bocchimpani, presidente di Asbalneari  ma siamo
molto preoccupati per la prossima. Qui la sabbia portata dai camion con l' ultimo ripascimento della
Regione, in alcuni bagni come al Nettuno al Patrizia è durata una notte, ma se non avessimo avuto
quella a disposizione, non saremmo neppure riusciti a cominciare la stagione». Tra maggio e giugno
scorsi, infatti, i bagni delle zone più esposte all' erosione, anche al Lido degli Scacchi, dall' Alfiere sino
al Florenz, sono stati rimpinguati di sabbia (8 camion a bagno, per 20 metri cubi trasportati per volta),
«ma siamo già in emergenza  va avanti Bocchimpani , e gli scogli si sono rivelati obsoleti come difesa
a mare. Attendiamo di sapere da Bologna a che punto sono gli studi batimetrici dell' atteso masterplan».
Katia Romagnoli.
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Più centraline per controlli sugli impianti di biogas
Per la struttura di Masi Torello si discute dopo la conversione in pollina di allevamenti L'
azienda: nessun peggioramento. Il sindaco: monitoraggio vicino alle emissioni

MASI TORELLO Dopo l' assemblea pubblica
sulla richiesta di modifica non sostanziale dell'
autorizzazione unica dell' impianto a biogas di
via Santa Cecilia che si è tenuta in municipio,
prosegue in paese il confronto sull' impatto
che la centrale avrà per il territorio.
«Ci siamo presi l' impegno di emettere un
documento con le nostre osservazioni al fine di
limitare l' impatto ambientale  ha affermato
Marco Rizzat i  consig l iere comunale d i
opposizione  abbiamo portato all' attenzione
la problematica relativa alla tipologia delle
emissioni di odori, ovvero l' aumento della
No2, l' ossido di azoto derivante dall' utilizzo
della pollina (dovrebbe essere inserita nella
misura del 5% del totale quindi duemila
tonnellate annue su un tortaledi ventimila, ndr)
e servirà un monitoraggio attento mediante l'
installazione delle centraline». All' interno di
questa «normativa lacunosa riguardante le
centrali, l' alimentazione ha potuto cambiare
repentinamente. Se ci fosse stata la volontà
politica  continua  si sarebbe detto di no
come ha fatto il sindaco di Poggio Renatico».
Luca Colombarini che rappresenta la società
Agricola 2000 ha già l' autorizzazione da parte
de l l a   p r o v i n c i a   pe r   l a  mod i f i c a   de l l '
alimentazione della centrale che attualmente viene alimentata a trinciato di mais, scarti di patate, bucce
di pomodoro e liquami bovini e che ha già stipulato il relativo contratto con una primaria azienda che ha
allevamenti nel Portuense e nell' Argentano per la fornitura di pollina. L' azienda, tramite la direttrice
Giuditta Flachi ha assicurato che «non ci sarà alcun peggioramento delle emissioni in quanto la pollina
non sarà stoccata ma immediatamente utilizzata e lo scarto sarà distribuito nel terreno».
A dimostrazione di come l' argomento sia sentito nella comunità masese, svariati i commenti apparsi
anche sui social e la preoccupazione principale dei cittadini è quella di preservare il precario equilibrio
che si è creato tra l' attività della centrale e la cittadinanza «senza chiedere modifiche del piano di
alimentazione ogni due anni».
Il sindaco ha raccolto le osservazioni dei cittadini e faranno parte di un documento, le cosiddette
prescrizioni, che entro oggi inoltrerà alla società Agricola 2000 proprietaria della centrale a biogas che
sorge in via Santa Cecilia le prescrizioni e nel contempo chiederà di installare le centraline di
monitoraggio accanto alla centrale ma non solo.
Il primo cittadino allargherà l' orizzonte anche ad altri insediamenti produttivi, in particolare Valli Estensi
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e la Vetroresina, chiedendo anche in questo caso centraline per controllare le relative emissioni. La
conferenza provinciale entro fine mese dovrà dare il parere definitivo.
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Sospesa erogazione dell' acqua potabile in parte
della città
CENTO. Domani Hera effettuerà un intervento per realizzare il nuovo nodo idraulico di
via Matteotti, angolo via Bologna/IV Novembre, nell' ambito dei lavori di miglioramento
della rete idrica a...

domaniSospesa erogazione del l '  acqua
potabile in parte della cittàCENTO. Domani
Hera effettuerà un intervento per realizzare il
nuovo nodo idraulico di via Matteotti, angolo
via Bologna/IV Novembre, nell' ambito dei
lavori di miglioramento della rete idrica a...10
set tembre 2017CENTO.  Domani  Hera
effettuerà un intervento per realizzare il nuovo
nodo idraulico di via Matteotti, angolo via
Bologna/IV Novembre, nell' ambito dei lavori di
miglioramento della rete idrica a servizio dell'
abitato di Cento. Per consentire i lavori verrà
sospesa l' erogazione dell' acqua dalle 8.30
alle 18 di domani in via Bologna (tratto fra via
Matteotti e la rotonda di viale Jolanda), in via
IV Novembre (tra via Matteotti e via Gennari),
in via Giovannina (tra via Bologna e via
Puccini) e in via Fratelli Rosselli.10 settembre
2017.
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L' estate chiude i battenti e si porta via la spiaggia
Onde, acqua e vento forte hanno messo in ginocchio i Lidi Nord. Da Pomposa a Volano
il mare mangia la sabbia. Gli operatori: siamo in emergenza

LIDO VOLANO. Alta marea, vento forte di
scirocco e una mareggiata che ha increspato il
mare, spingendo a riva onde alte sino ad un
metro. Questo è il quadro della seconda
domenica  d i  se t tembre  a i  L id i ,  u l t imo
scampolo di un' estate torrida. A quanto pare,
dalla mezzanotte di sabato 9 a mezzogiorno di
domenica 10 settembre è caduta una quantità
d' acqua pari a quella caduta negli ultimi tre
mesi. L' allerta meteo annunciata sabato dall'
Agenzia regionale per la sicurezza territoriale
e la protezione civile, accompagnata ieri da un
u l te r io re  p ro lungamento  de l la  s tessa
perturbazione sino alla mezzanotte di domani,
ha già dispiegato la sua forza dirompente sulla
costa. Ai Lidi Nord l' arenile è stato aggredito
dall' impeto delle onde, giunte a lambire le
prime file di ombrelloni. «Ho dovuto tirare via
le prime due file di ombrelloni  commenta
amareggiato Nicola Mendilicchio , titolare del
bagno Pinguino al Lido di Volano  il vento nel
primo pomeriggio è aumentato, per fortuna si
è abbassata la marea, altrimenti le onde
sarebbero arrivate dentro al bar. La sabbia
p o r t a t a   d a l l a   Reg i o n e   c o n   l '   u l t imo
ripascimento  prosegue Mendilicchio  era già
sparita a metà luglio. Ci sono solo surfisti,
perchè queste sono condizioni ideali per loro».
I punti più critici al Lido di Volano sono quelli che comprendono anche i bagni Play Ground, Ipanema ed
Isa e visto il ripetersi di mareggiate che continuano a mordere la spiaggia, gli operatori invocano un
intervento tempestivo e risolutivo della Regione. Una proposta arriva dallo stesso Mendilicchio, che
suggerisce la realizzazione di una barriera verticale, sotto al pontile del Lido di Volano, realizzata con
tubi di sabbia, in modo da impedire alle correnti marine e al moto ondoso di trascinare via i sedimenti
sabbiosi o di accentuare le criticità esistenti. Anche al Lido delle Nazioni già nella tarda mattinata di ieri
(10 settembre) alcuni stabilimenti balneari, come lo Chalet del mare, erano corsi ai ripari, togliendo la
prima fila di ombrelloni, per impedire che finissero a mollo. «Da noi la zona critica va dal Bagno
Cristallo al Bagno Orsa Minore  dichiara Gianni Nonnato , presidente del Consorzio del Lido delle
Nazioni , e l' acqua alta è arrivata sino alla terza fila di ombrelloni. Come operatori sollecitiamo la
Regione a risolvere in via definitiva il problema della difesa a mare dei lidi nord. Attendiamo per questo
mese l' incontro per dare il via al progetto di messa in sicurezza globale dei Lidi Nord». I bagnini
intanto, al loro ultimo giorno di servizio, come stabilito dall' ordinanza balneare regionale, hanno
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impegnato la mattinata a porre a distanza di sicurezza i mosconi e a recuperare pedalò. «Da domani
(11 settembre) recuperiamo tutta l' attrezzatura e porteremo i mosconi in manutenzione  spiega Alex
Bellotti, responsabile del Cus salvataggio i ragazzi hanno svolto un lavoro intenso e fondamentale per
la sicurezza dei bagnanti e oggi si chiude così la stagione». Al Lido di Pomposa parecchie torrette dei
bagnini erano state accerchiate da onde, ma la stessa sorte è toccata anche alle prime file di ombrelloni
dei bagni al servizio dei campeggi I Tre moschettieri e Vigna sul mar. «È stata una stagione bella sinora
 interviene Nicola Bocchimpani , presidente di Asbalneari  ma siamo molto preoccupati per la
prossima. Qui la sabbia portata dai camion con l' ultimo ripascimento della Regione, in alcuni bagni
come al Nettuno al Patrizia è durata una notte, ma se non avessimo avuto quella a disposizione, non
saremmo neppure riusciti a cominciare la stagione». Tra maggio e giugno scorsi, infatti, i bagni delle
zone più esposte all' erosione, anche al Lido degli Scacchi, dall' Alfiere sino al Florenz, sono stati
rimpinguati di sabbia (8 camion a bagno, per 20 metri cubi trasportati per volta), «ma siamo già in
emergenza  va avanti Bocchimpani , e gli scogli si sono rivelati obsoleti come difesa a mare.
Attendiamo di sapere da Bologna a che punto sono gli studi batimetrici dell' atteso masterplan». Katia
Romagnoli.
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Consumo del suolo

Sette milioni di italiani vivono con l' incubo frane e
alluvioni

Allagamenti, alluvioni, frane: l' Italia è uno dei
Paesi europei maggiormente a rischio per
quanto riguarda il dissesto idrogeologico.
Seco n do l' ultimo rapporto redatto dall' Ispra
(Istituto Superiore per la Protezione e la
Ricerca Ambientale) per il 2015, ogni anno
sono oltre un migliaio gli eventi franosi che
colpiscono il territorio nazionale. Il che mette in
pericolo circa 7 milioni gli italiani che vivono in
aree a rischio idrogeologico. Si tratta del 12
per cento della popolazione totale, che risiede
nell' 88 per cento dei Comuni, esposti al
pericolo di frane e alluvioni. Di questi 7 milioni
a rischio, circa un milione vive in aree a
pericolosità da frana elevata e molto elevata e
6 milioni in zone alluvionabili, classificate a
pericolosità idraulica media.
Le regioni più fragili sono Valle D' Aosta,
Liguria, Emilia Romagna, Toscana, Marche,
Molise e Basilicata. Le cause: consumo del
suolo, cementificazione, disboscamento,
mancata manutenzione del territorio. In
particolare il suolo consumato con edifici,
strade, parcheggi e così via è passato dal
2,7% della superficie totale del Paese negli
anni '50 al 7,6% del 2016. In termini assoluti, il
consumo di suolo ha intaccato ormai 23.039
chilometri quadrati del nostro territorio.
BY NC ND ALCUNI DIRITTI RISERVATI.
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Cosa fare

Mettere in sicurezza i territori e dare il via al piano
casa

Il problema del dissesto in Italia ha due facce:
da una parte, la gestione di un territorio molto
antropizzato, complesso, da sempre fragile,
dove regnano l' abusivismo edilizio e l' abuso
di consumo del suolo. Dall' altro, la necessità
di affrontare le conseguenze del cambiamento
climatico, che moltiplica la potenza, l' intensità
degli eventi meteo. Come spiega Edoardo
Zanchini, vicepresidente di Legambiente, il
nostro Paese non è tutto uguale rispetto ai
rischi: «Ci sono alcuni territori che per ragioni
morfologiche, geografiche, di come si è
costruito, sono da sempre più a rischio e
sempre più lo saranno. Di fronte a questi
problemi di fatto non stiamo facendo nulla se
non rincorrere le emergenze idrogeologiche,
con risorse che spesso vanno a progetti
pensati 20 anni fa». Il riferimento va ai circa 27
miliardi di euro che stanno finanziando i 9.400
cantieri del progetto #Italiasicura del governo.
Risorse che peraltro vengono spese con
eccessiva lentezza, e che come dichiara lo
stesso ex coordinatore di #Italiasicura, Erasmo
d' Angelis, non sono sufficienti a risolvere i
problemi di  prevenzione strutturale del
Belpaese, anche in assenza delle mappe dei
rischi in molte Regioni. E l' annunciato piano
Casa Italia per l' adeguamento sismico del
patrimonio edilizio, per la riqualificazione del costruito e la riduzione del rischio idrogeologico è rimasto
lettera morta.
BY NC ND ALCUNI DIRITTI RISERVATI.
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«Siamo un territorio a rischio, servono 40 milioni per
i lavori»

Dalle Vacche (Consorzio Bonif ica): «Li
potremmo usare per potenziare le strutture»
La Protezione civi le: «Siamo esposti  al
pericolo alluvioni, pronta una task force»
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«Provincia a rischio alluvione: per la Bonifica
impegno strenuo»
Dalle Vacche: «Il clima è cambiato: fenomeni più pesanti e rapidi»

di STEFANO LOLLI «SE NON FOSSIMO
preoccupati per la sicurezza idraulica, non
avremmo chiesto 40 mil ioni di  euro per
potenziare gli impianti in tutto il territorio».
F ranco  Da l le  Vacche ,  p res iden te  de l
Consorzio di Bonifica Pianura di Ferrara,
ammonisce a non inseguire gli allarmismi.
Però è sotto gli occhi di tutti quello che è
accaduto  a  L ivorno.  Anche a  Ferrara ,
ciclicamente, non mancano le situazioni
critiche. «Prima di fare paragoni, consideriamo
che per fortuna non ci sono, dalle nostre parti,
montagne o colline da cui si scaricano colate
d i   f a n g o .   E   p e r   q u a n t o   r i g u a r d a   l e
precipitazioni, c' è una netta differenza: a
Livorno sono caduti 250 millimentri di pioggia
in poche ore, nel Ferrarese tra il 9 e il 10
settembre ne sono scesi 47 di media, con
punte di 67».
Significa che va tutto bene? «Assolutamente
no. Metà del nostro territorio è sotto il livello
del mare, tutto l' Alto Ferrarese si regge sullo
scolo meccanico delle acque, non c' è dubbio
che se dovessero verificarsi precipitazioni
tanto consistenti, anche qui rischieremmo e non poco».
Non le sembra paradossale che fino a dieci giorni fa parlavamo di siccità, e adesso già ipotizziamo il
rischio alluvioni? «Non c' è nulla di paradossale, perché il clima è già cambiato. Dobbiamo attrezzarci a
questo mutamento, che ci impone sforzi fuori misura. Non appena scattano gli allerta della Protezione
Civile, noi mettiamo subito in atto, ed è avvenuto anche negli ultimi giorni, tutti gli interventi di
competenza».
E cioè? «Fondamentale verificare la tenuta dei sistemi di scolo, l' operatività degli idrovori, che sul
territorio sono ben 170. Poi ci raccordiamo con l' Aipo, cui spetta la gestione del Po e il controllo degli
argini, mentre noi siamo tenutari del vasto reticolo di canali. Un lavoro frenetico, mi creda. Perchè i
fenomeni metereologici, proprio per il cambiamento che le ho detto, sono ormai più veloci delle
previsioni. Mentre, purtroppo, un territorio come il nostro non è una vasca da bagno che si svuota con
un tappo: per portarlo a livello servono anche due giorni».
Significa che il sistema, in qualche punto, potrebbe tracimare? «Le ho già detto che non mi piacciono i
facili allarmismi».
Mi ha detto anche che avete chiesto 40 milioni di euro per investimenti, immagino, legati anche alla
prevenzione. «Sì, perché per quanto lavoriamo con impegno, le strutture sono sempre più sotto
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pressione. Quei fondi, che non da oggi sollecitiamo dallo Stato, servono a ripristinare un livello di rischio
su valori accettabili: adesso, ogni duetre anni, rischiamo se non una calamità, quanto meno grossi
problemi».
Lei ha una percezione molto dettagliata del nostro territorio, quali sono a suo avviso gli elementi più
critici? «Per quanto riguarda l' assetto idraulico, è un dato di fatto che Po e Reno sono autentici 'muri',
che non ci consentono di scaricare l' accumulo di acqua. Gli unici veri punti di uscita sono il Volano e il
Canale Navigabile. Ma il problema è più generale, riguarda la crisi, forte, delle manutenzioni.
Tutti, ritengo, si impegnano allo spasimo, ma è un dato di fatto che strade, canali, scuole, ponti, non
sono certo tutti in condizioni perfette».

STEFANO LOLLI
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ecomuseo

In bici alla scoperta delle Valli e della bonifica

ARGENTASettimane di piena attività per l'
Ecomuseo di Argenta (Museo delle Valli,
Museo Civico e Museo della Bonifica) che oltre
a essere stato protagonista in fiera propone
iniziative per scoprire il territorio e la sua
storia, al di là di quella che è l' offerta culturale
dei musei. Così fino a domenica 8 ottobre,
tutte le mattine (lunedì esclusi) alle 10, è in
programma un' escursione guidata in bicicletta
per ammirare l' ambiente, la flora e la fauna
dell' area protetta circostante il bosco del
Traversante e   le  casse d i  espans ione
Campotto e Bassarone. Costi: intero 7 euro e
ridotto 6 euro noleggiando sul posto la bici;
intero 3 euro e ridotto 2 euro per chi partecipa
con bici propria.
Inoltre per il duplice appuntamento con le
Giornate europee del patrimonio, sabato 23
settembre alle 21  al museo delle Valli  sarà
possibile assistere a "Il mondo accanto"
proiezioni di fotografia naturalistica a cura di
Afni EmiliaRomagna. Quindi domenica 24
settembre alle 16 visita guidata all' interno del
Museo Civ ico d i  Argenta,  dedicata a l l '
approfondimento sui saggi di scavo e reperti
archeologici che documentano l' evoluzione
degli insediamenti nel territorio argentano a
partire dall' Alto Medioevo. L' iniziativa è gratuita.
Questi gli orari di apertura dei musei: Museo delle Valli dalle 9 alle 13 e dalle 15.30 alle 18; Museo della
Bonifica: accesso solo con visita guidata con partenza alle 9 e alle 11 (gradita la prenotazione); Museo
Civico; dalle 15.30 alle 18.30.
Info e prenotazioni: Segreteria Museo delle Valli  tel. 0532 808058  mail info@vallidiargenta.org.
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PRIMO PIANO

Per non finire sott' acqua: i consigli della Bonifica
"Sarebbe meglio occuparsi adesso di prevenzione piuttosto che dover gestire un'
emergenza in futuro, e bisogna farlo ammodernando gli impianti" sottolinea il Presidente
Franco Dalle Vacche.

Non recarsi in luoghi posti al di sotto del livello
stradale come scantinati, garage e sotterranei.
E' uno dei comportamenti da mettere in pratica
in caso di alluvione, pubblicato anche nel
libretto della protezione civile dell' Emilia
Romagna, dal titolo che "Cosa fare in caso di
alluvione" consultabile anche online sul sito del
Comune di Ferrara. Un piccolo manuale che
spiega come la conoscenza di poche e precise
regole possono salvare vite umane. Perché
con il rischio idraulico ed idrogeologico anche
Ferrara e il territorio estense ci dovranno fare i
conti. Gli effetti del cambiamento climatico e l'
aumento della temperatura globale creano
eventi  eccezional i ,  come temporal i  che
scaricano in poche ore quantitativi di pioggia
di una intera stagione. Nubifragi che causano
allagamenti e smottamenti e nei casi più
estremi provocano morti e feriti, come a
Livorno. Il rischio idraulico che coinvolge il
territorio ferrarese è fondamentalmente legato
alla possibile esondazione del fiume Po.
Subito dopo le emergenze idrauliche sono
collegate al Reno e al Panaro. Ma molta
attenzione deve essere rivolta al rischio di
esondazione dei corsi d' acqua che fanno
parte del reticolo interno del Consorzio di
Bonifica. Perché in caso di piogge persistenti l'
esondazione dei canali consortili possono causare grandi allagamenti sia dei terreni agricoli sia delle
numerose aree urbanizzate Da tempo il Consorzio Bonifica Pianura di Ferrara, che controlla la rete
consortile di buona parte del territorio ferrarese, ha lanciato l' allarme sulla necessità di adeguare
situazioni di sofferenza in diversi punti del territorio: da Valle Isola e Lagosanto, ai Lidi di Comacchio, da
Copparo a Jolanda di Savoia, nell' area Portomaggiore S.Antonino e poi anche nel centese, dove i lavori
sono iniziati ma necessitano di 10 mln di euro per essere conclusi. "Non vogliamo essere allarmisti,
spiega il presidente Franco dalle Vacche, ma se aumenta la pioggia alluvionale rischia di creare
situazioni difficili e sarebbe meglio occuparsi adesso di prevenzione che dover gestire un' emergenza in
futuro. Il piano complessivo per una serie di ammodernamenti agli impianti prevede una spesa di 40
mln di euro, ma un' alluvione può portare un danno pari a 100 milioni di euro.
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Cava di Settepolesini Dal paleoalveo del Po si scava
altra sabbia
Rinnovata la convenzione con il Comune di Bondeno La nuova area di estrazione a sud
di quella attualerecupero ambientale

SETTEPOLESINI  È stata approvata  la
convenzione tra il Comune di Bondeno e la
Sei, società che esercita la propria attività
nella cava di Settepolesini. E seguendo un iter
piuttosto complesso, previsto dalle leggi, la
Società di Escavazione Inerti Spa ha richiesto
che fosse attivata la procedura di screening,
come prevede la legge regionale 9 del 1999.
C o n t e s t u a l m e n t e   a l l a   d om a n d a   d i
autorizzazione unica per l' esercizio dell'
attività svolta nell' area di Settepolesini, con un
progetto che prevede lo scavo di nuove aree a
sud dell' attuale cava.
Arpae Sac di Ferrara ha condotto l' istruttoria
concernente l' istanza per conto del Comune di
Bondeno, in virtù della convenzione stipulata
nel 2015 tra la Provincia (cui è subentrata
Arpae in base alla nuova legge regionale 13
del 2015) e i l  Comune di Bondeno. Una
procedura, quella di screening, necessaria per
il rilascio dell' autorizzazione. Gli elaborati
s o n o   r ima s t i   p e r   4 5   g i o r n i ,   d o po   l a
pubblicazione sul Bollettino ufficiale regionale
(Bur), a disposizione dei soggetti interessati,
a f f i n ché   f o s se r o   po r t a t e   l e   p r e v i s t e
osservazioni.
Il progetto presentato dalla società che si
occupa dello scavo dei materiali inerti prevede l' estrazione di complessivi 450mila metri cubi, di cui
360mila di sabbia. Altri 90mila metri cubi sono di terreno agricolo proveniente dall' area interessata. In
ottemperanza a quanto prevede il Pae (il Piano estrattivo comunale) la profondità massima dello scavo
è di 30 metri sotto il livello del piano campagna. Il progetto di estrazione prevede lo scavo di nuove aree
poste a sud dell' attuale cava, oltre alla rimodellazione delle scarpate su una zona precedentemente
autorizzata. La zona di nuova escavazione è di 38mila e 422 metri quadrati, mentre quella di
rimodellazione è di 24mila e 597 mq.
Il Comune precisa che «nella zona destinata ad attrezzature e servizi pubblici dovranno essere messi in
atto tutti gli accorgimenti possibili, al fine di garantire la massima sicurezza al pubblico». La durata della
convenzione e delle autorizzazione sarà di cinque anni, con eventuale proroga per un ulteriore anno.
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la protesta deGLi imprenditori balneari

«Col sabbiodotto abbiamo perso tempo e gettato
soldi»

LIDO VOLANO Ai Lidi gli operatori ieri erano
alle prese con gli strascichi di una mareggiata
settembrina, accompagnata da vento di
sc i r occo  e  p iogg ia .  Men t re  a  no rd   l o
smontaggio delle prime file di ombrelloni si è
reso inevitabile, per impedire che questi
venissero risucchiati dalle onde, a sud invece
si è cominciato a togliere le file più vicine ai
Bagni.
L' erosione costiera resta dunque motivo di
preoccupazione per gli operatori dei l idi
Volano, Nazioni, Pomposa e Scacchi, perché
«basta una soffiata di vento per creare i
p r e s u p p o s t i   d i   u n '   eme r g e n z a      h a
commentato Luca Callegarini, presidente della
cooperativa degli stabilimenti balneari del Lido
di Volano . Urge una soluzione definitiva,
perché si è visto che portare sabbia a spot con
i camion non ha più un' efficacia di lunga
durata. E il masterplan annunciato un anno fa
dall' assessore regionale Gazzolo ancora non
si è visto».
A complicare le cose a stagione ormai avviata,
tra maggio e i primi di giugno, si è inserito il
ripascimento tardivo con sabbia trasportata
per   l '  appunto mediante camion e non
attraverso il sabbiodotto, ma l' intervento era
atteso prima di Pasqua. «Al Lido di Volano  ha sottolineato Callegarini  abbiamo pensato bene di
accantonare metà del progetto di ripascimento, per destinare una parte di quelle risorse alla
realizzazione delle dune invernali, in modo da proteggere i Bagni da eventuali altre mareggiate, con il
rischio di ingressioni marine nelle strutture» Paura e preoccupazione sono state rimarcate da Nicola
Bocchimpani, presidente di Asbalaneari che raggruppa i bagni dei lidi Nazioni, Pomposa e Scacchi.
«Non sappiamo come affrontare la prossima stagione  ha esordito Bocchimpani ; c' è timore a fare
investimenti, perché rischiamo di perdere le prime file di ombrelloni, che equivale ad un 20% di utile in
meno per ogni fila di ombrelloni che non si riesce a piantare a causa dell' erosione».
«Hanno solo buttato via dei soldi  commenta consigliere provinciale Gino Soncini  Milioni euro spesi
per riportare la sabbia sapendo che il mare l' avrebbe mangiata dopo qualche settimana. E questo per
anni»

Katia Romagnoli
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Erosione

Stop al ripascimento Quest' anno si punta sulle
barriere mobili
La sabbia portata nei lidi nord è stata rimangiata dal mare Sono cambiati venti e
correnti: bisogna correre ai ripari

LIDO VOLANO È bene chiarirlo subito. Contro
l' erosione non c' è nulla da fare. Il mare, forse
per fortuna, non si può fermare e il braccio di
ferro tra l' uomo e la natura sarà dunque
cos tan te  ne l   t empo .  Fe rmare  no ,  ma
controllare e cercare di prevenire è invece
possibile ed è quanto stanno facendo i tecnici
della Regione Emilia Romagna.
«Non c' è una soluzione che possa andare
bene per tutta la costa  spiega il dirigente
Istituto tecnico di bacino della Regione,
Claudio Miccoli  Ci sono situazioni di criticità
tale da non poter essere affrontare con il
r i pasc imento ,  che  comunque  res ta   la
soluzione più immediata e di minore impatto
ma evidentemente anche molto debole». «Di
chi è la colpa? Della subsidenza cioè del lento
e progressivo sprofondamento del fondo di un
bacino sicuramente, ma anche di scelte
urbanistiche di un certo tipo portate avanti
negli anni passati», fa presente Miccoli.
Fatto sta che nella parte sud di Lido Spina e
nei Lidi Scacchi, Pomposa, Nazioni e Volano
la situazione preoccupa e non poco. Perché se
i balneatori rischiano di non avere più spiaggia
a disposizione, il pericolo è anche per le case
e negozi ormai troppo vicini al mare.
Tutelare la costa e l' entroterra, dunque, ma come? «Entro il 2018 partiranno una serie di opere
importanti  anticipa Miccoli  tra queste ci sarà sicuramente la ricalibratura delle scogliere». Le stesse
risalgono a circa 50 anni fa e presentano oggi dimensioni e orientamenti tali da far perdere ogni
funzione. In pratica non solo non proteggono più ma potrebbero in alcuni casi creare problemi. «Nel
corso degli anni sono cambiate tante cose, anche i venti non sono più quelli di mezzo secolo fa 
prosegue il dirigente  ecco perché bisogna intervenire dalla base». Una mareggiata "adriatica" è fatta
da parecchie onde di media altezza, molto ravvicinate l' una all' altra con le onde lunghe che non sono
presenti, se non in casi eccezionali. Se un vento spazza un tratto di mare per meno di 24 ore,
difficilmente alzerà grandi onde. Viceversa, se la sua durata si protrae per due o tre giorni, il mare
tenderà ad ingrossarsi sempre più, fino a quanto il vento non si calmerà o cambierà direzione. «Non
possiamo più pensare a interventi di lunga durata se vogliamo salvare il litorale.
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Ma nemmeno continuare a tamponare con sistemi che non permettono pianificazioni e che rischiano di
lasciare in ginocchio operatori che puntano tutto sulla stagione. E non dimentichiamo che il turismo
balneare è la punta di diamante della nostra costa. Ecco perché cerchiamo "la svolta" e pensiamo
sinceramente di poter dare risposte importanti anche se, e mi preme ribadirlo, non esiste una medicina
per tutti mali. Ci sono una serie di variabili fisiche che non permettono più interventi stadardizzati,
bisognerà muoversi di anno in anno, portando avanti monitoraggi continui e tenendo sempre presente i
continui cambiamenti cui andiamo incontro».
«I parametri sotto lente sono diversi  prosegue Maurizio Farina, responsabile Servizio Tecnico di
bacino Po di Volano e della Costa  l' aggravarsi dell' erosione ha portato la Regione EmiliaRomagna a
istituire tre reti di monitoraggio dell' evoluzione dell' intero litorale regionale, gestite da Arpa, che
controllano l' abbassamento del suolo (rete della subsidenza), la variazione della linea di riva, la
variazione della morfologia di spiaggia e fondale (rete topobatimetrica». «I problemi maggiori li
abbiamo nei Lidi Nord  va avanti Farina  e anche qui, solo per fare un esempio, la situazione della
parte nord di Lido Volano e già diversa da quella della parte sud. Quello che sappiamo è che l' erosione
va avanti.
Gli ultimi dati a disposizione risalgono al 2011. Dal 2005 al 2011 a Lido Volano sono stati persi circa tre
metri di linea di riva. In questi altri sei anni l' erosione è andata avanti e la preoccupazione esiste ed è
evidente».

ANNARITA BOVA
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LIDI NORD FABBRI (LEGA): «SOLUZIONE DEFINITIVA». TOMASI: «IDROVIA, I LAVORI
HANNO AGGRAVATO TUTTO»

«Erosione, servono subito le barriere frangiflutti»

ULTIMA ONDATA di maltempo, il mare s' è
magiato la spiaggia dei lidi nord. Non è una
novità, ma riapre il problema della sicurezza
della costa comacchiese, che il capogruppo
regionale della Lega Nord Alan Fabbri (in foto)
gira con un'   interregozione al la Giunta
emilianoromagnola.
«PER PROTEGGERE il litorale dall' erosione
servono barriere frangiflutti  dice  il problema
è ben noto e la soluzione a portata di mano. La
Regione deve cambiare strada: il ripascimento
delle spiagge non è più sufficiente». Ma c' è di
più. «Purtroppo i lavori dell' idrovia hanno
aggravato l ' erosione  sottolinea Maura
Tomasi, consigliera di minoranza di Ln di
Comacchio  i tecnici non hanno ascoltato chi
tutti i giorni va per mare e oggi la vicenda
assume contorni peggiori che vanno risolti nell'
ambito di un quadro d' insieme». Nel dicembre
2016 la Regione ha assegnato un bando da 20
milioni di euro per restituire la sabbia ai punti
crucia l i  derubat i  dal le onde, ma senza
risolvere in modo definitivo il problema.
«Le mareggiate, sempre più violente, si
portano via buona parte della spiaggia  continua Fabbri  è evidente che si tratta di interventi necessari,
ma ormai insufficienti. Servono soluzioni definitive».
Una cura vera per proteggere la cosa e difendere l' economia turistica del litorale. «Le barriere
frangiflutti sono un sistema di protezione semplice  prosegue  dove sono state installate si sono
rivelate efficaci». Lega Nord, ricorda, ha sollecitato più volte la Regione e l' assessore all' Ambiente
Paola Gazzolo, perché fossero assunti provvedimenti definitivi. «Nonostante le promesse, non esistono
ancora progetti per l' installazione delle scogliere artificiali lungo la costa dei lidi comacchiesi  conclude
Fabbri  è il momento di passare ai fatti per dare una maggior tranquillità agli operatori il cui lavoro è a
continuo rischio mareggiata».
PER PARTE loro gli operatori sono ancora in attesa del masterplan di difesa della costa, da finanziare
nell' ambito di Italiasicura progetto nazionale contro il dissesto idrogeologico, che vede capofila l'
EmiliaRomagna.

Monica Forti
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La rete di corsi d' acqua tombati dodicimila chilometri
di pericoli

«Il pericolo per le città italiane viene da sotto»,
ragiona Mauro Grassi, tecnico della Struttura
di missione del governo per  i l  d issesto
idrogeologico. Da sotto, cioè da quelle migliaia
di chilometri di torrenti e canali cementificati e
tombati, che passano sotto case e palazzi.
Una stima attendibile ha calcolato che in Italia
ci sono 12.000 chilometri di corsi d' acqua
t o m b a t i ,   e r e d i t à   s o p r a t t u t t o   d e l l '
urbanizzazione napoleonica che preferì
ingabbiarli per ridurre i miasmi e le malattie,
ma anche per trovare nuove spazi su cui
costruire. La domanda adesso è: quante
Livorno ci sono in Italia? Quali sono le altre
situazioni critiche?
A Milano da anni si studia su come controllare
il Seveso, fiume tombato che scorre sotto il
capoluogo lombardo per una trentina di
chilometri e che spesso ha creato problemi.
Nella lista dei casi più delicati c' è anche
Genova, ovviamente, che sotto le sue strade
ha 54 chilometri di corsi d' acqua ingurgitati da
gallerie dimostratesi pericolosamente troppo
strette, tant' è che sono stati aperti maxicantieri
per adeguare idraulicamente il Bisagno e il
Fereggiano e costruire canali scolmatori.
Anche Massa e Carrara hanno situazioni sotto
osservazione, così come Olbia. In Sardegna, poi, esempi di paesi edificati sopra fiumi sotterranei non
mancano: Tula, Bultei, Mores, Sennori, Ittiri, Semestene, Bonorva, per citarne alcuni. E pure in Sicilia la
situazione è critica, soprattutto nella zona del Messinese, più volte oggetto di inondazioni e frane.
( fa. to.
) ©RIPRODUZIONE RISERVATA
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Dossier

La minaccia dei fiumi "tombati" Una rete di 12 mila
chilometri
Alluvioni e nubifragi dimostrano la pericolosità dei canali sotterranei Ma in Italia non è
ancora stato compiuto un rilevamento completo

Una mappa precisa non c' è, ma sappiamo che in Italia ci sono
circa 12mila chilometri di corsi d' acqua «tombati». Fiumi,
torrenti e rivi coperti da edifici e strade e trasformati in canali
sotterranei. Per due secoli nelle Università si è insegnato che
un fiume è un semplice collettore.
Un «tubo» che si può trasformare in qualcosa d' altro usando
cemento e buoni calcoli. La dinamica naturale di un fiume  che
da sempre «vive» passando per fasi di magra e di espansione,
ma anche di esondazione  è stata cancellata attraverso l'
ingegneria. Oggi abbiamo scoperto che questi fiumi «tombati»,
questi canali sotterranei su cui sono state costruite case e uffici
in cui vivono e lavorano persone, nella loro «tomba» non ci
stanno. Per colpa delle le precipitazioni «normali», di quelle
potenziate al parossismo dal cambiamento climatico, ma anche
per i flussi generati dalla impermeabilizzazione del territorio
dovuta al consumo del suolo, a Livorno, Genova e in molte altre
città l' acqua alla fine esplode letteralmente fuori da questi
poveri fiumi tombati, cementificati, o strangolati da argini e ponti
mal concepiti. Con conseguenze distruttive e devastanti, in
termini umani ed economici.
La «tombatura» dei fiumi è un' invenzione francese: furono gli
ingegneri del servizio delle «Acque e dei Ponti» del Regno d'
Italia di Napoleone Bonaparte a immaginare per primi la
necessità di coprire certi rivi minori all' interno delle città. La
ragione era sanitaria: questi corsi d' acqua erano fogne a cielo
aperto, potevano e dovevano essere trasformati in fogne ben
chiuse che sfociavano nei fiumi più importanti, liberando le città
e risanandole da cattivi odori ed epidemie. Tra fine Ottocento e
inizio Novecento in tante città grandi e piccole del Belpaese
molti rivi furono così «tombati», e coperti da strade e salubri
viali alberati per il passeggio.
Successivamente,   la mot ivazione di  queste opere di
sistemazione idraulica cambiò: negli Anni 60, 70 e 80 sempre
più r ivi vennero copert i  per ragioni urbanist iche o per
permettere l' edificazione di nuove costruzioni. I corsi d' acqua
non coperti ebbero argini di cemento, il loro scorrere venne
regimato, rettificato, ristretto e ingabbiato, e nel loro alveo
vennero costruiti ponti e a volte anche edifici d' abitazione. Le
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aree paludose e le cosiddette «casse di espansione» in cui un
tempo i fiumi riversavano l' eccesso di acqua non ci sono più. Nelle zone all' esterno delle città il terreno
agricolo è stato occupato da case, centri commerciali, capannoni industriali, parcheggi. Il consumo del
suolo continua ad aumentare, amplificando il processo di impermeabilizzazione: solo nel 20152016
sono stati «consumati» ogni giorno una media di 30 ettari. Tre metri quadri di suolo artificiale in più ogni
secondo che passa.
Ma i fiumi  abbiamo verificato a nostre spese  non sono corpi «morti», ma «vivi». L' acqua che non può
più scendere verso le falde sotterranee perché bloccata da cemento e asfalto, da qualche parte deve
pur andare. Se piove molto, l' acqua che prima scorreva in un alveo fluviale di cento metri non ce la fa a
passare dentro un canale sotterraneo largo solo venti metri. Adesso che il clima è cambiato, o non piove
per molti giorni, o quando piove, piove tantissimo. L' acqua che giunge nella strettoia del fiume tombato,
«esplode», e va dove ci sono le case e le persone.
La mappa che pubblichiamo accanto indica solo alcuni dei casi più eclatanti di questa situazione. Che
secondo gli esperti è particolarmente pericolosa soprattutto nelle Regioni meridionali, dove sono state
realizzate a suo tempo opere di qualità peggiore. Come spiega l' ingegner Martina Bussettini,
ricercatore dell' Ispra, non si può fare moltissimo per rimediare: ci sono a volte dei sistemi di deflusso, si
possono realizzare delle opere per rimediare alle situazioni più gravi, «ma l' Italia  spiega Bussettini 
può essere paragonata a un paziente con gravi problemi circolatori cui si applica uno stent per far
passare meglio il sangue dove le arterie sono più strette.
L' unica cosa che si può fare veramente è tenerlo sotto controllo e vigilare».
Vigilanza, investimenti come quelli in corso (9400 cantieri avviati in tutto il paese e monitorati dalla task
force di governo #Italiasicura). Ma c' è anche chi propone di imitare quanto si fa in paesi come la
Germania, dove si spende per «rinaturalizzare» i corsi d' acqua. Gli alvei rettificati e le sponde in
cemento si demoliscono; si ripristinano le aree di espansione; si piantano sulle sponde alberi di alto
fusto, che aumentano la capacità del suolo di trattenere le acque. Vogliamo provarci anche nelle nostre
città?
BY NC ND ALCUNI DIRITTI RISERVATI.
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I fondi mai usati del piano anti dissesto. Pronti otto
miliardi, spesi cento milioni
L' operazione lanciata tre anni fa dal governo Renzi procede al rallentatore. "Pochi
progetti esecutivi". A Livorno tre interventi fantasma

ROMA  Eppur ci sono. I soldi per mettere
mano all' Italia che si allaga, frana e uccide, ci
sono. A leggere le tabelle della Struttura di
missione contro il dissesto idrogeologico della
Presidenza del consiglio, abbiamo 7,7 miliardi
d i  euro  da spendere ent ro   i l  2023 per
rinforzare argini, costruire scolmatori e casse
di espansione per le piene, allargare i canali
tombati, tirar su muri di contenimento. Per
fare, dunque, ciò che avrebbe evitato le stragi
da nubifragio del passato, e forse anche quella
di Livorno. Poi però uno va a vedere quanto è
stato effettivamente speso sul territorio per il
Piano "Italiasicura" lanciato dal governo Renzi
nel maggio 2014, e si ritrova davanti a una
cifra che racconta di un Paese che non vuol
imparare da se stesso e dal suo passato:
appena 114,4 milioni di euro. Meno dell' 1,5
per cento del totale a disposizione. Un passo
d a   l u m a c a   i n   a f f a n n o .   I L   P I A N O
ITALIASICURA A questo ritmo, per investire
tutti i 7,7 miliardi racimolati dai bilanci di
ministeri e agenzie, servirebbero quasi 200
anni. Un paradosso che non ci possiamo
permettere. Bisogna sveltire, andare più veloci
del clima che cambia e sperare di anticipare la
prossima bomba d' acqua. Finora il denaro
utilizzato è stato trasferito dallo Stato alle
Regioni ed è servito ad aprire alcuni cantieri nelle città metropolitane: a Genova per il Bisagno, a
Firenze per l' Arno (due casse di espansione, i lavori cominceranno a giorni), a Cesenatico per mitigare
l' erosione della spiaggia. Non senza problemi, come vedremo. Il passo con cui avanza "Italiasicura" è
comunque lento e qualcuno deve dare spiegazioni. "Abbiamo potuto autorizzare solo le opere di cui
avevamo il progetto esecutivo, fornitoci dagli enti locali", dice Erasmo D' Angelis, tornato a capo della
Struttura di missione dopo l' esperienza alla direzione dell' Unità. "L' Italia sconta un ritardo storico sulle
progettazioni, non ha la cultura della prevenzione. La cantierizzazione pesante ci sarà tra il 2018 e il
2019". I PROGETTI ESECUTIVI In effetti, sfogliando gli 8.926 interventi "necessari e prioritari" segnalati
dalle Regioni quando fu lanciato il Piano, si nota che pochissimi sono corredati di un progetto esecutivo:
appena il 6 per cento. Per il resto delle emergenze (e sulla carta ce ne sarebbero una miriade, 1.240 in
Campania, 962 in Sicilia, 761 in Piemonte, 458 in Toscana...) siamo al punto zero. Cantieri non se ne
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vedono, operai con i caschetti gialli nemmeno, neanche volendo lo Stato potrebbe mettere i soldi
perché le norme impongono che il trasferimento avvenga solo quando si ha la certezza di cosa si va a
finanziare. Accanto alle lista delle opere, e alla cifra che ogni Regione vorrebbe dallo Stato (quella sì, è
indicata per tutte), una sfilza di etichette che ne certificano la lontananza dalla realizzazione: "progetto
preliminare", "studio di fattibilità", "in fase istruttoria". Pochi "definitivi", pochissimi "esecutivi". CANTIERI
MAI APERTI Per Livorno ci sono due interventi nella lista del governo, anch' essi in fase preliminare. E
non riguardano il Rio Ardenza, né il Rio Maggiore, cioè i due corsi d' acqua straripati all' alba di
domenica: si tratta di una cassa di espansione e del consolidamento degli argini di un altro torrente
livornese, l' Ugione. Costo complessivo: 3,5 milioni di euro. Tempi di consegna? Non pervenuti. Così
come non si sa quando entreranno finalmente in azione gli scavatori per il lavoro da 2 milioni di euro,
ancora sul Rio Ugione, finanziato da almeno sette anni dalla Regione e mai cominciato. "Avrebbero
mitigato il rischio su quel canale, certo, ma poco sarebbe cambiato", osserva Giovanni Massini,
ingegnere della Protezione civile Toscana. "Dopo le alluvioni del 1991 sull' Ardenza e sul Maggiore le
casse di espansione si sono fatte. E nel 2017 abbiamo fatto la manutenzione: ciò che è successo è
colpa di un evento davvero eccezionale". I SOLDI SBLOCCATI DALLA BUROCRAZIA Va dato atto alla
Struttura di missione di aver recuperato, oltre agli stanziamenti per "Italiasicura", un tesoretto da 2,2
miliardi incagliato da anni nei bilanci degli enti locali, con i quali ora sono stati ultimati centinaia di
vecchi lavori sui fiumi. E però, la lentezza con cui si procede e la difficoltà a usare i fondi, non si spiega
soltanto con "il ritardo degli uffici tecnici locali", come sostiene D' Angelis. Per dire: ci sono 100 milioni
per il sostegno alle progettazioni, bloccati da un anno e mezzo al ministero dell' Ambiente; c' è un
prestito da un miliardo della Banca centrale, intonso da due anni; c' è un Piano nazionale, "Italiasicura",
che doveva muovere i primi concreti passi nel 2015 dopo la delibera Cipe, e invece è partito alla fine del
2016. E c' è la solita, ingarbugliata, dinamica dei bandi di gara, con i suoi ricorsi e le sue stranezze. IL
FRENO RIBASSI A GENOVA Torniamo a quei primi soldi  i 114 milioni  effettivamente spesi per le
città metropolitane. E andiamo a Genova. Qui, dopo le alluvioni mortali del 2011 e 2014, si sta
finalmente adeguando il tratto tombato del Bisagno, che passa sotto la città. Un lotto da 58 milioni se l' è
aggiudicato Itinera (Gruppo Gavio) con un mega ribasso del 37,5 per cento. A giugno, però, gli stati di
avanzamento non superavano i 300.000 euro. Praticamente niente. Vanno a rilento perché  a quanto
pare  il ribasso si è rilevato eccessivo per completare quanto richiesto. E col nuovo codice degli appalti
le famigerate varianti in corso d' opera al rialzo non sono più consentite.

FABIO TONACCI
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I Consorzi antialluvione fanno acqua
Le associazioni di bonifica costano mezzo miliardo l' anno e dovrebbero difenderci delle
inondazioni Tra i loro compiti, il controllo dei fiumi. Ma gran parte dei loro bilanci
(soprattutto in Sicilia) finisce in stipendi

ANTONIO CASTRO Mi l iardi  d i  euro da
spendere, migliaia di Comuni a rischio e 121
consorzi di bonifica (erano oltre 200 prima dell'
autoriforma del settembre 2008), che devono
stare dietro a 200mila chilometri di canali e
corsi minori. Poi, certo, l' incuria e la gestione
del territorio improvvisata e l' abusivismo
edilizio. C' è tutto questo dietro al disastro di
Livorno.
Che non è il primo e, purtroppo, non sarà l'
ultimo.
Ad ogni temporale un po' più forte, così come
nei  mesi  un po '  p iù secchi ,  c i  s i   rende
improvvisamente conto che l' Italia non è un
Paese gestito bene. Siamo, in Europa, uno
degli Stati con il maggior numero di fonti di
acqua dolce, però poi buttiamo letteralmente a
mare miliardi di metri cubi di precipitazioni e ci
ritroviamo in siccità. Ci mancano gli invasi per
garantirci le riserve (e proprio i consorzi hanno
presentato un piano per realizzarne 2mila con
progett i  def ini t iv i) ,  così come, al  pr imo
temporale "forte", i fiumi esondano, le città si
allagano, qualcuno ci rimette la pelle.
È pur vero che abbiamo costruito «dove non si
può e non si dovrebbe, almeno per buon
senso», sintetizza Massimo Gargano, direttore
generale del l '  Associaz ione nazionale
Bonifiche (Anbi). E così riparte, puntuale, la polemica sugli enti che devono gestire l' ordinaria
amministrazione. Matteo Renzi nel 2014, provò a chiudere i Consorzi, preso dal sacro fuoco della
rottamazione. Le "bombe d' acqua, però, non si eliminano con per decreto. Certo, come dimostrano i
richiami della Corte dei Conti, in alcune Regioni come in Sicilia (dove i Consorzi sono commissariariati
da 30 anni), sembrano avere più dipendenti che terreni da irrigare e invasi da gestire. Scandali e
gestioni allegre a parte, resta il problema della gestione del territorio. L' ordinaria amministrazione
spesso è "straordinaria", tanto che si corre ai ripari sull' onda dell' emergenza, non su una puntuale
programmazione.
Importanti le risorse stanziate, disponibili e, clamorosamente, lasciate a decantare neanche fossero vini
pregiati.
Un esempio? Nel piano "ItaliaSicura" il governo ha messo in fila la bellezza di 8.926 opere da
realizzare. Per attuare l' intero piano servirebbero, sulla carta, 25,5 miliardi euro. Palazzo Chigi avrebbe
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già scovato la bellezza di 7,7 miliardi di fondi da utilizzare per le opere entro il 2023. La gran parte sono
stanziamenti vecchi e inutilizzati. Alcuni, addirittura, degli anni Novanta.
Peccato che le Regioni, o le aree metropolitane di competenza, non siano state in grado di gestire la
progettazione e la realizzazione delle opere necessarie (almeno le più urgenti). Morale: nelle città più
grandi sono stati impiegati solo 114,4 milioni. Bruscolini Ammette (indirettamente), l' impossibilità a
gestire le competenze in materia il presidente della Regione Toscana, Enrico Rossi, che giusto ieri ha
chiesto al governo i «poteri straordinari per superare complessità burocratiche e contenziosi che sono
all' origine dei ritardi. Come quelli che hanno bloccato i cantieri per la cassa di espansione del torrente
Ugione e il consolidamento degli argini, opere finanziate con 4 milioni di euro che la Provincia, ente
competente, non ha mai potuto avviare».
Anche ieri c' è stato chi ha chiesto la chiusura dei Consorzi, come il vicepresidente del Consiglio
regionale della Toscana, Marco Stella (Forza Italia). Gargano ribatte: «Ogni volta parte la solita musica:
"Chiudiamo i Consorzi!". Sì, va bene. E poi che facciamo?».
Il diretto dell' Anbi elenca i problemi che non si vogliono affrontare: «Urbanizzazione e cementificazione,
soprattutto nelle città. E poi il cambio di clima, così come la mancata programmazione degli interventi».
Tutti fattori che «hanno fatto emergere l' incapacità di gestire il territorio». E così «invece della
prevenzione, abbiamo sviluppato la cultura dell' emergenza».
A Livorno la «manutenzione ordinaria» del rio Maggiore»  ha assicurato il presidente del Consorzio 5
Toscana Costa, Giancarlo Vallesi  era stato fatta: «Sfalcio della vegetazione infestante e ripulitura dell'
alveo. Ciò che ha fatto tracimare i fossi non è stata la mancata o la scarsa manutenzione, bensì l'
enorme quantità di acqua concentratasi su Livorno in poche ore».
L' inchiesta della magistratura probabilmente scoprirà che si era costruito dove non si doveva. E che
per farlo erano stati interrati corsi d' acqua.
Contando sul cemento armato e non sul buon senso. Il clima cambia, ma i nostri amministratori restano
sempre gli stessi. E si aggrappano a «complessità burocratiche». Che uccidono.
riproduzione riservata Due immagini di Livorno al lavoro per riparare i danni dell' alluvione di sabato
scorso.
Sono salite a otto le vittime, annegate o uccise in incidenti stradali dovuti al maltempo \ Due immagini di
Livorno al lavoro per riparare i danni dell' alluvione di sabato scorso.
Sono salite a otto le vittime, annegate o uccise in incidenti stradali dovuti al maltempo \
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AREA 4 [Il Delta]

La Sfida del Clima al Mab Youth Forum 2017 
VIDEO  Diretta giovedì alle 20.30

Il ruolo del giovani nel futuro del pianetaTalk
show in onda su:Telestense, giovedì 14
settembre  ore 20.30Telesanterno, venerdì 15
settembre  21.00Telecentro, sabato 16
settembre  20.15Teleferraralive, lunedì 18
settembre  22.00Quali sono gli effetti del
cambiamento climatico sulle aree del delta e
sulle lagune? Quali sono gli scenari futuri
provocati dall' aumento della temperatura
globale? Quali gli effetti sulla disponibilità di
acqua nella produzione agricola?Questi i temi
del Convegno internazionale organizzato dai
Consorzi di Bonifica di Delta Med, nell' ambito
del Mab Youth Forum 2017, il forum mondiale
dei giovani MAB dell' Unesco, che si terrà dal
18 al 23 settembre nei territori della Riserva
della Biosfera del Delta del Po"LA SFIDA DEL
CLIMA al  Mab Youth Forum 2017":  ne
parleranno nel talk show condotto in studio da
Antonella Vicenzi: Franco Dalle Vacche,
Presidente Consorzio Bonif ica Pianura
Ferrara, Marcella Zappaterra, Consigliere
della Regione EmiliaRomagna, Marco Fabbri,
Sindaco di Comacchio, Gianni Padovani,
Sindaco di Mesola, Marco Gottardi, Parco
Regionale Delta del Po Veneto.In replica: su
Telestense, domenica 17 settembre, 22.30 
su Telesanterno, domenica 17 settembre, ore
13.00  su Telecentro, domenica 17 settembre, 24.00  Teleferraralive, giovedì 21 settembre, 18.30.
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Cronaca

Dissesto idrogeologico, Bonifica Pianura Ferrara
contro Galletti: "Progetti cantierabili costano milioni
di euro"
Il Consorzio di Bonifica Pianura di Ferrara risponde al Ministro Galletti, dopo l' appello
rivolto ad enti ed istituzioni, ad utilizzare i fondi messi a disposizione dal governo per
fare prevenzione per evitare il dissesto idrogeologico.

"Quei soldi vanno spesi subito e in fretta,
questa è una priorità per l' Italia. L' emergenza
si combatte quando non c' è. Dopo è troppo
tardi". E' stato questo l' appello del ministro
Galletti, dopo i fatti di Livorno, che ha invitato a
spendere i fondi messi a disposizione dal
governo in materia di dissesto idrogeologico.
"Abbiamo centinaia di milioni di euro per fare
opere di manutenzione e di prevenzione, ha
spiegato Galletti, ma in pochissimi fino ad oggi
ne hanno usufruito". Una dichiarazione che
però sta facendo storcere il naso a sindaci, a
presidenti di regione e ad altri ancora. Come
ad esempio al Consorzio di Bonifica Pianura di
Ferrara che, per voce del suo presidente,
Franco Dalle Vacche, spiega come mai in
realtà il meccanismo non funzioni: "Chiedono
progetti cantierabili che costano migliaia di
euro, difficile pensare che si possano investire
milioni senza la garanzia che poi il progetto
venga realizzato, è di fatto impossibile"
continua Dalle Vacche Un territorio, quello
ferrarese, sotto il livello del mare ed ad alto
rischio idrogeologico che necessità di continue
attenzioni. "Per questo si deve intervenire a
livello locale. Per questo il Consorzio chiede il
ripristino della Legge sulla subsidenza, nella
quale si potrebbero, spiega Dalle Vacche,
mettere già dei fondi per avere la possibilità di spenderli tra Ferrara, Ravenna e Rovigo" Temi, quelli
legati all' ambiente e al dissesto idrogeologico, che saranno affrontati in un convegno che si terrà
venerdì 22 settembre, a Ca' Vendramin nell' ambito del Forum Mondiale dei Giovani Mab dell' Unesco
che si terrà la prossima settimana nei territorio della Riserva della Biosfera del Delta del Po. Tags:
dissesto idrogeologico.
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lido volano  intervento della lega

«Basta spendere soldi per la sabbia»

LIDO VOLANO«Per proteggere il litorale dall'
erosione servono barriere frangif lutt i .   I l
problema è ben noto e la soluzione a portata
di mano. La Regione deve cambiare strada: il
r i pasc imento  de l le  sp iagge  non  è  p iù
sufficiente». Così Alan Fabbri, capogruppo
Lega Nord in Regione Elmilia Romagna,
interviene dopo che il maltempo dei giorni
scorsi ha fortemente danneggiato la spiaggia
dei Lidi Ferraresi. Ai Lidi Nord, in particolare, l'
arenile è stato aggredito dall' impeto delle
onde, oltre a Volano anche Lido delle Nazioni,
Lido Pomposa e Lido degli Scacchi hanno
risentito pesantemente delle mareggiate.
Nel dicembre 2016 la Regione ha assegnato
un bando da 20 milioni di euro (di cui 1 milione
e mezzo dalla Regione e i r imanenti dal
Ministero del l '  Ambiente) proprio per  i l
ripascimento spiagge, ma nonostante gli
interventi il maltempo ha nuovamente eroso il
bagnasciuga in questo tratto di costa.
«Ogni anno la Regione stanzia e spende
milioni di euro per aggiungere sabbia sul
litorale eroso e, ogni anno, le mareggiate,
sempre più violente, si portano via buona
parte della spiaggia.
Servono soluzioni definitive per un problema
che danneggia fortemente il settore turistico».
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Il verde pubblico va sotto esame «Da mettere in
sicurezza 170 alberi»
Bondeno, la minoranza contesta: «Pochi i 40 mila euro stanziati»

ALBERI SOTTO la lente. In 170 vanno dal
'dottore'. Visitati, curati, potati e sostituiti per
evitare i rischi, che vento e pioggia hanno
provocato verso il mare, sui viali dei lidi. Per
evitare quello che è successo un mese fa con
la caduta di un albero in via Borgatti. Saranno
esaminati le radici e i rami, per vedere se sono
sicuri.
«Priorità avranno tutti gli spazi verdi, i giardini,
i parchi frequentati dai bambini  annuncia l'
assessore all' Ambiente Marco Vincenzi 
perché la priorità è mettere in sicurezza loro.
Poi vedremo quello che si riuscirà a fare con la
c i f ra  che a l  momento,  s iamo r iusc i t i  a
stanziare». Dai giardini della fontana di viale
Pironi, a piazza Aldo Moro dove ci sono i
giardini di 'Ciock', dal centro sportivo Biach ai
parchetti delle frazioni. La corsa contro il
tempo non arr iverà di certo prima del la
stagione delle piogge, ma si punta, nel minor
tempo possibile, a un restyling del verde, con
tanto d i  gara d '  appal to .  Par te  da una
var iazione di  b i lancio,  d i  40 mi la euro,
approvata in consiglio comunale e punta a
realizzare un monitoraggio di un esperto di alberi, potatura e nel caso siano vecchi e pericolosi, di
sostituzione, di 170 alberi.
Un piano condiviso ma che ha visto alzarsi dai tavoli del consiglio una voce corale. Dall' opposizione
alla maggioranza la consapevolezza è una sola: «Quaranta mila euro sono pochi, non bastano per
controllare l' intero polmone verde di un paese caratterizzato da viali e giardini». «E' vero  ammette l'
assessore Vincenzi  i soldi sono pochissimi rispetto ad un patrimonio arboreo che è molto vecchio.
Abbiamo dato proprietà a parchi e giardini e zona frequentate dai bambini. E non basteranno, ma
faremo un progetto e una gara d' appalto. Si dovranno verificare gli alberi, se sono stabili o se hanno
problemi». Ci sono anche i viali, con tigli su entrambi i lati della strada: «Non credo che ce la faremo a
intervenire su viale Matteotti  dice l' assessore  abbiamo altre priorità. Il progetto sarà fatto in base al
finanziamento».
NON È TUTTO. L' ultimo censimento risale a più di dieci anni fa; se i consiglieri della 'Civica per
Bondeno' e del Pd, che siedono sui banchi dell' opposizione, hanno incalzato ricordando quanto la cifra
sia esigua, Emanuele Cestari, assessore al Bilancio ha precisato che «è vero 40 mila euro sono pochi,
ma è anche vero che qualche intervento è sempre stato fatto: potature o sostituzioni di alberi ammalati.
Faremo poco, ma almeno poteremo 170 alberi».
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Claudia Fortini.
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Erosione, pronto piano di interventi «Diversificati per
caratteristiche»
Comacchio, e ai Lidi è ancora allerta meteo fino alle 22 di oggi

UN' ALTRA allerta meteo, il picco del moto
o n d o s o   è   a t t e s o   a l l e   2 2   e   s a l e   l a
preoccupazione degli operatori balneari, che
domenica hanno visto sparire la sabbia usata
per tamponare i punti più colpiti dall' erosione
ai lidi nord. Non se la passa bene neppure l'
ultimo tratto di spiaggia di Spina ormai ridotto
al lumicino. «Gli interventi partiranno dalla
costa comacchiese e a breve saranno
presentati agli operatori. Non stiamo parlando
di un' unica soluzione, ma di una serie di
m isu re  d i ve rs i f i ca te  a   seconda  de l l e
caratteristiche riscontrate lungo la riviera
emilianoromagnola  assicura l' ingegner
Claudio Miccoli dirigente dell' Istituto tecnico di
Bacino  lo studio di base è stato approfondito,
la Regione non dimentica che la costa è la
nostra più grande azienda, ma è anche
consapevole di dover agire riducendo al
minimo gli errori, i fondi sono sempre pochi e
bisogna utilizzarli al meglio». Non ci sono solo
le file di ombrelloni da difendere, ma l' intero
territorio, specie quando è al di sotto del livello
del mare. La Giunta regionale sarà presto
informata e convocati sindaci e operatori, si lavorerà a 360 gradi per sbrogliare il dilemma della secca
di fronte al Portocanale, la sabbia di troppo verrà riutilizzata nei punti da tamponare e si tenterà di non
'bunkerizzare' i lidi con scogliere artificiali oltre la reale necessità. «Bisogna difendersi dall' erosione tutti
gli anni, deve essere un sistema; dobbiamo evitare gli inciampi e costruire strutturalmente canali di
finanziamento». I ritardi, peraltro ammessi, non fugano i timori. «L' attuale prima fila di ombrelloni del
mio stabilimento è oggi quella che era la terza  spiega Nicola Bocchimpani, presidente di AsBalneari di
Scacchi, Pomposa e Nazioni  siamo preoccupati per la prossima stagione, se non abbiamo certezze
sul piano di difesa della costa, per noi è difficile programmare gli investimenti. E' complicato anche
predisporre entro ottobre, come richiesto, la tabella delle tariffe.
Perdendo posti, i prezzi non possono diminuire, non ci si sta dentro con le spese». «Vorremmo al più
presto un incontro con la Regione per capire quali interventi vuole fare  dice Gianni Nonnato presidente
del Nuovo Consorzio di Nazioni  siamo ancora in attesa del masterplan». «In due anni le cose sono
mutate, chi aveva problemi oggi ne ha meno, ma il discorso non cambia. E' tempo di risposte certe
come ci era stato promesso dall' assessore regionale Paola Gazzolo  conclude Luca Callegarini,
presidente della coop dei Bagni di domani  lo Stato ha messo a disposizione più di 7 miliardi per la
sicurezza del territorio nazionale, bisogna fare il possibile per recuperare il denaro. Mi auguro che il
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sindaco solleciti la Regione».
Monica Forti.
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Giovedì, 14 settembre 2017
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Piano attuativo 20172018 protocollo d'intesa USR
ER ANBI ER. Presentazione Manifestazioni
d'interesse per attività di Alternanza ScuolaLavoro
a.s. 20172018

In attuazione del Protocollo d'intesa triennale
(aa.ss. 20162017 20172018 20182019) USR
ER ANBI ER (l'Associazione che rappresenta i
consorzi di bonifica nel nostro territorio) per la
rea l izzaz ione d i  a t t i v i tà  d i  a l te rnanza
scuolalavoro sottoscritto in data 22 aprile u.s. e
pubbl icato sul  s i to di  questa Direzione
(http://istruzioneer.it/2016/05/02/protocollo
dintesaufficioscolasticoregionaleper
lemiliaromagnaanbiemiliaromagna/), è
stato firmato in data 13 settembre 2017 dal
Direttore Generale dell'Ufficio Scolastico
Regionale Stefano Versari e dal Presidente di
ANBI EmiliaRomagna Massimiliano Pederzoli
i l  P iano  A t tua t i vo   re la t i vo  a i  percors i
realizzabili con i Consorzi nell'a.s. 2017/2018.
Nel l 'anno scolast ico corrente r isul tano
accoglibili per attività di alternanza scuola
lavoro presso il CONSORZIO DI BONIFICA DI
PIACENZA, il CONSORZIO DELLA BONIFICA
PARMENSE, il CONSORZIO DI BONIFICA
DELL'EMILIACENTRALE, il CONSORZIO
DELLA BONIFICA BURANA, il CONSORZIO
DELLA BONIFICA RENANA, il CONSORZIO
DI BONIFICA DELLA PIANURA DI FERRARA,
i l  CONSORZIO  D I  BONIF ICA  DELLA
ROMAGNA OCCIDENTALE, il CONSORZIO
DI BONIFICA DELLA ROMAGNA, IL CER
(CANALE EMILIANOROMAGNOLO) associat i  ad ANBI EMILIAROMAGNA E PRESSO
L'ASSOCIAZIONE STESSA, complessivamente n. 72 studenti in ambito regionale, di cui 41 con stage
durante le attività didattiche e 31 durante il periodo estivo di sospensione delle medesime, in relazione
agl i  ambi t i  prov inc ia l i   (PIACENZA, PARMA, REGGIOEMILIA,  MODENA, BOLOGNA,
FERRARA,RAVENNA, FORLI'CESENA) ospitanti sedi operative dei Consorzi suindicati, indirizzi di
studio e ulteriori caratteristiche dettagliate nell'Allegato 2 del Piano Attuativo. In ragione della specificità
degli ambiti di operatività dei Consorzi, le attività di alternanza scuolalavoro sono rivolte primariamente
agli Istituti Tecnici del Settore Tecnologico (indirizzi Agraria, Agroalimentare e Agroindustria e
Costruzioni, Ambiente e Territorio) e Istituti Professionali indirizzo Servizi per l'Agricoltura e lo sviluppo
rurale ubicati negli ambiti provinciali suindicati secondo il dettaglio di cui all'Allegato 2 del Piano
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Attuativo e secondariamente agli Istituti Tecnici del Settore Economico e Settore Tecnologico
(Informatica e Elettronica ed Elettrotecnica) e Licei (scientifici, scientifici opzione scienze applicate,
classici, artistici, linguistici, delle scienze umane) ubicati nei medesimi ambiti e dettagliati nel medesimo
allegato. La manifestazione d'interesse all'attivazione delle attività da parte delle Istituzioni Scolastiche
avviene tramite compilazione del modulo di cui all'Allegato 3 del Piano Attuativo. Il modulo, compilato in
tutte le sue parti, sottoscritto dal Dirigente Scolastico va trasmesso al Consorzio di bonifica
territorialmente competente/ANBI ER (per la disponibilità presso l'Associazione) e per conoscenza
all'USR ER e ad ANBI ER entro il 23 settembre p.v. a mezzo posta elettronica. Per ogni indicazione
relativa alle caratteristiche e modalità di realizzazione delle attività, così come per ogni indicazione
relativa alla presentazione delle manifestazioni d'interesse ed alle procedure previste, in caso di
richieste eccedenti le disponibilità di cui al Piano in parola, per l'individuazione delle Istituzioni
Scolastiche che realizzeranno le attività con i Consorzi, si rimanda alla lettura del Piano Attuativo.

14 settembre 2017 istruzioneer.it
ANBI Emilia Romagna< Segue

2

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132017



Si avvicina l' appuntamento con il Forum Mab
Unesco

servizio video
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progetto ascomvisit ferrara

Cicloturismo estense in fiera
Al Cosmobike di Verona percorsi e destinazioni in territorio Unesco

I percorsi cicloturistici di Ferrara e provincia
sono  un '  oppor tun i tà  cons is ten te  pe r
sviluppare il turismo lento nel territorio caro all'
Unesco. Ne è convinta l' Ascom che sabato
presenterà a Cosmobike di Verona, assieme
al Consorzio turistico provinciale Visit Ferrara,
il progetto Ferrara & Po Delta ovvero I bike it.
Vengono identi f icat i  quattro percorsi di
cicloturismo accessibi le e sostenibi le e
altrettante destinazioni distribuite sull' intera
provincia. I percorsi sono la ciclovia Burana
(da Ferrara a Bondeno di 19 chilometri), la via
Romea germanica (da Ferrara ad Argenta di
45 chilometri),  la ciclovia Destra Po (da
Stellata via Ferrara al mare Adriatico, 123
ch i lomet r i )  ed   in f ine   l '   ane l lo  da i  L id i
Comacchiesi al Delta (Nazini, Goro, Mesola,
Codigoro, 60 km). Le destinazioni sono Cento,
Argenta, Voghiera e Comacchio, con Museo
Bonif iche, Trepponti ,  Del izie estensi,   i l
Guercino e l' enograstronomia.
«Il cicloturismo è in crescita esponenziale ma
gli utenti hanno bisogno di destinazioni e
strutture adeguate per manutenzione e
ricovero cicli» ha detto Davide Urban, direttore
Ascom e presidente di Ferrara Incoming. «Il
progetto fornirà ai cicloturisti tutti i servizi
necessari attraverso pacchetti delle agenzie o singoli servizi» ha aggiunto Matteo Ludergnani (Visit
Ferrara).
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In arrivo mille e una Idea per i cittadini di domani
Nel catalogo "Educare alla sostenibilità" tutti i progetti dedicati alle scuole Dall' arte di
riciclare al bullismo, tanti i temi affrontati con laboratori e spettacoli

Molte sono le offerte formative che il Centro
Idea (Informazione e documentazione sull'
educazione ambientale) offre alle scuole
pr imar ie  e  secondar ie  d i  p r imo grado
attraverso laboratori ,   incontr i ,  uscite  in
ambiente, spettacoli teatrali e altre attività.
Per racchiuderle tutte è stato realizzato il
catalogo "Educare alla sostenibilità" dove ogni
proposta viene descritta nelle sue finalità,
precisando il periodo di realizzazione e i
referenti/ organizzatori.
«Un punto di riferimento importante anche per
il Comune», hanno sottolineato le assessore
Caterina Ferri (Ambiente) e Cristina Corazzari
(Istruzione).
Il progetto vede l' impegno congiunto di tanti
operatori provenienti da realtà diverse come
Arpae, Consorzio di Bonifica, Corpo di Polizia
Municipale Terre Estensi, Enea, Resim,
Servizo Associato Protezione Civile, Ufficio
Ricerche Storiche del Comune. Tante le
collaborazioni, unico l' obiettivo, sottolineano le
assessore: «la formazione di quell i  che
saranno i cittadini consapevoli di domani».
Nel 2010, quando il Centro Idea ha iniziato l'
attività, i progetti erano una decina, oggi
invece sono oltre quaranta e spaziano tra
moltissimi settori, come ha ricordato la responsabile Elisabetta Martinelli.
«Per l' anno scolastico 201718 affronteremo le problematiche dell' ambiente  ha ricordato  riferendoci
ad esempio ai pericoli della zanzara tigre e di altri insetti, tratteremo i temi dell' energia (anche con l'
ausilio di uno spettacolo), della sostenibilità (con una nuova scheda di raccolta dati) e daremo spazio
anche al ritorno del Green Social Festival, alla natura nel Bosco di Porporana, all' educazione stradale e
al contrasto al bullismo, in collaborazione con la Polizia Municipale. Parleremo poi del terremoto e del
rischio sismico con i docenti dell' Istituto Carpeggiani, dello sviluppo idrografico del Po, con una
trattazione storica ed economica da parte del professor Francesco Scafuri. Uno dei nodi centrali sarà
soprattutto il riuso creativo, un argomento di grande attualità, attraverso il progetto riciclandino a cura di
Hera a cui l' anno scorso hanno aderito talmente tanti istituti da doverne lasciare fuori altri, che saranno
recuperati nel 2018».
Per aderire è necessario compilare il modulo, disponibile dal 15 settembre oppure scaricabile dal sito
del Comune; nel precedente anno scolastico aderirono 25 scuole e 93 classi per un totale di 2307
alunni.
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Margherita Goberti.
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LA PROPOSTA DEL COMUNE

Centro Idea, educazione ambientale in aumento

DAGLI incontri sul rischio sismico alle visite al
bosco di Porporana, dagli appuntamenti sull'
educazione stradale alle lezioni sulla riduzione
dei rifiuti, e sul riuso creativo. Si articola su
una pluralità di argomenti, il programma di
labora tor i  de l  Cent ro   Idea per   l '  anno
scolastico 2017/2018.
Obiettivo dell' offerta formativa, rivolta alle
scuole primarie e secondarie di primo e
secondo grado, fornire gratuitamente alle
classi che faranno domanda, strumenti di
educazione alla sostenibilità.
«Nell' anno scolastico 2016/2017  ricordato
Caterina Ferri, assessore all' Ambiente  sono
stati più di 2300 gli alunni che hanno aderito
alle attività proposte dal Centro Idea». Un
centro di servizio e di consulenza «che dal
2010 propone offerte formative rivolte alle
scuole. E che adesso propone un' offerta più
organ ica»,  so t to l inea  la  coord inat r ice
Elisabetta Martinelli. Da domani sarà attivo il
modulo di adesione.
Modulo che, per ogni singola iniziativa, potrà
essere compilato online sul sito del Comune.
Oppure, per aderire, occorrerà contattare i referenti delle singole schede nei tempi indicati. «Un' offerta
 ha continuato Cristina Corazzari, assessora comunale alla Pubblica istruzione  che valorizza il
legame fra educazione e territorio».
All' interno del programma c' è spazio per argomenti come la mobilità sostenibile, l' energia, la
biodiversità, il riuso e il riciclo, e per percorsi didattici proposti da enti, associazioni e servizi comunali, e
da realtà come Arpae, Consorzio di Bonifica Pianura di Ferrara, polizia municipale Terre Estensi, Enea,
Green social festival, Hera, Resism, Servizio associato di Protezione civile Terre Estensi e Ufficio
ricerche storiche del Comune.
Giuseppe Malaspina.
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ARGENTA L' OBIETTIVO È OTTENERE IL RICONOSCIMENTO PER LA STAZIONE SEI

Mab Unesco, documenti da rifare

IL GRUPPO Pd in Consiglio, a firma dei
consiglieri Luca Simoni e Nadia Cai, ha
presentato un' interrogazione alla giunta
comunale perché faccia da tramite con la
regione EmiliaRomagna per fare il punto sull'
allargamento a riserva della biosfera Mab
Unesco, dell' area della Stazione sei del Parco
del Delta del Po, Valli di Argenta e Campotto.
INSIEME alla stazione sei anche le aree del
paleo alveo del Primaro e del fiume Reno e le
aree rurali storiche della bBonifica renana.
«I tempi si sono allungati  dice l' assessore a
Cultura e turismo, Giulia Cillani  a seguito
della presentazione della candidatura di un
comune del  Veneto.  Preoccupat i?  No,
dobbiamo soltanto procedere a una nuova
documentazione. D' altra parte se Anita ha
ottenuto il riconoscimento, non si capisce
perché dovrebbe essere ignorato Campotto.
Vicino a noi anche Alfonsine è nelle nostre
condizioni. La speranza è che l' attesa non sia
t roppo  lunga».   I l  gruppo del  Pd,  par te
integrante della maggioranza che sostiene il
sindaco Antonio Fiorentini, ha deciso di
procedere dopo essere venuto a conoscenza dei ritardi che la procedura di candidatura sta subendo,
soprattutto dovuti alla volontà di uno dei comuni del Parco veneto di fare parte anch' esso del progetto,
e della riformulazione della richiesta che il comune di Argenta sarà costretto a presentare. Il comune di
Argenta, nelle aree del Parco ad Anita, comprese nella stazione tre del Parco, la penisola di Boscoforte,
ha già ottenuto il riconoscimento Mab Unesco. Ora il desiderio è ottenere questo riconoscimento anche
per la stazione sei, un' area di caratteristiche uniche e straordinaria bellezza.
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Inizia la scuola, si torna ad 'Educare alla
sostenibilità'
Da venerdì le scuole ferraresi potranno aderire alle offerte formative proposte dal Centro
Idea

di Cecilia Gallotta Educare alla sostenibilità le
generazioni più giovani: è con questo obiettivo
che "presentiamo il catalogo dell' offerta
format iva del  Centro  Idea,  un punto di
riferimento  lo definisce l' assessore Caterina
Ferri  che si rivolge alle scuole della città,
p e r c h è   i   r a g a z z i   s o n o   u n   v e i c o l o
estremamente efficiente di trasmissione,
anche solo per il dialogo con le rispettive
famiglie". E' dal 2010 che il Centro Idea si
impegna in un fitto programma di iniziative che
spaziano dalla mobilità sostenibile al riciclo,
dall' energia alla biodiversità, coinvolgendo nei
percorsi didattici Enti, Associazioni e Servizi
Comunali, quali Arpae, Consorzio di Bonifica
Pianura Padana, Enea, Hera, Green Social
Fes t i va l ,  Res i sm ,   i l  Co rpo  d i  Po l i z i a
Municipale, Protezione Civile Terre Estensi e
Ufficio Ricerche Storiche del Comune di
Ferrara. Tra le novità di quest' anno, per l'
ambito 'ambiente e salute' sarà trattato il tema
del contrasto alla diffusione della zanzara
tigre, per il quale "la Regione si è impegnata a
finanziare i laboratori  spiega Elisabetta
Martinelli del Centro Idea  che abbiamo
ritenuto assolutamente inerente inserire nel
programma", anche perchè aperti sia alle
scuole primarie di primo grado che al le
secondarie. Si torna anche quest' anno 'A scuola di energia' dopo la nutrita partecipazione dell' anno
scorso, a partire dall' Energy Day  il 13 novembre  per un percorso ecologico ambientale con un focus
sul risparmio energetico e le fonti rinnovabili. Grazie alle lezioni dello storico Francesco Scafuri, le
scuole secondarie potranno inoltre andare alla scoperta del 'Fiume Po tra storia e biodiversità': una
tematica "inedita non solo perchè mai rivolta ai giovanissimi  afferma Scafuri  ma perchè poco
masticata anche dagli addetti ai lavori". E a scuola si va coi 'Piedibus', il modo più sicuro, ecologico e
divertente per rendere il tragitto casascuola anche un momento di esperienza autonoma, accrescendo
l' autostima e imparando ad essere 'pedoni consapevoli'. Ancora, con la 'tavola vibrante' si potranno
verificare gli effetti di una struttura sotto terremoto, una tematica, oltre che di attualità, anche di "cultura
trasversale  afferma l' ingegner Giovanni Magneri  motivo per cui vorrei non solo l' insegnante di
scienze ma anche quello di storia, e di italiano, ad affrontare una delicata dinamica che coinvolge il
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sociale". Ogni scuola può aderire, a partire da venerdì 15 settembre ad uno o più progetti, compilando il
'Modulo  d i  ades ione anno sco last ico 2017/18 ' ,  scar icab i le ,  ass ieme a l  cata logo,  su
www.comune.fe.it/idea oppure contattando il Centro Idea (0532 742624, idea@comune.fe.it).
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via libera del consiglio

Lotta alle nutrie Ci sta anche Cento

CENTOAnche  Cen to   en t r a   ne l   p i ano
prov inc ia le  per   i l  potenz iamento degl i
interventi di controllo e contenimento delle
nutrie. Previsti così la distribuzione di gabbie
di cattura e l' intervento dei coadiutori in
campo aperto.
«Una prima risposta per andare a mitigare un
problema sentito anche nel Centese. Poi
seguiranno le ordinanze che consentiranno ai
coadiutori d' intervenire per un tempo e in uno
spazio limitato». Così il vicesindaco Simone
Maccafer r i  ha  presenta to  a l  cons ig l io
comunale,   la del ibera di  adesione al la
convenzione tra Provincia,  Comuni del
Ferrarese, Consorzio di Bonifica, Ente di
gestione per i parchi e la biodiversità Delta del
Po, e l' Agenzia interregionale del fiume Po,
con scadenza a fine 2020.
Approvata dal consiglio (Libertà per Cento si è
astenuta) la convenzione segna l' adesione del
Comune al Piano Regionale per il controllo
della nutria che ha durata quinquennale.
«Rispetto ai complessivi 60mila euro  ha
spiegato Maccaferr i   ,  al la municipal i tà
centese spetta la quota parte di 1.887 euro,
cifra già approvata nella variazione di bilancio
del precedente consiglio e destinata a coprire
le spese dei coadiutori, di gestione della richieste e l' acquisto di nuove gabbie per la cattura. Le gabbie
per il temporaneo contenimento, verranno poi distribuite dai Comuni in comodato agli agricoltori».
Oltre a Cento, anche Terre del Reno, informato dal consigliere Pettazzoni (Lega Nord), sembra
intenzionato ad aderire. In risposta alle diverse segnalazioni giunte dagli agricoltori centesi di un forte
incremento della popolazione delle nutrie che danneggiano i raccolti, Maccaferri ha confermato l'
introduzione di ulteriori azioni, già annunciate durante l' incontro col comandante Castagnoli e i
coadiutori dell' Alto Ferrarese«Saranno emesse ordinanze urgenti  ha spiegato il vicesindaco  per
andare a determinare aree di criticità, su segnalazione degli agricoltori al comando provinciale e in
deroga alle distanze da abitazioni e corti private, dove i coadiutori potranno intervenire. Del resto, uno
sparo è una fine più dignitosa di quella nelle gabbie...».
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burana

Terminati i lavori sulla sponda del canale

BURANASono conclusi i lavori affidati a un'
azienda veneta, per la sistemazione di un
dissesto sulla sponda sinistra del canale di
Burana e della vicina strada comunale di via
Ponti Santi. L' intervento da 150mila euro era
stato finanziato dalla Regione, dal Consorzio
di Bonifica e dal Comune di Bondeno. Il
contratto con l' impresa era stato sottoscritto il
21 luglio scorso ed il 4 settembre, secondo un
documento del Consorzio, la dichiarazione dei
lavori ultimati. L' avviso del Consorzio ha una
funzione di "avviso" per i creditori. Nel senso
che tutti i soggetti che «vantino un credito nei
confront i  del l '   impresa appaltatr ice   s i
apprende  per occupazioni permanenti o
temporanee di stabili o terreni», nel periodo
dei lavori, potranno presentare entro 60 giorni
dalla pubblicazione dell' atto l' entità e le
ragioni del proprio credito, supportati da
relativa documentazione.
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Lotta alle nutrie Ci sta anche Cento
CENTO. Anche Cento entra nel piano provinciale per il potenziamento degli interventi di
controllo e contenimento delle nutrie. Previsti così la distribuzione di gabbie di cattura e
l' intervento dei...

Lotta alle nutrie Ci sta anche Centovia libera
del consiglioLotta alle nutrie Ci sta anche
CentoCENTO. Anche Cento entra nel piano
prov inc ia le  per   i l  potenz iamento degl i
interventi di controllo e contenimento delle
nutrie. Previsti così la distribuzione di gabbie
di cattura e l' intervento dei...15 settembre
2017CENTO. Anche Cento entra nel piano
prov inc ia le  per   i l  potenz iamento degl i
interventi di controllo e contenimento delle
nutrie. Previsti così la distribuzione di gabbie
di cattura e l' intervento dei coadiutori in
campo aperto. «Una prima risposta per
andare a mitigare un problema sentito anche
nel Centese. Poi seguiranno le ordinanze che
consentiranno ai coadiutori d' intervenire per
un tempo e in uno spazio limitato». Così il
vicesindaco Simone Maccaferri ha presentato
al consiglio comunale, la delibera di adesione
alla convenzione tra Provincia, Comuni del
Ferrarese, Consorzio di Bonifica, Ente di
gestione per i parchi e la biodiversità Delta del
Po, e l' Agenzia interregionale del fiume Po,
con scadenza a fine 2020.Approvata dal
consiglio (Libertà per Cento si è astenuta) la
convenzione segna l' adesione del Comune al
Piano Regionale per il controllo della nutria
che ha durata quinquennale. «Rispetto ai
complessivi 60mila euro  ha spiegato Maccaferri , alla municipalità centese spetta la quota parte di
1.887 euro, cifra già approvata nella variazione di bilancio del precedente consiglio e destinata a coprire
le spese dei coadiutori, di gestione della richieste e l' acquisto di nuove gabbie per la cattura. Le gabbie
per il temporaneo contenimento, verranno poi distribuite dai Comuni in comodato agli agricoltori».Oltre
a Cento, anche Terre del Reno, informato dal consigliere Pettazzoni (Lega Nord), sembra intenzionato
ad aderire. In risposta alle diverse segnalazioni giunte dagli agricoltori centesi di un forte incremento
della popolazione delle nutrie che danneggiano i raccolti, Maccaferri ha confermato l' introduzione di
ulteriori azioni, già annunciate durante l' incontro col comandante Castagnoli e i coadiutori dell' Alto
Ferrarese«Saranno emesse ordinanze urgenti  ha spiegato il vicesindaco  per andare a determinare
aree di criticità, su segnalazione degli agricoltori al comando provinciale e in deroga alle distanze da
abitazioni e corti private, dove i coadiutori potranno intervenire. Del resto, uno sparo è una fine più
dignitosa di quella nelle gabbie...».15 settembre 2017.
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Terminati i lavori sulla sponda del canale
BURANA. Sono conclusi i lavori affidati a un' azienda veneta, per la sistemazione di un
dissesto sulla sponda sinistra del canale di Burana e della vicina strada comunale di via
Ponti Santi. L' interven...

T e r m i n a t i   i   l a v o r i   s u l l a   s p o n d a
del...buranaTerminati i lavori sulla sponda del
canaleBURANA. Sono conclusi i lavori affidati
a un' azienda veneta, per la sistemazione di un
dissesto sulla sponda sinistra del canale di
Burana e della vicina strada comunale di via
Pont i  Sant i .  L '   in terven. . .15 set tembre
2017BURANA. Sono conclusi i lavori affidati a
un' azienda veneta, per la sistemazione di un
dissesto sulla sponda sinistra del canale di
Burana e della vicina strada comunale di via
Ponti Santi. L' intervento da 150mila euro era
stato finanziato dalla Regione, dal Consorzio
di Bonifica e dal Comune di Bondeno. Il
contratto con l' impresa era stato sottoscritto il
21 luglio scorso ed il 4 settembre, secondo un
documento del Consorzio, la dichiarazione dei
lavori ultimati. L' avviso del Consorzio ha una
funzione di "avviso" per i creditori. Nel senso
che tutti i soggetti che «vantino un credito nei
confront i  del l '   impresa appaltatr ice   s i
apprende  per occupazioni permanenti o
temporanee di stabili o terreni», nel periodo
dei lavori, potranno presentare entro 60 giorni
dalla pubblicazione dell' atto l' entità e le
ragioni del proprio credito, supportati da
relativa documentazione.15 settembre 2017.
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«Il territorio è in pericolo»
Appello dei deputati 5 stelle al ministro su dissesto idraulico, erosione e subsidenza nel
delta

È IL DISSESTO idregeologico del nostro Delta
e nel Polesine a far scendere in campo i 5
stelle.
Dopo i fortunali estivi che hanno messo a nudo
una volta di più la fragilità di un territorio
colpito da eventi di carattere tropicale, i
pentastellati corrono ai ripari. Per chiedere al
governo di allargare i cordoni della borsa,
investire in prevenzione, fermare trivellazioni e
colate di cemento.
« IL  COLLEGA F i l i ppo  Ga l ine l la  de l la
Commissione Agricol tura e  io abbiamo
depositato un' interrogazione al ministero dell'
Ambiente e della tutela del territorio e del
mare, al ministro delle Politiche agricole
alimentari e forestali e a quello dell' Economia
e delle finanze  dice il parlamentare Vittorio
Ferraresi  l' obiettivo è portare l' attenzione
del Governo sul preoccupante problema del
fenomeno della subsidenza artif iciale in
EmiliaRomagna e, in modo particolare, nel
Delta del Po e nel Polesine». Oramai non è un
segreto, il terreno sprofonda e il dissesto
id rogeo log ico  è  conc lamato  o l t re  che
testimoniato da eventi che riverberano negativamente su comparti economici come l' agricoltura.
«Invece di favorire trivellazioni e cementificazione, il governo Pd dovrebbe occuparsi di mettere in
sicurezza il territorio, che costituisce il nostro patrimonio più grande. Lavorando sulla prevenzione si
eviterebbe, tra l' altro, l' esborso maggiore rischiesto dalla necessità di far fronte alle emergenze». Per il
deputato 5 stelle, la parola d' ordine è stare vicino agli agricoltori, che quest' anno hanno sofferto in
modo esponenziale gli effetti della siccità.
«Nell' interrogazione abbiamo rilevato come il fenomeno della subsidenza sia causato principalmente
dagli interventi di alterazione della rete idraulica  spiega  gli effetti che ne derivano sono lo
sconvolgimento del sistema di bonifica, il relativo aumento dei costi di gestione e manutenzione».
E' tempo di girare pagina. «Abbiamo chiesto al Governo di fornire al Parlamento un quadro dettagliato
della situazione, ma soprattutto di attivarsi subito per garantire un adeguato stanziamento necessario ad
avviare gli interventi necessari a contrastare la subsidenza».
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Cronaca

Siccità: il governo dichiara lo stato di emergenza
nazionale per l' Emilia Romagna
La decisione è stata assunta oggi dal consiglio dei Ministri.

"Si tratta di una notizia attesa, frutto del lavoro
condotto in piena estate dalla Protezione Civile
regionale e dal Dipartimento nazionale",
commenta l' assessore alla protezione civile,
Paola Gazzolo. "A fronte delle criticità legate
ad una situazione eccezionale, viene accolta
interamente e in tempi celeri la richiesta
formulata dal Presidente Stefano Bonaccini".

REDAZIONE TELESTENSE

15 settembre 2017 Telestense
Acqua Ambiente Fiumi

5

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132017



Cronaca

Allerta meteo per temporali

Allerta meteo per temporali15/09/2017 19:41L'
EmiliaRomagna sarà interessata sabato
mattina da un primo impulso perturbato che
interesserà in particolare il settore centro
or ientale,  con  fenomeni  temporaleschi
localmente forti. Farà seguito un' attenuazione
dei fenomeni, con la probabilità di ripresa di
'eventi temporaleschi' che in serata potranno
interessare la Romagna.Lo prevede un' allerta
meteo emessa da Regione e Arpae e valida
per le 24 ore di sabato. La tendenza nelle 48
ore successive riferisce di un' attenuazione dei
fenomeni.
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Siccità, esteso anche a Ferrara lo stato di
emergenza
Il Governo risponde alla richiesta presentata dal presidente della Regione Bonaccini

Per la siccità dei mesi scorsi, il Governo
estende  la d ichiarazione del lo stato di
emergenza nazionale all' intero territorio dell'
EmiliaRomagna, dopo che lo scorso 22
giugno era già stato r iconosciuto per  le
province di Parma e Piacenza. La decisione 
che tocca dunque anche il territorio di Ferrara
 è stata assunta nella seduta di venerdì del
consiglio dei Ministri. "Si tratta di una notizia
attesa, frutto del lavoro condotto in piena
estate dalla Protezione Civile regionale e dal
D ipar t imento  naz iona le" ,  commenta  l '
assessore al la protezione civi le,  Paola
Gazzolo. "A fronte delle criticità legate ad una
s i tuaz ione eccez iona le ,  v iene acco l ta
interamente e in tempi celeri la richiesta
formulata dal presidente Stefano Bonaccini".

STEFANO BONACCINI

16 settembre 2017 Estense
Acqua Ambiente Fiumi
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MAROZZO L' ANIMALE HA DUE ZAMPE SPEZZATE

Daino cade in un canale, sei ore di lavoro per
salvarlo
Task force di soccorritori all' opera per recuperarlo vivo

CI SONO volute più di 6 ore di duro lavoro,
con il coinvolgimento di Vigil i del fuoco,
Protezione civile, Polizia provinciale, servizio
veterinario e un' associazione di Nonantola
(Modena), per portare a termine felicemente il
salvataggio di un daino adulto finito in un
canale di   i r r igazione,  in via Matteott i  a
Marozzo, a due passi dall' impianto idrovoro
del Consorzio di Bonifica.
A DARE l' allarme, dopo avere visto l' animale
in acqua, è stato un pescatore,  i l  quale
vedendolo sof ferente e  in d i f f ico l tà ha
immediatamente chiamato i soccorritori.
A raccontare la disavventura dell' ungulato, è
la coordinatrice del gruppo di Protezione civile
di Lagosanto, Donatella Moretti.
«Verso le 10  spiega la donna  un pescatore
ha visto in azione la draga del Consorzio per
pulire i canali. La stessa ha raccolto, senza
accorgersene il daino finito nel canale e l' ha
depositato in un altro. Durante l' operazione
però l' animale ha riportato la frattura di due
zampe. Come Protezione civile ci siamo
attivati per dare i l  massimo appoggio ai
soccorritori.
Per la cura dell' animale è stata invece contattata l' associazione 'Pettirosso' di Nonantola». Per
recuperare il daino, bisognava sottoporlo a sedazione, ma il veterinario non aveva l' autorizzazione a
procedere e gli stessi Vigili del fuoco hanno dovuto chiedere supporto a una squadra specializzata.
Per questo si è atteso l' arrivo della squadra proveniente dal Modenese, che ha sedato l' animale
effettuando in seguito il lungo recupero guidato.
m. r. b.
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RemTech Expo pronta al via Bonifiche e tutela del
suolo Nuove tecnologie in mostra

FERRARA TERREMOTI, frane, inondazioni,
inquinamento: il drammatico moltiplicarsi di
questi eventi, in Italia e nel mondo, è sotto gli
occhi di tutti. Sulla difesa del suolo  sempre
più una priorità per il governo e gli enti locali 
si gioca la sfida dell' innovazione, delle buone
pratiche e delle nuove tecnologie.
I n   q ue s t o   c on t e s t o ,  RemTech  Expo
(www.remtechexpo.com) vuol giocare un ruolo
importante: una tre giorni  da mercoledì a
v ene r d ì ,   a l l a   F i e r a   d i   F e r r a r a      c he
rappresenta l' unico evento permanente in
Europa sulla protezione del territorio.
Giunta all' undicesima edizione, RemTech
mette sul piatto «6.000 esperti nazionali e
internazionali, pubblici e privati, oltre a 270
imprese a l tamente  spec ia l i zza te ,  che
presentano tecnologie, strumenti, e servizi
qualificati per la gestione del territorio», elenca
Silvia Paparella, project manager di RemTech
Expo, che ha illustrato le novità in anteprima
alla Fiera del Levante di Bari, nei giorni scorsi,
ins ieme al  pres idente d i  Ferrara Fiere
Congressi, Filippo Parisini.
Un parterre di tutto rispetto, che comprende colossi come Eni, Solvay, Enel, Anas, Italferr, Sogin,
Syndial, oltre a istituzioni come Unione Europea, Regioni, università, al ministero dello Sviluppo
economico e a quello dell' Ambiente, per concludere con associazioni come Confindustria, Unione
Petrolifera e Assoporti. L' evento, dunque, muove un fatturato difficilmente quantificabile, ma di
rilevanza assoluta.
I SETTORI di interesse sono diversi: le bonifiche dei siti contaminati e la riqualificazione (RemTech e
RemTech Europe), la tutela delle coste, la gestione dei sedimenti e i porti (Coast), la mitigazione del
rischio idrogeologico (Esonda), la sostenibilità delle opere (Inertia) e il rischio sismico (Sismo). Poi, le
novità di quest' anno, con i comparti dedicati alla rigenerazione urbana e al social housing (Rigenera
city), alle tecnologie di riconversione della chimica verde (Chemtech) e al nodo dello smaltimento delle
scorie nucleari.
A Ferrara sarà poi presentata la prima International school on land monitoring and maintenance, che
affiancherà la storica RemTech School e abbraccerà tutti i settori della conoscenza e della difesa del
territorio, con particolare attenzione alle nuove tecnologie.
Sicurezza e tecnologia, del resto, sono sempre più legate. «Si tratta di temi certamente di attualità 
osserva Silvia Paparella : basta scorrere le notizie solo nelle ultime settimane, dal sisma di Città del
Messico, all' uragano Irma in Florida, alla drammatica inondazione a Livorno».
DA QUALCHE MESE sono stati avviati tavoli di confronto pubblicoprivati con i principali soggetti del
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settore, allo scopo di condividere conoscenze, aggiornamenti, buone pratiche e prospettive,
avvicinando la richiesta di servizi e tecnologie all' offerta di prestazioni e soluzioni innovative. «Capire e
conoscere i rischi per farvi fronte è l' unico modo di preservare l' ambiente e la vita delle persone»,
considera Paparella. Le fa eco Parisini: «RemTech aiuta la verità e dà una mano ai territori che hanno
avuto problemi concreti, per questo è una manifestazione in continua crescita».
Dunque, non resta che tagliare il nastro: alla cerimonia di mercoledì mattina presenzieranno, oltre ai
vertici di RemTech Expo e di Ferrara Fiere Congressi, il ministro dell' Ambiente, Gian Luca Galletti, il
presidente della Regione EmiliaRomagna, Stefano Bonaccini, il sindaco di Ferrara, Tiziano Tagliani e il
presidente della Commissione di inchiesta sulle attività illecite connesse al ciclo dei rifiuti, Alessandro
Bratti.
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La tutela dell' ambiente A Ferrara torna RemTech
È l' evento italiano più specializzato nella bonifica dei siti contaminati Stand, incontri,
laboratori e verrà presentato un progetto innovativo di UnifeDA DOMANI A VENERDÌ IN
FIERA

RemTech è l' evento italiano più specializzato
su l le  boni f iche de i  s i t i  contaminat i ,   la
protezione e la riqualificazione del territorio.
Si rivolge a una community qualificata e
diversificata, composta da società private, enti
pubbl ic i ,  univers i tà e centr i  d i   r icerca,
associazioni, professionisti, mondo dell '
industria, comparto petrolifero e real estate. L'
evento è in programma nella sede di Ferrara
Fiere (via della Fiera 11) da domani a venerdì
22  se t tembre  2017  (o re  9 18 .30)  e  s i
caratterizza per un' area espositiva altamente
accreditata, una sessione congressuale
tecnicoscientifica di elevato livello, corsi di
formazione per operatori, autorità e decision
maker. Molti gli eventi nello stand del Comune.
Una conferenza ambientale si terrà domani
alle 18.30, nella sala conferenze della Camera
di Commercio di Ferrara. Interverranno, l'
onorevole Alessandro Bratti, l' assessora
comunale ferrarese Caterina Ferri, Giuseppe
Bor tone de l  S is tema Naz iona le  per   la
Protezione dell' Ambiente e ARPAE, Federico
Montanari del Consorzio IFMPetrolchimico di
Ferrara, Maurizio Mainetti dell' Agenzia per la
Sicurezza Territoriale e la Protezione Civile
della Regione EmiliaRomagna, Enrico Cocchi
dell' Agenzia regionale per la Ricostruzione Sisma 2012, Diego Carrara direttore di Azienda Casa
EmiliaRomagna Acer e Gianfranco Franz dell' Università degli Studi di Ferrara. Le conclusioni saranno
a cura dell' assessora regionale dell' Emilia Romagna Paola Gazzolo, Assessorato alla difesa del suolo
e della costa, protezione civile e politiche ambientali.
Economia Circolare e Rigenerazione Urbana organizzato dal Comune di Ferrara in collaborazione con
Audis.
Il Convegno coordinato da Lorella Dall' Olio e Jean Pierre Davit si svolgerà giovediì 21 settembre alle
14.30 nella Sala Rossa della Fiera.
In apertura dell' evento parlerà l' onorevole Chiara Braga, componente Commissione parlamentare di
inchiesta sulle attività illecite connesse al ciclo dei rifiuti e su illeciti ambientali ad esse correlati .
Successivamente il primo intervento sarà su 'La bonifica dei siti contaminati nella Pianificazione
urbanistica della regione Lombardia' seguito dall' intervento del Comune di Ferrara su 'I Piani di
Recupero di iniziativa pubblica della STU del Comune di Ferrara e relative bonifiche'. Seguirà la
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Regione Emilia Romagna che parlerà delle aree degradate e contaminate e delle possibilità di
rigenerazione inUE , mentre gli effetti ecosistemici della riqualificazione di aree urbane dismesse
saranno invece trattati da Nomisma. Vi saranno poi presentazioni di imprese private su: interventi di
recupero di:aree dismesse e immobili abbandonati, bonifica e recupero per ricreare valore,
decommissioning di impianti industriali e gestione di rifiuti in un' ottica di economica circolare e
sostenibilità ambientale .Inoltre un intervento che farà il punto sul sistema di riutilizzo delle terre e rocce
da scavo alla luce del nuovo testo normativo recentemente emanato. Concludera l' evento l' intervento
di Stefano Vignaroli vicepresidente della Commissione parlamentare di inchiesta sulle attività illecite
connesse al ciclo dei rifiuti e su illeciti ambientali ad esse correlati. "Tutela dell' ambiente: il ruolo e le
responsabilità del giornalismo". Coordinatori: Luca Marchesi, Caterina Ferri, Giovanni Paone. Si
svolgerà venerdi 22 settembre dalle 14.30 nella Sala Agorà della Fiera. A questo evento è previsto
anche un intervento del Comune dal titolo: "Sostenibilità ambientale: il valore della comunicazione
istituzionale".
Anche il progetto HPSolar, finanziato dal Por Fesr EmiliaRomagna, sarà presente alla prossima
edizione di Remtech con un proprio stand espositivo, per presentare questa ricerca a imprenditori,
aziende, istituzioni, organizzazioni che si occupano di gestione della risorsa idrica e di energia, quindi in
particolare le multitutility.
Partecipano al progetto i laboratori Terra&Acqua Tech e TekneHub dell' Università degli Studi di
Ferrara, in collaborazione con il Gruppo Hera e Italia Energia srl. I ricercatori di Terra&Acqua Tech si
stanno occupando della realizzazione dei dispositivi per la decontaminazione delle acque potabili e la
depurazione delle acque reflue, accoppiati alla produzione elettrolitica di idrogeno. Il laboratorio
TekneHub invece curerà la valutazione economicotecnologica dell' innovazione, come analisi dei costi
ma anche la stima dei benefici anche a carattere ambientale.
Il progetto di ricerca dell' Ateneo estense si occupa di decontaminazione delle acque dalle sostanze
organiche e di produzione di idrogeno, nonché dell' analisi costibenefici di questa innovazione.
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Tubo rotto, si allaga via Volte
Intervento ieri in pieno centro per una nuova crepa nella rete idrica cittadina

Una nuova rottura della rete idrica cittadina
che anche metaforicamente fa acqua da molte
parti. Questo volta la crepa nella condotta si è
registrata in via delle Volte nel tratto più vicino
a corso Porta Reno nel primo pomeriggio di
ieri.
A dare l' allarme sono stati i residenti ed
alcune attività commerciali della zona che
hanno visto la strada progressivamente
allagarsi e non era per la pioggia.
Il servizio di pronto intervento si è portato sul
posto e come primo provvedimento è stata
chiusa la valvola dell' acqua per impedire il
propagarsi dell' allagamento.
Nel mentre sono stati fatti alcuni carotaggi nel
terreno da parte del personale tecnico per
capire dove proveniva la rottura. Una volta
individuata  la crepa da dove l '  acqua è
fuoriuscita, si è dovuto attendere l' arrivo di un
nuova tubatura. Un' operazione che ha lasciato
alcune utenze senz' acqua creando non pochi
disagi.
La rete idrica cittadina ha bisogno spesso di
manutenzione e ricambi anche perché in
buona parte è costituita ancora da materiale
antico e più deteriorabile rispetto agli ultimi
allacciamenti realizzati con materiale più
resistenti.
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fino AL 2 OTTOBRE

Servizio idrico tariffe agevolate per nuclei disagiati

CENTOFino a lunedì 2 ottobre è possibile
inoltrare la domanda per accedere, per l' anno
2017, all' agevolazione della tariffa del servizio
idrico integrato a favore di nuclei familiari che
versino in condizioni economiche disagiate,
come previsto dalla deliberazione del consiglio
d' ambito di Atersir. Potranno beneficiarne gli
utenti domestici con contratto di fornitura
diretto o condominiale, se in presenza di
indicatore Isee inferiore o uguale a 10mila
euro.
L '   is tanza può essere presentata da l l '
intestatario dell' utenza dell' abitazione di
residenza oppure da altra persona del nucleo
familiare presente nell' Isee all' Ufficio Servizi
Sociali di via Malagodi 12 (piano terra) martedì
dalle 9 alle 13 e dalle 15 alle 17 e giovedì dalle
9 alle 13; all' Urp (Ufficio pubbliche relazioni
c h e   s i   t r o v a   n e l   C e n t r o   P a n d u r e r a
nellegiornate dal martedì al venerdì dalle ore 9
fino alle 13; all' ufficio Protocollo situato in
Corso Guercino 62. Un' opportunità per coloro
i quali rientrano in queste condizioni.
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Con le piene pericolose cataste sotto i ponti

L?Argentano ha avuto a più riprese problemi
in occasione delle piene del Reno proprio a
causa della legna trascinata a valle dal fiume.
Negli ultimi quattro anni in particolare il ponte
della Bastia e  i  ponti  di via Cardinala a
Campotto e di Trgahetto hanno corso seri
rischi per gli accumuli di legnaformatisi alla
base dei piloni. Vere e proprie dighe che
hanno costretto a interventi urgenti per la
r imoz ione  de l l a   l egna  da  pa r te  de l l a
Protezione civile regionale, prima che la
massa d' acqua bloccata dal legname potesse
danneggiare le strutture e gli argini.
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La legna portata dal Reno miniera di energia "verde"
La proposta lanciata in occasione dell' iniziativa della società San Marco L' assessore
Chiarini: recuperiamo biomasse per la sicurezza idraulica

ARGENTANel Reno c' è una miniera verde
che potrebbe produrre energia pulita. Non
solo, tagliandola si risolverebbe anche il
rischio di esondazioni o danni agli argini.
Un tempo  e gli argentani lo ricordano bene ,
fare la legna in Reno era anche una necessità
per riscaldarsi e al tempo stesso utile per
quella sicurezza idraulica. Oggi, non è più
così: rami e tronchi non si possono toccare,
visto il vincolo introdotto con le Sic/Zps (Siti di
Importanza Comunitaria/Zone di Protezione
Speciale).   Invece questa r isorsa verde
potrebbe produrre energia pulita, contribuendo
nello stesso tempo a risolvere problemi di
rischio idraulico. L' argomento è stato al centro
di un convegno tenuto ad Argenta, basandosi
sull '  esperienza maturata a Bando dalla
centrale a biomasse di San Marco Bioenergie.
Durante  i l  d ibat t i to ,   i l  s indaco Antonio
Fiorent in i ,  ha evidenziato che «oggi  la
produzione di energia da fonti rinnovabili fa
parte della cultura di questo Paese e il comune
di Argenta si distingue, in maniera netta tra i
Comuni italiani per la forte propensione alla
produzione e uti l izzo di energia verde».
Simone Tonon, amministratore della San
Marco Bioenergie, ha invece delineando la
strategia della società, nel rafforzare l' impiego di biomasse residuali reperite sul territorio locale, con l'
obiettivo di promuovere la sostenibilità nella produzione.
Carlo Perri, direttore acquisti biomasse, ha chiarito le filiere di approvvigionamento della biomassa
vergine utilizzata come combustibile, introducendo il lavoro effettuato per la realizzazione e
sottoscrizione dell' accordo provinciale (in fase di rinnovo) per la valorizzazione energetica di potature
ed espianti delle piante da frutto a fine ciclo. Perri si è soffermato poi sul tema della manutenzione degli
alvei fluviali, che assume una spiccata rilevanza ambientale e sociale.
Silvia Malservisi, di Arpae Ferrara, ha dimostrato come la gestione delle biomasse residuali possa
essere ecosostenibile: «L' auspicio è estendere i benefici della raccolta ad altre categorie di biomasse
tra cui quelle da manutenzione del verde urbano e da pulizie fluviali». L' assessore all' ambiente Marco
Chiarini ha poi ribadito come «le recenti esperienze delle convenzioni per la manutenzione del verde
pubblico e il recupero energetico delle biomasse prodotte dovrebbero essere ampliate anche agli
interventi alla sicurezza idraulica». E mentre Fabrizio Salieri, di Hera, ha testimoniato l' evoluzione del
proprio sistema di raccolta, le conclusioni sono state affidate a Giuseppe Toscano, che dirige il
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laboratorio Biomasse dell' Università Politecnica delle Marche e che ha evidenziato come la maggior
sostenibilità si abbia per filiere che impiegano biomasse residuali raccolte su distanze brevi (il Reno da
Bando è a 78 km; ndr).
(g.c.)
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TECNOLOGIE AL SERVIZIO DELLA NATURA

Ambiente da proteggere In fiera c' è RemTech Expo
Oltre 6mila esperti a confronto sulle innovazioni

APRE oggi (fino a venerdì, 918.30) in fiera
RemTech  Expo  2017 ,   l '   un ico  even to
permanente in Europa dedicato ai temi delle
bonifiche dei siti contaminati e della protezione
del territorio dai rischi naturali e ambientali. Un
evento che ospiterà ol tre 6mila espert i
nazionali e internazionali, pubblici e privati,
oltre a 250 imprese altamente specializzate e
innovative che presenteranno tecnologie,
s t r umen t i   e   se r v i z i   qua l i f i c a t i   pe r   l a
conoscenza,  la gest ione e  la  tutela del
territorio. Anche il Comune di Ferrara sarà
presente con un proprio stand (padiglione 4,
stand 91) e con l' organizzazione di alcuni
eventi.
TORNANDO al taglio del nastro, saranno
presenti Silvia Paparella, project manager di
RemTech Expo, Filippo Parisini, presidente di
Ferrara Fiere Congressi, Tiziano Tagliani,
s indaco di  Ferrara, Stefano Bonaccini ,
presidente della Regione EmiliaRomagna,
A l e s sand r o  B r a t t i ,   p r e s i d en t e   d e l l a
Commissione di inchiesta sulle attività illecite
connesse al  c ic lo dei  r i f iut i  e su  i l leci t i
ambientali ad esse correlati, Gian Luca Galletti, ministro dell' Ambiente.
RICCHISSIMO il programma, fino a venerdì, con dibattiti, meeting, incontri bilaterali, workshop
internazionali, seminari ai più alti livelli della conoscenza, tecnica, tecnologica e scientifica, che
vedranno la partecipazione dei massimi esperti e delle imprese migliori.
I SETTORI di preminente interesse sono le bonifiche dei siti contaminati e la riqualificazione, la tutela
delle coste, la gestione dei sedimenti e i porti , la gestione dell' acqua e la mitigazione del rischio
idrogeologico, il rischio sismico, la sostenibilità delle opere.
Quest' anno inoltre viene presentato Rigenera City, il nuovo segmento dedicato alla rigenerazione
urbana, e Chemtech, sulle tecnologie di riconversione della chimica verde, mentre, in parallelo, è
dibattuto per la prima volta il tema del rischio e del decommissioning nucleare.
[COAST][ESONDA][SISMO][INERTIA][RIGENERA CIT] SARÀ inoltre presentata la prima International
school on land monitoring, novità dell' edizione, che affiancherà la storica Remtech school e che
abbraccerà tutti i settori della conoscenza e della difesa del territorio con un' attenzione sempre più
evidente alle tecnologie di ultima generazione.
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Servizio idrico tariffe agevolate per nuclei disagiati
CENTO. Fino a lunedì 2 ottobre è possibile inoltrare la domanda per accedere, per l'
anno 2017, all' agevolazione della tariffa del servizio idrico integrato a favore di nuclei
familiari che versino in...

CENTO. Fino a lunedì 2 ottobre è possibile
inoltrare la domanda per accedere, per l' anno
2017, all' agevolazione della tariffa del servizio
idrico integrato a favore di nuclei familiari che
versino in condizioni economiche disagiate,
come previsto dalla deliberazione del consiglio
d' ambito di Atersir. Potranno beneficiarne gli
utenti domestici con contratto di fornitura
diretto o condominiale, se in presenza di
indicatore Isee inferiore o uguale a 10mila
euro.L' istanza può essere presentata dall'
intestatario dell' utenza dell' abitazione di
residenza oppure da altra persona del nucleo
familiare presente nell' Isee all' Ufficio Servizi
Sociali di via Malagodi 12 (piano terra) martedì
dalle 9 alle 13 e dalle 15 alle 17 e giovedì dalle
9 alle 13; all' Urp (Ufficio pubbliche relazioni
c h e   s i   t r o v a   n e l   C e n t r o   P a n d u r e r a
nellegiornate dal martedì al venerdì dalle ore 9
fino alle 13; all' ufficio Protocollo situato in
Corso Guercino 62. Un' opportunità per coloro
i quali r ientrano in queste condizioni.19
settembre 2017.
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La legna portata dal Reno miniera di energia "verde"
La proposta lanciata in occasione dell' iniziativa della società San Marco L' assessore
Chiarini: recuperiamo biomasse per la sicurezza idraulica

ARGENTA. Nel Reno c' è una miniera verde
che potrebbe produrre energia pulita. Non
solo, tagliandola si risolverebbe anche il
rischio di esondazioni o danni agli argini. Un
tempo  e gli argentani lo ricordano bene ,
fare la legna in Reno era anche una necessità
per riscaldarsi e al tempo stesso utile per
quella sicurezza idraulica. Oggi, non è più
così: rami e tronchi non si possono toccare,
visto il vincolo introdotto con le Sic/Zps (Siti di
Importanza Comunitaria/Zone di Protezione
Speciale).   Invece questa r isorsa verde
potrebbe produrre energia pulita, contribuendo
nello stesso tempo a risolvere problemi di
rischio idraulico. L' argomento è stato al centro
di un convegno tenuto ad Argenta, basandosi
sull '  esperienza maturata a Bando dalla
c e n t r a l e   a   b i oma s s e   d i   S a n  Ma r c o
Bioenergie.Durante il dibattito, il sindaco
Antonio Fiorentini, ha evidenziato che «oggi la
produzione di energia da fonti rinnovabili fa
parte della cultura di questo Paese e il comune
di Argenta si distingue, in maniera netta tra i
Comuni italiani per la forte propensione alla
produzione e uti l izzo di energia verde».
Simone Tonon, amministratore della San
Marco Bioenergie, ha invece delineando la
strategia della società, nel rafforzare l' impiego
di biomasse residuali reperite sul territorio locale, con l' obiettivo di promuovere la sostenibilità nella
produzione.Carlo Perri, direttore acquisti biomasse, ha chiarito le filiere di approvvigionamento della
biomassa vergine utilizzata come combustibile, introducendo il lavoro effettuato per la realizzazione e
sottoscrizione dell' accordo provinciale (in fase di rinnovo) per la valorizzazione energetica di potature
ed espianti delle piante da frutto a fine ciclo. Perri si è soffermato poi sul tema della manutenzione degli
alvei fluviali, che assume una spiccata rilevanza ambientale e sociale.Silvia Malservisi, di Arpae
Ferrara, ha dimostrato come la gestione delle biomasse residuali possa essere ecosostenibile: «L'
auspicio è estendere i benefici della raccolta ad altre categorie di biomasse tra cui quelle da
manutenzione del verde urbano e da pulizie fluviali». L' assessore all' ambiente Marco Chiarini ha poi
ribadito come «le recenti esperienze delle convenzioni per la manutenzione del verde pubblico e il
recupero energetico delle biomasse prodotte dovrebbero essere ampliate anche agli interventi alla
sicurezza idraulica». E mentre Fabrizio Salieri, di Hera, ha testimoniato l' evoluzione del proprio sistema
di raccolta, le conclusioni sono state affidate a Giuseppe Toscano, che dirige il laboratorio Biomasse
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dell' Università Politecnica delle Marche e che ha evidenziato come la maggior sostenibilità si abbia per
filiere che impiegano biomasse residuali raccolte su distanze brevi (il Reno da Bando è a 78 km; ndr).
(g.c.)19 settembre 2017.
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Tubo rotto, si allaga via Volte
Intervento ieri in pieno centro per una nuova crepa nella rete idrica cittadina

Tubo rotto, si allaga via VolteTubo rotto, si
allaga via VolteIntervento ieri in pieno centro
per  una nuova c repa ne l la   re te   id r ica
cittadina19 settembre 2017Una nuova rottura
de l l a   r e te   i d r i ca   c i t t ad ina   che  anche
metaforicamente fa acqua da molte parti.
Questo volta la crepa nella condotta si è
registrata in via delle Volte nel tratto più vicino
a corso Porta Reno nel primo pomeriggio di
ieri.A dare l' allarme sono stati i residenti ed
alcune attività commerciali della zona che
hanno visto la strada progressivamente
allagarsi e non era per la pioggia.Il servizio di
pronto intervento si è portato sul posto e come
primo provvedimento è stata chiusa la valvola
dell' acqua per impedire il propagarsi dell'
allagamento. Nel mentre sono stati fatti alcuni
carotaggi nel terreno da parte del personale
tecnico per capire dove proveniva la rottura.
Una volta individuata la crepa da dove l' acqua
è fuoriuscita, si è dovuto attendere l' arrivo di
un nuova tubatura. Un' operazione che ha
lasciato alcune utenze senz' acqua creando
non pochi disagi.La rete idrica cittadina ha
bisogno spesso di manutenzione e ricambi
anche perché in buona parte è costituita
ancora da materiale antico e più deteriorabile
rispetto agli ultimi allacciamenti realizzati con
materiale più resistenti.19 settembre 2017.
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Dissesto idrogeologico, Iesce: "Speso solo l' 1,5%
dei fondi"

"R i p rende   i l   p r o j ec t   f i nanc i ng  pe r   l a
manutenzione dei fiumi lanciato da Mortaruolo
nel 2016 a Sannio Start". "Mentre da una parte
dell' Italia si stanno piangendo i morti e si
spala ancora il fango, mentre da un' altra parte
si contano i danni di voragini, allagamenti e
mancanza di energia elettr ica  in alcuni
quartieri e mentre qui nel Sannio vediamo
ancora i segni dell' alluvione del 2015, le
polemiche politiche devono lasciare il tempo
che trovano, perché la sicurezza di un territorio
non ha un colore politico". Così Antonio Iesce ,
componente dell' assemblea nazionale del
Pa r t i t o  Democ ra t i co   i n t e r v i ene   su l l a
problematica del dissesto idrogeologico, a
quasi due anni dall' alluvione dell' ottobre
2015. "Bene ha fatto Walter Veltroni a porre la
questione della lotta al cambiamento climatico
e dell' ambiente come priorità per la politica 
aggiunge Iesce  e bene ha fatto la Cia ad
organizzare per giovedì 21 settembre, nel
corso della Fiera di Morcone, un dibattito sui
'Cambiamenti climatici, dall' emergenza alla
prevenzione'.   I l  cambiamento cl imatico
rappresenta una minaccia alla sicurezza
globale del pianeta e credo che non possano
essere dimenticate le scelte importanti che l'
I ta l ia  ha  fat to  in  questa  legis latura.   In
particolare  ricorda Iesce  la scelta di stanziare ingenti risorse per contrastare il dissesto idrogeologico
intervenendo in modo strutturale per prevenire disastri e distruzioni. Purtroppo ad oggi ancora
pochissimi enti sul territorio si sono mossi concretamente". Poi Iesce snocciola un po' di numeri: "La
struttura di missione contro il dissesto idrogeologico della presidenza del Consiglio dispone di 7,7
miliardi da spendere entro il 2023 per rinforzare gli argini, allargare i canali tombati, tirare su muri di
contenimento Si tratta del piano 'Italiasicura' varato dal governo Renzi nel 2014 dal quale sono stati
prelevati finora soltanto 14,4 milioni di euro, meno dell' 1,5% dei fondi disponibili. Questo sta a
significare che bisogna ancora lavorare duro per investire sulle capacità di progettazione e sulle
procedure per poter far partire questi cantieri ed evitare nuove perdite umane e materiali. In effetti 
continua  sfogliando gli 8.926 interventi 'necessari e prioritari' segnalati dalle Regioni quando fu
lanciato il Piano, si nota che pochissimi sono corredati di un progetto esecutivo: appena il 6 per cento.
Per il resto delle emergenze siamo al punto zero. Cantieri non se ne vedono. Poi accanto alle lista delle
opere, e alla cifra che ogni Regione vorrebbe dallo Stato c' è una sfilza di etichette che ne certificano la
lontananza dalla realizzazione: 'progetto preliminare', 'studio di fattibilità', 'in fase istruttoria'. E notiamo
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che ci sono pochi 'definitivi' e pochissimi 'esecutivi'. Bene l' annuncio, di pochi giorni fa, del
sottosegretario Del Basso De Caro sullo sblocco di fondi per il dissesto idrogeologico che
riguarderanno diversi comuni del Sannio. Ciò sta a significare che i nostri enti locali stanno lavorando
bene con progetti esecutivi e cantierabili". Da qui le conclusioni di Antonio Iesce: "Lancio un ulteriore
appello: bisogna prendere in mano il project financing per la manutenzione dei fiumi che il nostro
consigliere regionale Mino Mortaruolo lanciò nel 2016 in occasione di Sannio Start. Un' idea geniale per
la salvaguardia, la tutela e la valorizzazione dell' habitat fluviale del Sannio che fu accolta da tutti! Resto
fiducioso che qualcosa a breve si sbloccherà".
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Sicurezza delle acque destinate al consumo umano:
in campo un nuovo sistema per superare nuove sfide
ambientali e climatiche
Le emergenze idropotabili che interessano molte aree del nostro paese sono il risultato
di complessi fenomeni esogeni al settore che esitano nell''aumento delle temperature,
nel perdurare di periodi di siccità e nella ricorrenza di eventi meteorici
straordinariamente intensi. In considerazione di tali criticità il Ministero della Salute ha
messo in atto, con il supporto dell' Istituto Superiore di Sanità, un deciso rinnovamento
nell' approccio culturale prima ancora che di policy e normativain tema di acqua e salute

20 SET  L' acqua è uno dei determinanti
principali di salute e rappresenta l' elemento
più fragile del pianeta rispetto ai cambiamenti
ambientali e climatici in atto. Gli impatti oggi
evidenti sulla disponibilità e sulla qualità delle
risorse idriche possono pregiudicare tutti i
settori produttivi, in particolare la produzione
primaria e alimentare, i servizi igienici e
sanitari, la stessa sicurezza d' uso umana e
animale. Le emergenze idropotabili che
interessano molte aree del nostro paese sono
il risultato di complessi fenomeni esogeni al
settore che esitano nel l ' 'aumento del le
temperature, nel perdurare di periodi di siccità
e  ne l la   r i co r renza  d i  even t i  meteor ic i
straordinariamente intensi. Tali fenomeni
possono interessare acquiferi vulnerabili, già
alterati da inquinamenti storici o gravati da
notevoli pressioni antropiche o nondimeno
sistemi idrici dotati di infrastrutture e reti
obsolete per carenza di adeguati investimenti
struttural i  e manutent iv i .   In sostanza,  i
cambiamenti climatici esacerbano storiche
carenze infrastrutturali e di governance dei
sistemi idrici, per prelievi e dissipazioni delle
risorse. Inoltre essi accentuano il degrado di
ecosistemi e degli acquiferi già parzialmente
compromessi, come accade nei siti in cui la
concentrazione di attività industriali ha causato una significativa quantità e pericolosità di inquinanti
presenti con seri impatti sull' ambiente circostante (Siti di interesse nazionale  SIN). Desta
preoccupazione lo stato di emergenza richiesto da sei regioni, per carenze idriche nel settore potabile
oltre che agricolo, dove si è dovuto ricorrere anche a interruzioni e razionamenti della fornitura idrica,
pregiudicando il principio fondamentale dell' accesso all' acqua. Aree e comunità, storicamente mai
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interessate da scarsità di risorse idriche, hanno dovuto subire limitazioni nella disponibilità e continuità
della fornitura idropotabile, come pure un misurabile degrado della qualità della risorsa. Invero, stress
climatici estremi possono avere impatti significativi sulla qualità degli acquiferi sotterranei e superficiali
con fenomeni d' intrusione di acqua salina in falda, fioriture algali anche tossiche, drastiche variazioni
della facies chimica e microbica, con accumulo di contaminanti, anche per una minore diluizione degli
inquinanti stessi nelle falde. Anche le inondazioni impattano gravemente sui sistemi idrici con rischi
elevati di contaminazioni microbiologiche e chimiche delle falde idropotabili e delle reti di distribuzione,
oltre a danni infrastrutturali. A fronte di dati generali che evidenziano elevati tassi di conformità delle
acque potabili, rispetto ai requisiti di legge  con dati medi oggi vicini al 99.5%  sussistono criticità
importanti ancorché circoscritte a talune aree del territorio nazionale. Recenti situazioni di crisi
idropotabile sono state provocate a causa di sostanze non soggette a controllo ordinario, come il tallio in
Toscana, i composti perfluoroalchilici (PFAS) in Veneto, i composti organo alogenati in Abruzzo, il
cromo VI in diverse regioni dell' Italia settentrionale, l' uranio in alcuni acquiferi di origine vulcanica. In
tali contesti emergenziali le istituzioni hanno attivato misure adeguate per tenere sotto controllo possibili
rischi sanitari per le popolazioni esposte ma sussistono carenze nelle attività di prevenzione. In
considerazione di tali criticità il Ministero della Salute ha messo in atto, con il supporto dell' Istituto
Superiore di Sanità, un deciso rinnovamento nell' approccio culturale prima ancora che di policy e
normativain tema di acqua e salute. Con l' adozione di un approccio di advocacy sanitaria e un
processo orientato al potenziamento della prevenzione, è stata avviata una modifica del corpus
legislativo che presiede alla qualità e sicurezza delle acque destinate al consumo umano, anche per
effetto della Direttiva europea 2015/1787/UE, recepita con Decreto ministeriale del 14 giugno 2017. In
questo percorso l' Italia gioca un ruolo importante, sia sul piano internazionale, che sul fronte interno,
valorizzando il patrimonio di esperienze di metodologie ed expertise , che hanno consentito di
assicurare, in generale, un buon livello qualitativo delle acque distribuite I Piani di sicurezza dell' acqua
L' emanazione del DM 14 giugno 2017 segna un passo fondamentale per rafforzare la qualità delle
acque a tutela della salute umana, tenendo conto delle indicazioni già consolidate in sede di revisione
della direttiva 98/83/CE; infatti, la nuova norma nazionale intende superare i limiti del regime attuale di
monitoraggio sulle acque distribuite, di tipo retrospettivo e basato sul controllo "al rubinetto" di un
numero limitato di parametri, genericamente applicato a ogni sistema acquedottistico. L' innovazione
normativa, invece, prevede l' introduzione di un sistema integrato di prevenzione e controllo basato sull'
analisi di rischio sitospecifica, estesa all' intera filiera idropotabile, secondo i principi dei Water Safety
Plans  WSP (Piani di Sicurezza dell' Acqua, PSA) proposti dall' Organizzazione Mondiale della Sanità,
adottati in Italia come linee guida dell' Istituto Superiore di SanitàMinistero della Salute. L' adozione di
analisi di rischio, secondo il modello PSA, rappresenta pertanto scelta strategica nazionale per
superare i limiti dell' attuale sistema di controllo sulle acque destinate al consumo umano, con le priorità
d' intervento di seguito elencate:  prevenire efficacemente emergenze idropotabili dovute a parametri
attualmente non oggetto di ordinario monitoraggio, quali ad esempio i PFAS o le microcistine,
considerando ogni plausibile evento pericoloso nelle sorgenti, nella captazioni e nell' intera filiera idro
potabile, proiettato nello scenario alterato dai cambiamenti climatici in atto;  aumentare la prevenzione
di pericoli di contaminazioni chimiche, microbiologiche o virologiche, anche grazie a un potenziamento
dei sistemi di monitoraggi online, earlywarning e telecontrollo;  ridefinire le zone di protezione delle
sorgenti, secondo quando previsto dalla Direttiva Quadro sulle acque, e le "zone di approvvigionamento
idrico", attraverso l' identificazione aggiornata delle filiere idropotabili, le connessioni tra esse, l'
omogeneità delle acque in distribuzione e le aree geografiche/utenze servite; tale azione è anche
indispensabile per ottimizzare la rappresentatività dei campionamenti/monitoraggi, in vista dell'
applicazione del Decreto Legislativo 28/2016 sul monitoraggio della radioattività nelle acque; 
potenziare la condivisione d' informazioni e di dati, come espressione della dovuta diligenza, tra gli
organi istituzionali che, per diversi ambiti di competenza, operano monitoraggi e protezione del
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territorio, come le Agenzie regionali per l' ambiente e le Aziende Sanitarie Locali, che possiedono
conoscenze essenziali sui pericoli di contaminazione lungo l' intera filiera idropotabile; questi
comprendono, tra l' altro, elementi geogenici in contatto con l' acquifero, la sussistenza di discariche o
di siti inquinati, gli sversamenti d' inquinanti, le contaminazioni a seguito d' incendi, i rilasci da attività
agricolozootecniche , i siti minerari o militari, gli scarichi illeciti;  disporre di un modello flessibile di
analisi di rischio evidencebased mediante il quale, ove e per quanto necessario, adattare la resilienza
dei sistemi idrici rispetto a trend e eventi climatici estremi e rafforzare il grado di protezione fisica di
infrastrutture e risorse;  consentire una partecipazione dei cittadini, più consapevole e attiva,
migliorando la comunicazione in situazioni ordinarie e critiche e rinforzando, sulla base di evidenze, la
credibilità degli enti territoriali e delle autorità sanitarie e ambientali di controllo;  realizzare banche dati,
costantemente aggiornate dai soggetti del territorio, in particolare dal gestore idropotabile e dalle
Agenzie regionali per l' ambiente, condivise con l' autorità sanitaria locale e centrale, sui sistemi idro
potabili e sul loro controllo che, secondo procedure armonizzate, possano alimentare una rete di
sorveglianza rapida su base regionale e centrale, come pure l' informazione al pubblico tramite il
portale nazionale sulle acque. Assume un significato quasi simbolico la pubblicazione del decreto
ministeriale 14.06.2017 che introduce i piani di sicurezza delle acque (WSP) in Italia, avvenuto nel
giorno in cui la Sesta Conferenza ministeriale su ambiente e salute delle nazioni della regione europea
dell' Organizzazione Mondale della Sanità (Ostrava, 1315 giugno 2017) indica la necessità di integrare
l' approccio WSP nelle politiche e nei regolamenti nazionali, come principi cardine di tutela della salute
pubblica per la fornitura di acqua potabile sicura, attraverso la pianificazione e lo sviluppo di una road
map nazionale, da declinare nei diversi ambiti territoriali. Nelle intenzioni dell' autorità sanitaria centrale,
presentate nell' ambito di un recente incontro con il Coordinamento Interregionale Area Prevenzione e
Sanità Pubblica , l' introduzione obbligatoria dei PSA ai sensi del nuovo Decreto ministeriale sarà
richiesta ai gestori idropotabili e sottoposta all' approvazione dell' autorità sanitaria. Tuttavia il percorso
normativo vede un orizzonte temporale di sette anni, comprendente una fase di due anni per le attività
di formazione e definizione delle procedure e cinque anni per l' approvazione dei piani. Inoltre, questi
dovranno essere sottoposti al riesame annuale da parte del gestore idropotabile e rinnovati ogni 5 anni.
In ogni caso, il regime dei controlli ufficiali esterni resterà in vigore per garantire la verifica terza sull'
efficacia del piano e, in continuità con l' attuale sistema, per fornire evidenza della qualità delle acque,
nei punti in cui sono rese disponibili per il consumo umano. I criteri e i metodi introdotti dal DM
14.06.2017 tra cui l' obbligo di accreditamento dei laboratori  saranno oggetto di definizione condivisa
con le Regioni, alcune delle quali hanno già maturato importanti esperienze applicative dei piani di
sicurezza. La condivisione della roadmap di adozione e attuazione dei piani di sicurezza coinvolgerà
altri stakeholder fondamentali, tra i quali il Ministero dell' Ambiente e della tutela del territorio e del
mare, Accredia e l' Autorità per l' energia elettrica, il gas e i sistemi idrici (AEEGSI); quest' ultima, con
notevole sincronia rispetto alle azioni di prevenzione sanitaria in corso, sta lavorando a una nuova
delibera per la regolazione della qualità tecnica del servizio idrico integrato.. In questo percorso ogni
azione dovrà garantire il rispetto delle linee guida nazionali in sinergia con gli enti territoriali, per
conseguire l' atteso potenziamento delle strategie di prevenzione per i sistemi idropotabili, senza
aggravi per i costi, prevedendo l' ottimizzazione delle risorse a tutela del consumatore e della sua
salute, come dimostrano diverse esperienze in atto. Tra le azioni essenziali per garantire l' efficacia del
nuovo assetto normativo in corso di definizione, figurano il programma di formazione nazionale sui PSA
e i criteri e metodi di approvazione dei PSA. Un piano formativo biennale è in fase di condivisione con le
Regioni sotto l' egida OMSISS. Il Ministero della Salute intende anche rafforzare il nuovo corso di
prevenzione integrata nel settore acque con diverse iniziative sinergiche prevedendo tra i nuovi i LEA, la
"mappatura delle fonti degli acquedotti". Rilevante è poi l' implementazione del Portale Acque
avvalendosi delle competenze dell' ISS e dei sistemi di ISTAT Direzione centrale per le statistiche
ambientali e territoriali , per un' integrazione in tempo reale dei dati di qualità delle acque a disposizione
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dell' utenza, utilizzando i altri indicatori presenti nel modello di mappe interattive del portale di
#Italiasicura della Presidenza del Consiglio dei Ministri. Una successiva azione del processo di
rinnovamento del settore sarà l' impegno rivolto alla qualità dei materiali, oggetti, prodotti e mezzi di
trattamento a contatto con le acque nell' ambito di tutta la filiera. Si tratta di un settore essenziale per la
tutela della salute e per la protezione di produzioni di qualità in cui si registrano carenze normative
importanti e su cui si prevede l' introduzione di un sistema di certificazione. L' attualità e le prospettive
sui molteplici temi della gestione e del controllo delle risorse idriche, la sicurezza e la qualità dell'
acqua, la sostenibilità di uso e riuso, il corretto utilizzo, le connesse problematiche sanitarie, ambientali
e sociali saranno oggetto di approfondimenti della Summer School sull' acqua che si terrà a Bari dal 26
ottobre a ridosso del Festival dell' acqua . La scuola, organizzata dall' Istituto Superiore di Sanità e dall'
Università degli Studi di Bari "Aldo Moro" con il patrocinio del Ministero della Salute, prevede un
approfondito percorso formativo, attuale e prospettico sul tema delle acque. Raniero Guerra Direttore
generale della Prevenzione sanitaria, Ministero della Salute Aldo Di Benedetto Dirigente Medico della
prevenzione sanitaria, Ministero della Salute Luca Lucentini Direttore Reparto Qualità dell' acqua e
salute, Istituto Superiore di Sanità Per approfondimenti: MINISTERO DELLA SALUTE DECRETO 14
giugno 2017  Recepimento della direttiva (UE) 2015/1787 che modifica gli allegati II e III della direttiva
98/83/CE sulla qualita' delle acque destinate al consumo umano. Modifica degli allegati II e III del
decreto legislativo 2 febbraio 2001, n. 31. (17A05618) (GU Serie Generale n.192 del 18082017)
http://www.gazzettaufficiale.it/atto/serie_generale/caricaDettaglioAtto/originario?
atto.dataPubblicazioneGazzetta=20170818&atto.codiceRedazionale=17A05618&elenco30giorni=true
Rapporto Istisan 14/21 Linee guida per la valutazione e gestione del rischio nella filiera delle acque
destinate al consumo umano secondo il modello dei Water Safety Plans. A cura di L. Lucentini, L.
Achene, V. Fuscoletti, F. Nigro Di Gregorio e P. Pettine (2014). http://www.iss.it/publ/index.php?
lang=1&id=2844&tipo=5.
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consorzio di burana

Via ai lavori sulla frana del Cavo Poretto

BURANAConclusa la stagione estiva,  i l
Consorzio Burana si mette all' opera per l'
avvio di diversi cantieri di lavori sia in pianura
che nel territorio collinare e montano.
«Accanto all ' attività ordinaria, se si può
definire ordinaria la stagione irrigua appena
conclusa,  spiega il direttore del Consorzio
Burana, l' ingegner Cinalberto Bertozzi  sono
tanti i lavori che vedono impegnati i nostri
tecnici per i prossimi mesi».
Conclusi i lavori di ricostruzione della sponda
de l  Cana le  Co l l e t t o re  d i  Bu rana  e  d i
rifacimento della struttura stradale a Bondeno,
«poco distante stiamo apprestando il cantiere
volto a risolvere il problema del franamento al
Cavo Poretto e della antistante provinciale 45
grazie ad un provvedimento d'  urgenza
concordato con la Provincia di Ferrara».
Al t r i   in tervent i  sono tut tora  in corso di
esecuzione al Diversivo di Burana «a San
Felice sul Panaro, al DugaleZalotta, Cavo
Vallicella, Fosso Ceresa dislocati su vari
comuni. Sempre nella bassa modenese, ma
spostandoci all' impianto Concordia Sud,
par t i rà un '  u l t ima  t ranche d i   lavor i  per
ristabilire la piena funzionalità dopo i danni del
sisma».
Previsti inteventi anche nelle zone appeniniche di Competenza del Burana, mentre il Consorzio di
bonifica sottolinea il super lavoro svolto da impianti e canali tra primavera ed estate scorsa: a Stellata le
Pilastresi da marzo ad agosto hanno registrato oltre 4.200 ore di funzionamento accanto alle 2.700 ore
di arrività del Sussidiario I.
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ferrara è compresa

Cinque milioni a sette province per la siccità

Sfiorano i cinque milioni di euro le risorse
pubbliche in arrivo per Ferrara e altre cinque
p rov ince  em i l i ano  romagno le  dopo   l '
eccezionale s icc i tà  d i  quest '  estate.   I l
provvedimento è stato pubblicato ieri sulla
Gazzetta ufficiale e segue di pochi giorni la
decisione del governo di estendere all' intero
territorio regionale la dichiarazione dello stato
di emergenza nazionale già riconosciuto nello
stesso mese di giugno alle province di Parma
e Piacenza. «Si tratta di un risultato importante
ringrazio il governo per l' attenzione dimostrata
al nostro territorio. Con le nuove risorse  ha
dichiarato l' assessore all' Ambiente, Paola
Gazzolo  definiremo rapidamente un Piano di
interventi urgenti e non rinviabili da mettere in
campo per dare risposta alle criticità aperte a
causa della siccità. Tutte le azioni saranno
individuate e condivise con Comuni, Atersir,
Consorzi di Bonifica e gestori della rete
idrica».
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Dopo la frana via ai lavori sulla strada provinciale
Berra, l' annuncio del vicesindaco: «Incarico affidato, termine entro dicembre» Ma non si
placano le critiche dei cittadini dopo due mesi di disagi

COCCANILE Finalmente qualche spiraglio per
la viabilità in direzione Berra, dopo diverse
settimane di disagio. Dopo quasi due mesi di
chiusura della strada provinciale 2, all' altezza
dell' abitato di Coccanile  a causa di una frana
che ha reso la strada impraticabile , l' ente
preposto ha deciso di affidare i lavori, i quali
dovrebbero iniziare a breve.
A  darne  comun icaz ione   ie r i  è  s ta to   i l
vicesindaco, con la delega ai lavori pubblici
del Comune di Berra, Filippo Barbieri.
«In merito ai lavori sulla strada provinciale che
porta a Copparo  ha spiegato  , nei prossimi
giorni la Provincia di Ferrara affiderà i lavori al
Consorzio di Bonifica. I tecnici dei due enti ci
hanno confermato  la  complessi tà del l '
intervento, il quale comporterà una spesa
complessiva di circa 70.000 euro. Per quanto
riguarda i tempi di realizzazione, ci hanno
indicato come la fine del mese di ottobre e
come limite massimo la prima settimana di
dicembre il termine dei lavori, salvo ulteriori
imprevisti».
«Abbiamo ribadito le difficoltà che, soprattutto
i   c i t tad in i  de l  nos t ro  Comune,  s tanno
affrontando ogni giorni per spostarsi  in
automobile, oltre alla pericolosità del tratto di
strada sul quale è stato deviato il traffico, in particolare con l' arrivo dell' inverno. Anche per questo 
continua Barbieri  abbiamo chiesto il rispetto dei tempi di realizzazione dei lavori, consapevoli della
complessità dell' intervento».
I cittadini del Comune di Berra hanno accolto la notizia con soddisfazione, ma le polemiche non si sono
certo placate e le critiche apparse ancora ieri sui social network sono state  in alcuni casi  piuttosto
pesanti. (d.m.)
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Via ai lavori sulla frana del Cavo Poretto
BURANA. Conclusa la stagione estiva, il Consorzio Burana si mette all' opera per l'
avvio di diversi cantieri di lavori sia in pianura che nel territorio collinare e
montano.«Accanto all' attività...

Via ai lavori sulla frana del Cavo...consorzio di
buranaVia ai  lavori sulla frana del Cavo
PorettoBURANA. Conclusa la stagione estiva,
il Consorzio Burana si mette all' opera per l'
avvio di diversi cantieri di lavori sia in pianura
che nel territorio collinare e montano.«Accanto
all' attività...22 settembre 2017BURANA.
Conclusa la stagione estiva, il Consorzio
Burana si mette all' opera per l' avvio di diversi
cantieri di lavori sia in pianura che nel territorio
collinare e montano.«Accanto all' attività
ordinaria, se si può definire ordinaria la
stagione irrigua appena conclusa,  spiega il
direttore del Consorzio Burana, l' ingegner
Cinalberto Bertozzi  sono tanti i lavori che
vedono impegnati i nostri tecnici per i prossimi
mesi». Conclusi i lavori di ricostruzione della
sponda del Canale Collettore di Burana e di
rifacimento della struttura stradale a Bondeno,
«poco distante stiamo apprestando il cantiere
volto a risolvere il problema del franamento al
Cavo Poretto e della antistante provinciale 45
grazie ad un provvedimento d'  urgenza
concordato con la Provincia di Ferrara». Altri
interventi sono tuttora in corso di esecuzione al
Diversivo di Burana «a San Felice sul Panaro,
al DugaleZalotta, Cavo Vallicella, Fosso
Ceresa dislocati su vari comuni. Sempre nella
bassa modenese, ma spostandoci all' impianto Concordia Sud, partirà un' ultima tranche di lavori per
ristabilire la piena funzionalità dopo i danni del sisma».Previsti inteventi anche nelle zone appeniniche di
Competenza del Burana, mentre il Consorzio di bonifica sottolinea il super lavoro svolto da impianti e
canali tra primavera ed estate scorsa: a Stellata le Pilastresi da marzo ad agosto hanno registrato oltre
4.200 ore di funzionamento accanto alle 2.700 ore di arrività del Sussidiario I.22 settembre 2017.
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Mab Youth Forum: "Barriere e accordi sul clima per
difendere il Delta del Po"

Il cambiamento climatico produce un costante
aumento dei livelli degli oceani e in particolare
del Mediterraneo.Si tratta di incrementi di 3/4
mm l'anno che nel lungo periodo produrranno
effetti importanti sulle aree deltizie se non
verranno presi provvedimenti: non bisogna
dimenticare che i delta ospitano un grande
p a t r i m o n i o   n a t u r a l i s t i c o  m a   a n c h e
insediamenti umani e attività economiche,
dell'agricoltura al turismo.Per questo oggi, al
Museo della Bonifica di Ca' Vendramin si sono
incontrati, nell'ambito del Mab Youth Forum
2017, alcuni dei maggiori esperti mondiali
della materia .In questa situazione spiega il
presidente del Consorzio di Bonifica pianura di
Ferrara Franco Dalle Vacche è piu che mai
essenziale il ruolo degli enti di Bonifica che
curano il territorio e ne preservano l'equilibrio
idraulico.Le conseguenze dell'innalzamento
del livello dei mari possono essere contrastate
è stato detto oggi dal professor Luis Berga
dell'Universita di Barcellona con una duplice
strategia: da un lato proteggere le aree deltizie
con barriere (come è stato fatto nel Delta del
Po) dall'altro proseguire sulla strada di accordi
internazionali come quello di Parigi, che
puntano a ridurre i cambiamenti climatici. Al
convegno erano presenti anche una parte dei
giovani che hanno partecipato al Mab Youth forum 2017: iniziative come queste ci hanno detto aiutano a
costruire una rete di rapporti e di contatti che permetteranno di migliorare le prospertive della ricerca
scientifica in questo settore.
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argenta

Ponte della Parata I lavori possono iniziare

ARGENTAPossono  in iz ia re   i   lavor i  d i
ristrutturazione del ponte di strada della Parata
a San Biagio.
I l  Comune di  Argenta si  è  impegnato a
chiedere, tramite una determinazione del
dirigente Luisa Cesari, che il Consorzio di
bon i f i ca  p ianu ra  d i  Fe r ra ra   r i l asc i   l a
concessione per iniziare i lavori di messa in
sicurezza del ponte, facendo un ulteriore
passo in avanti verso la sistemazione definitiva
così come da attese dei residenti e non solo.
Una buona notizia per la viabilità della zona, in
quanto, da tempo ormai, si era provveduto a
restr ingere  la carreggiata per motiv i  di
sicurezza, permettendo solo il transito a senso
unico alternato.
I l  ponte presentava,  a l  momento del la
decisione di intervenire, un evidente collasso
con cedimenti anche in superficie, che aveva
provocato addirittura il distacco di una parte
della banchina stradale, rendendo troppo
pericoloso il transito ai cittadini.
Il lungo iter burocratico, al quale l' inizio dei
lavori di messa in sicurezza erano vincolati,
sembra essere giunto a un punto di svolta. La
somma per i lavori, invece, ammonterà a
59.000 euro.
I lavori sul ponte in questione sono stati affidati alla Rtp az srl e Consulting & commercial engineering,
con sede a Padova, la quale aveva fatto un' offerta più conveniente rispetto all' altra in corsa per
effettuare i lavori e, pertanto, l' amministrazione comunale aveva scelto loro.
L' azienda vincitrice dell' appalto dovrà anche coordinare la sicurezza sui lavori che verranno svolti.
Lavori che, presumibilmente, inizieranno in tempi brevi.
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Cinque milioni a sette province per la siccità
Sfiorano i cinque milioni di euro le risorse pubbliche in arrivo per Ferrara e altre cinque
province emilianoromagnole dopo l' eccezionale siccità di quest' estate. Il
provvedimento è stato pubblicato...

Sfiorano i cinque milioni di euro le risorse
pubbliche in arrivo per Ferrara e altre cinque
p rov ince  em i l i ano  romagno le  dopo   l '
eccezionale s icc i tà  d i  quest '  estate.   I l
provvedimento è stato pubblicato ieri sulla
Gazzetta ufficiale e segue di pochi giorni la
decisione del governo di estendere all' intero
territorio regionale la dichiarazione dello stato
di emergenza nazionale già riconosciuto nello
stesso mese di giugno alle province di Parma
e Piacenza. «Si tratta di un risultato importante
ringrazio il governo per l' attenzione dimostrata
al nostro territorio. Con le nuove risorse  ha
dichiarato l' assessore all' Ambiente, Paola
Gazzolo  definiremo rapidamente un Piano di
interventi urgenti e non rinviabili da mettere in
campo per dare risposta alle criticità aperte a
causa della siccità. Tutte le azioni saranno
individuate e condivise con Comuni, Atersir,
Consorzi di Bonifica e gestori della rete
idrica».
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Dopo la frana via ai lavori sulla strada provinciale
Berra, l' annuncio del vicesindaco: «Incarico affidato, termine entro dicembre» Ma non si
placano le critiche dei cittadini dopo due mesi di disagi

COCCANILE . Finalmente qualche spiraglio
per la viabilità in direzione Berra, dopo diverse
settimane di disagio. Dopo quasi due mesi di
chiusura della strada provinciale 2, all' altezza
dell' abitato di Coccanile  a causa di una frana
che ha reso la strada impraticabile , l' ente
preposto ha deciso di affidare i lavori, i quali
dov rebbe ro   i n i z i a re  a  b reve .A  da rne
comunicazione ieri è stato il vicesindaco, con
la delega ai lavori pubblici del Comune di
Berra, Filippo Barbieri.«In merito ai lavori sulla
strada provinciale che porta a Copparo  ha
spiegato  , nei prossimi giorni la Provincia di
Ferrara aff iderà i   lavori  al Consorzio di
Bonif ica. I   tecnici dei due enti  ci  hanno
confermato la complessità dell' intervento, il
quale comporterà una spesa complessiva di
circa 70.000 euro. Per quanto riguarda i tempi
di realizzazione, ci hanno indicato come la fine
del mese di ottobre e come limite massimo la
prima settimana di dicembre il termine dei
lavori, salvo ulteriori imprevisti».«Abbiamo
ribadito le difficoltà che, soprattutto i cittadini
del nostro Comune, stanno affrontando ogni
giorni per spostarsi in automobile, oltre alla
pericolosità del tratto di strada sul quale è
stato deviato il traffico, in particolare con l'
arr ivo dell '   inverno. Anche per questo 
continua Barbieri  abbiamo chiesto il rispetto dei tempi di realizzazione dei lavori, consapevoli della
complessità dell' intervento».I cittadini del Comune di Berra hanno accolto la notizia con soddisfazione,
ma le polemiche non si sono certo placate e le critiche apparse ancora ieri sui social network sono state
 in alcuni casi  piuttosto pesanti. (d.m.)
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Si è concluso ieri il primo Forum mondiale dei
giovani Mab UNESCO

servizio video
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Cronaca

Mab Youth Forum: l' appello al mondo dei giovani
per l' ambiente  VIDEO

Hanno lanciato un appello alle istituzioni che
verrà portato al Forum mondiale Unesco
previsto a Parigi per la f ine di ottobre:  i
trecento giovani che hanno partecipato al MAB
Youth Forum 2017 chiedono un impegno
straordinario per la tutela delle aree del
p ianeta  in cui  c 'è ancora equi l ibr io  t ra
presenza umana e patrimonio naturale.Il teatro
comunale di ADRIA ha ospitato la cerimonia
conclusiva del forum dei giovani, che dal 19
settembre hanno esplorato il Delta del PO, una
delle aree MAB riconosciute più di recente
dall 'UNESCO.Anche gli enti di bonif ica,
attraverso l 'associazione internazionale
DeltaMed, sono scesi   in campo con un
convegno internazionale presso la sede del
Museo della Bonifica della Regione Veneto a
Ca' Vendramin. Cambiamenti climatici e
innalzamento del livello dei mari in primo
piano.I giovani partecipanti al forum hanno
stretto rapporti, creato contatti, messo le basi
di un network che domani avrà il compito di
rendere più sostenibile il nostro futuro.
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L' INTERPELLANZA DELLA LEGA

«Casa sull' acqua, chi la finanzia?»

PER il leghista Nicola Naomo Lodi il caso
della chiatta sul Boicelli fa «acqua da tutte le
parti». Troppi i «lati oscuri».
Ecco che domani matt ina  la Lega Nord
presenterà interpellanza in Comune per fare
luce.
Il caso è quello di una piattaforma sul canale
Boicelli «affittata in nero  attacca il segretario
comunale del Carroccio  per una festa da una
soc i e t à   cu l t u r a l e   che  non  ha   a l cuna
autorizzazione». È l' accusa lanciata da Lodi.
Nel mirino del Carroccio è finita una sorta di
'casa sull' acqua' attraccata lungo il canale a
Pontelagoscuro, proprio di fianco alla barca
della polizia municipale. «Qui  tuona i l
leghista  è una zona di proprietà del Comune
all' interno della quale non dovrebbe entrare
nessuno». Lodi documenta quanto accaduto
tramite video girati con un blitz stile 'Iene'. Un
s u o   ' c omp l i c e '   s i   è   p r e s e n t a t o   d a l
rappresentante della società chiedendo di
affittare la piattaforma per una festa. Tutto
viene ripreso da una telecamera nascosta. Il
prezzo è 120 euro. «In nero», accusa la Lega.
Il proprietario della casa sull' acqua ha consegnato le chiavi ed è scattato il blitz leghista. «Ora tutto
questo  ha spiegato Lodi  è finito in questura». Dopo il raid le chiavi della struttura sono state prese in
consegna dalla polizia municipale. «Vogliamo sapere, attraverso interpellanza, alcune cose ben
precise». «Se è vero  così Lodi  che la chiatta appartiene all' associazione culturale 'La fiumana' e,
soprattutto, se è vero che questa ha ricevuto 52mila euro di sostegno per promuovere la cultura e il
turismo fluviale. Voglio sapere perché è possibile organizzare feste e cene che, con la cultura, hanno
nulla a che vedere». Il secondo punto che Lodi vorrebbe portare a galla è quello delle chiavi. «Noi, per
la nostra 'finta' iniziativa abbiamo ricevuto un mazzo di chiavi che dovrebbe essere nella custodia della
polizia municipale. Perché era in mano ad un privato?». Domande che affiorano dal Boicelli.
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Ponte della Parata I lavori possono iniziare
ARGENTA. Possono iniziare i lavori di ristrutturazione del ponte di strada della Parata a
San Biagio. Il Comune di Argenta si è impegnato a chiedere, tramite una determinazione
del dirigente Luisa...

ARGENTA. Possono  iniz iare  i   lavor i  d i
ristrutturazione del ponte di strada della Parata
a San Biagio.I l  Comune di Argenta si è
impe g n a t o   a   c h i e d e r e ,   t r am i t e   u n a
determinazione del dirigente Luisa Cesari, che
il Consorzio di bonifica pianura di Ferrara
rilasci la concessione per iniziare i lavori di
messa in sicurezza del ponte, facendo un
ulteriore passo in avanti verso la sistemazione
definitiva così come da attese dei residenti e
non solo.Una buona notizia per la viabilità
della zona, in quanto, da tempo ormai, si era
provveduto a restringere la carreggiata per
motivi di sicurezza, permettendo solo i l
transito a senso unico alternato.Il ponte
presentava, al momento della decisione di
intervenire, un evidente collasso con cedimenti
anche in superficie, che aveva provocato
addirit tura i l  distacco di una parte della
banchina stradale, rendendo troppo pericoloso
il transito ai cittadini.Il lungo iter burocratico, al
quale l' inizio dei lavori di messa in sicurezza
erano vincolati, sembra essere giunto a un
punto di svolta. La somma per i lavori, invece,
ammonterà a 59.000 euro.I lavori sul ponte in
questione sono stati affidati alla Rtp az srl e
Consulting & commercial engineering, con
sede a Padova, la quale aveva fatto un' offerta
più conveniente rispetto all' altra in corsa per effettuare i lavori e, pertanto, l' amministrazione comunale
aveva scelto loro.L' azienda vincitrice dell' appalto dovrà anche coordinare la sicurezza sui lavori che
verranno svolti. Lavori che, presumibilmente, inizieranno in tempi brevi.

24 settembre 2017 lanuovaferrara.it
Consorzi di Bonifica

1

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132017



Mercoledì, 27 settembre 2017



26/09/2017 La Nuova Ferrara Pagina 15

26/09/2017 La Nuova Ferrara Pagina 17

26/09/2017 La Nuova Ferrara Pagina 10 ANDREA TEBALDI

26/09/2017 Il Resto del Carlino (ed. Ferrara) Pagina 60 MONICA FORTI

26/09/2017 Estense

Distretto padano, nominato il nuovo segretario generale 1

Schiuma in un tratto del Salione 2

Il 50% dei danni in agricoltura provocato dalle nutrie 3

«Quote di pescato, per noi non va» 5

Lido Volano e quel degrado diventato normalità 7

RASSEGNA STAMPA
Mercoledì, 27 settembre 2017

Articoli



consorzi di bonifica

Distretto padano, nominato il nuovo segretario
generale

È un emiliano e arriva dal mondo dei Consorzi
di bonifica la nuova guida del più ampio
Distretto idrografico italiano, quello padano,
che con i suoi 71 mila chilometri quadrati di
estensione, è stato varato dal Governo nel
dicembre 2016 dopo l' accorpamento delle
diverse Autorità di bacino e che sovrintende e
coordina le politiche dell' acqua nei territori
sottesi all' influenza del fiume Po in numerose
regioni italiane.
Il nome del nuovo segretario generale del
Distretto è quello di Meuccio Berselli, 56enne,
nato a Sorbolo nel parmense e residente
proprio sulle rive del Po a Mezzani paese di
cui è stato anche sindaco per due legislature
dal 1999 al 2009. Geologo di professione, fino
ad oggi è stato impegnato nella direzione del
Consorzio di Bonifica Parmense associato ad
ANBI Emilia Romagna.
Laureato in Scienze Geologiche all' Università
di Parma, Berselli è esperto di idrologia,
geologia applicata, geotecnica, bonifica,
bonifica dei siti inquinati e recentemente ha
ideato e poi realizzato alcuni importanti
progetti ispirati alla salvaguardia del territorio
e alla mitigazione del progressivo fenomeno
del dissesto idrogeologico (SOS Bonifica e
Difesa Attiva Appennino). Scelto tra numerose professionalità di alto livello del settore delle politiche
ambientali il suo nome è stato proposto alla Presidenza del Consiglio dal Ministro dell' Ambiente Gian
Luca Galletti e il Governo ha poi controfirmato l' atto ufficiale per la sua nomina come primo Segretario
Generale del nuovo distretto padano. L' ufficialità del nuovo rilevante incarico  che proietta un
parmigiano in una funzione di prestigio e soprattutto strategica e fondamentale per la gestione degli
equilibri territoriali del Nord del paese (soprattutto alla luce degli effetti dei cambiamenti climatici in atto)
è arrivata proprio nei giorni scorsi e la sua attività inizierà subito a partire dal suo insediamento negli
uffici della sede generale del Distretto che  pur allargando notevolmente la prospettiva di azione
territoriale  manterrà la propria sede a Parma in Via Garibaldi avvalendosi di uffici periferici. L' ultimo
Collegato Ambientale 2016  voluto con decisione dal Ministro dell' Ambiente Gian Luca Galletti  ha
attuato infatti una riforma che può tranquillamente definirsi "storica" per la gestione delle acque e per le
Autorità di bacino italiane : incrementando l' influenza dei nuovi Distretti, accorpando funzioni con
particolare attenzione alla spesa: da 37 Autorità si è passati infatti a 7 distretti.
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xii morelli

Schiuma in un tratto del Salione
In corso le analisi dell' Arpae sui campioni dell' acqua del canale

XII MORELLIUn tratto del canale Salione si
riempie di schiuma. Il fenomeno è stato notato
ieri verso le 7.30 tra XII Morelli e Alberone, all'
altezza dell' incrocio con via Borgatti. A darne
segnalazione al Comune, il morellese Luciano
Galletti. Sul posto per le verifiche e i controlli
del caso lungo il corso del canale i tecnici del
Consorzio di Bonifica Pianura di Ferrara e dell'
Arpae.
Già present i   in  zona,  g l i  operator i  de l
Conso rz i o  hanno  svo l t o  ne l l a   i   p r im i
sopralluoghi lungo tutto il corso del canale che
inizia da XII Morelli e scorre fino all' imbocco, a
Buonacompra, nel Condotto Generale. Ma gli
operatori non avrebbero riscontrato altre
si tuazioni  s imi l i ,  neppure nel  Condotto
Generale. A seguire anche il sopralluogo della
polizia municipale e dei tecnici di Arpae che
hanno effettuato prelievi a campione dell'
acqua del canale per capire cosa abbia
determinato il fenomeno, in quel tratto in cui si
trova un piccolo dislivello, al fenomeno.
Dalle analisi sarà possibile così individuare l'
eventuale presenza di inquinanti e risalire alle
cause del fenomeno. A primo vista, come ha
riferito Galletti, la sostanza assomigliava a
schiuma bianca, simile a quella prodotta dall'
acqua contenente detersivo, ma non derivante da scarico domestico. Oggi le prime risposte: da Arpae,
arriveranno gli esiti delle analisi sui campioni .
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Il 50% dei danni in agricoltura provocato dalle nutrie
Emergenza fauna selvatica anche nel Ferrarese Cia: gli aiuti dalla Regione sono ancora
insufficienti

«Emergenza fauna selvatica: un aiuto dalla
Regione, ma non basta. 180 mila euro per l'
acquisto di mezzi utili per prevenire i danni da
fauna se lva t i ca ,  sono  misure  u t i l i  ma
insufficienti a contenere un fenomeno fuori
controllo».
È questa l' opinione di Cia Agricoltori Italiani
Ferrara. Gli imprenditori agricoli regolarmente
iscritti alla Camera di Commercio potranno
usufruire del contr ibuto regionale per  l '
acquisto di mezzi di protezione dalla fauna
selvatica quali recinzioni, shelter, protezioni
elettriche, acustiche e visive con sagome.
La domanda dovrà essere presentata entro il 2
ottobre e il contributo massimo per azienda è
di 2.500 euro, che dovranno essere spesi
entro il 31 dicembre 2017. Secondo Cia 
Agricoltori Italiani Ferrara si tratta di un
intervento necessario, ma non sufficiente a
contenere il dilagare di alcune specie che
stanno, ormai da molto tempo, provocando
problemi agli agricoltori. E non si tratta solo
della ben nota emergenza nutrie, perché a far
danni sono anche storni, colombe, anatre,
volpi e lepri come spiega Massimo Piva,
vicepresidente provinciale Cia Ferrara.
«Quando parliamo di danni provocati da fauna
selvatica  spiega Piva  non si può che citare l' emergenza nutrie, che ormai non è più nemmeno un'
emergenza ma una costante nel ferrarese, dove si registra il 50% dei danni di tutta l' EmiliaRomagna. Il
Piano regionale non funziona come dovrebbe, perché non è tarato per la nostra realtà territoriale, visto
che il contenimento è affidato a lavoro di volontari coadiutori che lo fanno nel tempo libero e sono
fortemente osteggiati dalle associazioni animaliste. Problemi noti, che non saranno risolti da contributi
una tantum, anche perché in questo caso non coprono l' acquisto di gabbie e quindi sono del tutto
insufficienti. Oltre alle nutrie però ci sono storni cornacchie e gazze che mangiano frutta e ortaggi;
colombi e tortore che raccolgono i seminati, tranciano le piante di soia in corrispondenza del terreno e
danneggiano fortemente riso e grano. Anche le anatre (folaghe e germani) sono ghiotte del riso in
germinazione, mentre lepri e fagiani sono capaci di fare davvero dei disastri su cucurbitacee e mais e le
volpi devastano pollai e allevamenti. Queste popolazioni stanno crescendo in maniera incontrollata e i
danni alle colture sono di tale entità che occorrono interventi decisi e capillari, un piano per il
contenimento meglio gestito e organizzato e soprattutto specifico per un territorio ampio e diversificato
come quello ferrarese. Occorre anche lasciare più libertà a chi opera in campagna, per consentire di
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fare un lavoro efficace e puntuale, altrimenti la situazione continuerà a peggiorare». «Per gli agricoltori i
danni da fauna selvatica non sono un fatto secondario  conclude Piva  ma molto grave perché si va ad
aggiungere alla difficoltà generale di fare reddito. Se la marginalità viene erosa da fattori che non hanno
niente a che vedere con la capacità imprenditoriale, ma derivano dalla mala gestione di un problema,
diventa davvero difficile lavorare nel settore».
Andrea Tebaldi.

ANDREA TEBALDI
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«Quote di pescato, per noi non va»
Aci e Legacoop sul testo unificato di legge licenziato alla Camera

di MONICA FORTI COSA FATTA capo non
ha. È passato alla Camera il testo unificato di
legge sulla pesca, ma deve ancora incontrare
l' approvazione del Senato prima che l' iter
legislativo venga completato per trasformarsi
in legge. È un passo avanti e, seppure il
percorso legislativo sia tuttora in cammino, Aci
pesca, l' alleanza delle cooperative, si dice
soddisfatta: «Il testo unificato sulla pesca dà
forza al comparto offrendo soluzioni per
semplificare e ammodernare la filiera ittica
italiana; sta prendendo corpo uno strumento in
grado d i  met tere ord ine  in  un s is tema
normativo articolato con l' obiettivo di favorire
la competitività del settore, che tiene conto di
realtà come ittiturismo e pescaturismo la cui
crescita è possibile anche grazie al Fondo per
lo sviluppo della filiera».
MOLTE delle richieste avanzate dal mondo
delle associazioni, ricorda Aci, sono state
accettate. È il caso della riforma del sistema
sanzionatorio che, in virtù delle proposte dell'
Al leanza, è stato modif icato per andare
incontro alle esigenze delle nostre imprese
protagoniste di recenti proteste in banchina e davanti a Montecitorio. «Prima di cantar vittoria dobbiamo
aspettare il completamento dell' iter legislativo  dice Sergio Caselli, responsabile regionale Legacoop
agrolimentare dipartimento pesca  solo quando avremo la legge saremo più tranqulli».
C' è poi da approfondire un' ulteriore sfaccettatura dell' attuale situazione. «C' è chi ha avanzato l'
ipotesi di stabilire delle quote di pescato, non siamo d' accordo  aggiunge  lo sforzo di pesca è calato,
in 20 anni nel nostro mare, e più in generale nel Mediterraneo, le catture sono scese del 50 per cento.
Va da sè l' importanza di lavorare sul fronte ambientale per restituire al mare la propria ricchezza ittica
oltre che la dovuta tutela ambientatale». I riflettori si accendono ancora una volta sul rigassificatore di
Porto Viro, la struttura off shore che riceve, stocca e rigassifica il gas naturale liquefatto. L' impianto
lavora 8 miliardi di metri cubi l' anno, che coprono il 10 per cento del fabbisogno nazionale. Il colosso di
cemento armato è gestito da Adriatic Lng, di cui sono azionisti Exxomobil Italia (70 per cento), Qatar
Terminal Company limited (22 per cento) e Edison (7,3 per cento) alla quale è destinata l' 80 per cento
della capacità di rigassificazione dell' impianto. La domanda più volte avanzata dai pescatori delle
marinerie affacciate sul tratto di mare disteso tra Porto Viro e Cesenatico, è sempre la stessa: l' attività
del rigassificatore incide sullo stock ittico? «Non abbiamo mai avuto risposte sull' impatto ambientale
circa il numero del novellame abbattuto durante il ciclo di lavorazione del gas, non abbiamo mai saputo
quanti adulti possono svilupparsi  conclude  è un dato importante che consentirebbe le debite
valutazioni da calare nel quadro complessivo del comparto. E' questo il motivo per cui sollecitiamo i
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parlamentari ferraresi ad approfondire l' argomento con chi di dovere».

MONICA FORTI
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Lido Volano e quel degrado diventato normalità
Allagata la 'Cenerentola dei Sette Lidi'. Soncini: "Versa in uno stato di abbandono quasi
totale"

di Giuseppe Malatesta Comacchio. Basta
ormai una normale pioggia di primo autunno a
far piombare lo spettro del degrado e dell'
abbandono al Lido di Volano, vera perla del
litorale ferrarese messa a dura prova non solo
da una naturale fragilità idrogeologica ma
spesso anche da un certo disinteresse che nel
tempo gli enti preposti hanno riservato alla
tutela e valorizzazione della  a ragione
soprannominata  'Cenerentola dei Sette Lidi'.
A immortalare quelli che sono i semplici effetti
di una mattinata di pioggia è il consigliere
provinciale Gino Soncini, non più di tanto
stupito dalla condizioni di strade, aree verdi e
spiazzi di sosta, che paiono reduci da una
bomba d' acqua. "Il lido di Volano, unico per le
sue bellezze naturali tra i sette comacchiesi,
versa in uno stato di abbandono quasi totale. È
evidente il suo essere una località priva di
qualsivoglia servizio, tra strade pesantemente
d i s s e s t a t e   e   a r r e d o   u r b a n o   q u a s i
comple tamente  assente ,  degradato  e
deteriorato". Un ritratto indegno ma realistico
quello di Soncini, che ricorda come "ormai il
lido sia diventato un campeggio abusivo di
camper dimenticato da tutti". Non pervenuta la
zona camping "di cui sentiamo parlare da
anni, ma ancora non vede la luce in questo
posto dimenticato da tutti. Dove sono le pubbliche amministrazioni? Perché ostinarsi nel voler lasciar
morire un luogo meraviglioso come questo?" chiede ancora Soncini, riconoscendo l' unico sforzo ai
piccoli imprenditori che da una stagione all' altra "cercano di tenerlo in vita tra infinite difficoltà". Solo
alcuni giorni fa, il consigliere non tratteneva l' indignazione per un altro annoso problema che interessa
quel tratto litoraneo in particolare, ossia la puntuale scomparsa della spiaggia, erosa a cadenza
annuale. "Migliaia di euro spesi dalla regione ad inizio stagione sono spariti in acqua. Forse, di fronte ad
oltre un metro di dislivello, sarebbe il caso di pensare ad interventi più importanti e non ai soliti palliativi.
La Regione dovrebbe cambiare modo di operare, pensare a barriere sommerse che possano bloccare
il moto ondoso con il duplice obbiettivo di creare una difesa all' erosione e una zona di ripopolamento
per molti organismi marini, una tecnica sperimentata peraltro con ottimi risultati in altre località marittime
emilianoromagnole".
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Altri due ponti a rischio nelle campagne argentane
Il Comune ha affidato uno studio per poter valutare l' idoneità statica Accertamenti in
corso per le strutture tra Bando, Filo e Longastrino

FILOOltre ai tre ponti che l' amministrazione
comunale di Argenta sta già sistemando situati
tra le località di Bando, San Biagio e Filo, il
tutto per rendere sicura la viabilità mentre sul
quarto, si è in trattative con il Consorzio di
Bonifica e il Comune di Portomaggiore, un'
altra tegola si è abbattuta su altri due ponti
argentani. Sarebbero due strutture obsolete a
tal punto da ritenerle a rischio di cedimento
strutturale. Si tratta di due manufatti esistenti
nelle campagne tra Bando, Filo e Longastrino.
Due ponti indispensabili agli agricoltori per l'
accesso ai loro terreni. Nel dettaglio; il primo
ponte si trova sullo scolo "Gramigne" in via
Mantello mentre l' altro è ubicato lungo la via
A rg i ne  C i r conda r i o  P i oppa   I I  meg l i o
conosciuta come  la st rada bianca "del
Co l le t to re "   che  co l l ega  c ioè  Bando  a
Longastrino. Nei giorni scorsi, Luisa Cesari,
dirigente al settore opere pubblici e patrimonio
assieme a Marco Bagè, specialista in attività
tecniche del comune di Argenta, hanno
effettuato un apposito sopralluogo.
«Dall ' esame delle condizioni attuali dei
manufatti  scrive in un documento la stessa
Cesari , è emersa una situazione di grave
ammaloramento di  tutt i   i  componenti   le
strutture. Situazione che non consente di mantenere le strutture in utilizzo e che ha portato alla
emanazione di un' apposita ordinanza di chiusura al traffico». Considerato che nel Documento Unico di
Programmazione 20172019, la giunta capeggiata da Antonio Fiorentini prevede la messa in sicurezza
e il rifacimento dei ponti, la dirigente Luisa Cesari, ha così deciso di far effettuare nell' arco di una
quindicina di giorni , una valutazione tecnica ed economica indispensabile per verificare l' idoneità
statica dei manufatti, compresa anche un' indicazione preliminare degli interventi necessari alla
riapertura al traffico dei ponti oppure, se è meglio procedere alla demolizione e ricostruzione. Siccome
nell' organico del personale comunale non c' è una figura di ingegnere strutturista, si è deciso di affidare
l' incarico di valutare il tutto, allo studio tecnico Az srl Consulting & commercial engineering di Padova.
Professionisti subito contattati e dichiaratisi disponibili ad eseguire la valutazione dell' idoneità statica a
fronte di un compenso cheammonta a quasi 10mila euro.
Giorgio Carnaroli.
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Schiuma in un tratto del Salione
In corso le analisi dell' Arpae sui campioni dell' acqua del canale

Sch i uma   i n   u n   t r a t t o   d e l   S a l i o n e x i i
morelliSchiuma in un tratto del SalioneIn corso
le analisi dell' Arpae sui campioni dell' acqua
del canale26 settembre 2017XII MORELLI. Un
tratto del canale Salione si riempie di schiuma.
Il fenomeno è stato notato ieri verso le 7.30 tra
XII Morelli e Alberone, all' altezza dell' incrocio
con via Borgatti. A darne segnalazione al
Comune, il morellese Luciano Galletti. Sul
posto per le verifiche e i controlli del caso
lungo il corso del canale i tecnici del Consorzio
di Bonifica Pianura di Ferrara e dell' Arpae.Già
presenti in zona, gli operatori del Consorzio
hanno svolto nella i primi sopralluoghi lungo
tutto il corso del canale che inizia da XII Morelli
e scorre fino all' imbocco, a Buonacompra, nel
Condotto Generale. Ma gli operatori non
avrebbero riscontrato altre situazioni simili,
neppure nel Condotto Generale. A seguire
anche il sopralluogo della polizia municipale e
dei tecnici di Arpae che hanno effettuato
prelievi a campione dell' acqua del canale per
capire cosa abbia determinato il fenomeno, in
quel tratto in cui si trova un piccolo dislivello, al
fenomeno.Dalle analisi sarà possibile così
individuare l' eventuale presenza di inquinanti
e risalire alle cause del fenomeno. A primo
vista, come ha riferito Galletti, la sostanza
assomigliava a schiuma bianca, simile a quella prodotta dall' acqua contenente detersivo, ma non
derivante da scarico domestico. Oggi le prime risposte: da Arpae, arriveranno gli esiti delle analisi sui
campioni .26 settembre 2017.

26 settembre 2017 lanuovaferrara.it
Consorzi di Bonifica

2

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132017



«Le anguille sono raddoppiate Le Valli di Comacchio
sono in salute»
Castaldelli, consulente tecnico del Parco del Delta del Po

BUONE notizie dalle valli di Comacchio. Il
progetto della loro riqualificazione sta dando i
frutti sperati, le statistiche del 2016 riferiscono
di una produzione di anguilla nostrana in
aumento del 50 per cento rispetto agli anni
passati. Ma non è l' unico dato positivo.
A confermarlo è il consulente tenico del Parco
del Delta del Po,  i l  professor Giuseppe
Castaldelli dell' Università di Ferrara. Il rispetto
del segreto dell' acqua, nel quale è racchiuso il
benessere delle valli, ha ridato vigore alla
distesa salmastra, che più di ogni altra cosa è
parte dell' identità comacchiese. «Abbiamo
ottenuto quanto volevamo  spiega Castaldelli
: la gestione dei livelli di salinità delle acque
rientra nei termini previsti dai piani di gestione.
Oggi le pompe per l' alimentazione idrica sono
funzionanti, ma a prescindere da questo,
siamo riusciti a ottenere livelli idrici minimi mai
raggiunti negli ultimi anni 20 anni». Meno
acqua c' è in valle più facile diventa la gestione
dei problemi di carenza d' ossigeno.
«Qualitativamente parlando non potevamo fare
di meglio, possiamo contare su una salinità
delle acque degna della vallicoltura tradizionale e abbiamo avuto questo risultato attingendo quantitativi
minimi di acqua dal Reno  spiega  oggi, in sostanza, siamo di fronte a un habitat in grado di affrontare
il processo di miglioramento a cui puntiamo».
Certo i problemi non sono finiti.
Dopo la 'noce di mare', simile alla medusa entrata l' anno passato dal mare nella valli di Comacchio e in
Fattibello, quest' anno sono arrivate le meduse. «Hanno inciso negativamente sulla pesca, non c' erano
gamberi», dice. Si tratta di organismi che filtrano l' acqua ma, per restare terra a terra, fanno piazza
pulita delle larve. «Sono fenomeni che destabilizzano il sistema vallivo, bisogna mantenere la guardia
sempre più alta». Una gestione attentissima delle chiaviche è fondamentale soprattutto alla luce degli
andamenti climatici le cui ricadute sugli ambienti marini e, in particolare sulle valli, sono una realtà con
cui si dovranno fare i conti sempre più spesso.
«Quanto sta succedendo indica la necessità di avere un controllo competente e un' operatività puntuale,
indispensabile al benessere dell' ecosistema vallivo  dice  le continue emergenze richiedono un
giudizio esperto che permetta un' azione tempestiva». In pratica: mantenere fuori dalle valli l' acqua di
mare 'contaminata' è una parola d' ordine per il presente e il futuro. Nel frattempo Castaldelli ricorda che
il Parco è riuscito ad applicare il piano di gestione delle acque previsto e in totale sintonia con le linee
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guida della vallicoltura, che ha nell' argine in via di ultimazione, un elemento di sicurezza per la
rigenerazione.
Monica Forti.
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Casa sull' acqua, la concessione è scaduta
I tecnici del Comune: "Sono in corso contatti con Arpae per definire al più presto la
nuova concessione"

La concessione al Comune per la gestione di
una casa sull' acqua collocata nella Darsena di
Pontelagoscuro, oggetto di un dibattito politico
negl i  ul t imi giorni ,  è scaduta. Ma verrà
rinnovata con alcuni criteri migliorativi. A darne
comunicazione è il Servizio Patrimonio del
Comune di Ferrara che precisa alcuni aspetti
sul l '  area  in quest ione, di  proprietà del
Demanio Idrico dello Stato che viene gestito
da  A r pae   (Agenz i a   r e g i o na l e   p e r   l a
prevenzione, l' ambiente e l' energia dell'
EmiliaRomagna). La giunta comunale ha
disposto la richiesta della concessione ad
Arpae, per poi procedere ad esperire un
bando per la sub concessione della gestione
del la Darsena e del  p iccolo  fabbr icato
esistente nell' area. Successivamente alla
r ich ies ta  de l  Comune d i   r innovo de l la
concessione, a suo tempo rilasciata dall' Arni
a l la  Prov inc ia  d i  Fer rara ,  a l la  qua le  è
suben t r a t o   po i   i l  Comune  d i   Fe r r a ra
(concessione ora scaduta) vi sono stati
ulteriori passaggi amministrativi e tecnici. "La
Regione Emilia Romagna  Servizio Viabilità,
Navigazione Interna e Portualità commerciale
ha chiesto al Comune un rilievo topografico
per l ' esatta individuazione dell ' area da
concedere al Comune  riferiscono i tecnici . Il
Servizio Patrimonio del Comune di Ferrara ha proceduto al rilievo dell' area (è stato effettuato un rilievo
celerimetrico abbastanza complesso che ha richiesto notevole impegno), che risulta così perfettamente
individuabile e graficamente indicativa dello stato di fatto". Siè anche proceduto alla predisposizione
degli atti di aggiornamento catastale, i quali dovranno essere sottoposti alla firma dell' Agenzia del
Demanio (per il Demanio dello Stato), previa acquisizione del visto da parte dell' Ente Regionale
Gestore che risulta appunto l' Arpae. Il Servizio Patrimonio precisa inoltre che "sono state attivate da
parte dell' Ente Regionale Gestore per porzioni di aree adiacenti quella richiesta dal Comune delle
concessioni a soggetti diversi da quella del Comune di Ferrara e che sono in corso contatti con Arpae
per definire al più presto la nuova concessione a favore del Comune (non comprensiva degli spazi già
concessi a privati)".

26 settembre 2017 Estense
Acqua Ambiente Fiumi
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da piacenza al delta

La borsa del turismo fluviale Quando il Po è una
risorsa

Viaggiare lungo il fiume tra arte, natura e
gusto, è lo slogan che promuove l' ottava
edizione della Borsa del Turismo fluviale e del
fiume Po. Coinvolte le Province di Piacenza,
Pa rma ,  Regg i o  Em i l i a   e  Fe r r a ra   (   i n
particolare i Comuni di Bondeno e Codigoro a
cui vanno i ringraziamenti di Confesercenti uno
dei promotori della manifestazione insieme a
APT, Regione , unione comuni Terre di Po ed
altre associazioni) sulle tredici Province e gli
oltre 440 Comuni che gravitano lungo il corso
del fiume più grande d' Italia. Gli eventi,
presentati presso la sede di Confesercenti di
Ferrara da Matteo Ludergnani e Nicola
Scolamacchia , iniziati fin da ieri a Guastalla
compongono un calendario f i t t issimo di
escurs ion i ,  g i te   in  barca  e  b ic i c le t ta ,
camminate, convegni, per conoscere le tipicità
del territorio, le sue proposte di soggiorno, per
avviare le migliori strategie di promozione e
commercializzazione dei prodotti turistici legati
ai Borghi, ai sentieri, al cibo ed ai vini di
qualità durante un percorso che, dopo essere
arrivato al Delta, si concluderà il 2 ottobre.
Sono   29   t ou r   ope r a t o r   I n t e r na t i ona l
specializzati in turismo fluviale accreditati ed
oltre 100 le  imprese che partecipano al
workshop di Guastalla da dove è iniziato il percorso e 5 gli educational tour alla scoperta del Po e delle
realtà circostanti le quattro Province.
Per il Ferrarese l' appuntamento è per domenica 1 ottobre alle 10 a Stellata dove si visiteranno in bici la
Rocca, il Museo Archeologico, la Casa dell' Ariosto, il Consorzio di Bonifica , il Polo idraulico di
Pilastresi; quindi si raggiungerà Settepolesini dove si pranzerà e poi, sempre in bici, destinazione
Ferrara per ammirare le sue bellezze architettoniche; quindi Darsena , imbarco sulla Nena e ritorno a
Stellata. Lunedì si partirà per il Parco del Delta di Codigoro, per l' Abbazia di Pomposa, Canneviè.
(m.g.)

29 settembre 2017
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Schiuma nel canale Definita "normale" dai tecnici
Arpae

XII  MORELLI.  Riguardo  la presenza di
schiuma nello scolo Salione a XII Morelli, nel
tratto in corrispondenza dell' intersezione tra
via Borgatti e via Maestra Grande, sono stati
eseguiti sopralluoghi da parte della Polizia
Municipale e dei tecnici di Arpae, che ha
coinvolto anche i l  Consorzio di Bonifica
Pianura di Ferrara. Durante gli accertamenti i
tecnici hanno notato la presenza di una
m o d e s t a   q u a n t i t à   d i   s c h i u m a ,   i n
corrispondenza del punto dove si crea una
turbolenza originata da un piccolo dislivello.
L' ispezione tuttavia non ha evidenziato la
presenza di tubazioni o morie di pesci. Dopo il
sopralluogo, il verbale di Arpae inviato in
Comune: «La formazione di schiuma non è
indice della presenza di un fenomeno di
inquinamento,  ma del la presenza nel l '
ambiente acquatico di sostanze in grado di
abbassare  la  tensione superf ic iale che
possono dar origine a questo fenomeno anche
a concentrazioni molto basse. Un fenomeno 
scrive Arpae  che si verifica con maggior
frequenza nel periodo primaverile o autunnale
in corr ispondenza di eventi  meteorici».
Essendosi verificato dopo le piogge, per
Arpae la ipotesi è che «sia significativo il
contributo antropico. Nei corpi idrici sono sempre presenti tensioattivi, in quanto sono recettori di
scarichi». (be.ba.
)
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Comuni e Consorzio aumentano i fondi per la piaga
nutrie
Il presidente Dalle Vacche: la mia azienda come il groviera «Creano danni enormi e
nessuno va a caccia di notte»È ancora emergenza

COMACCHIOL' emergenza nutrie non è mai
passata ma in questi giorni la situazione è
davvero critica in quasi tutta la provincia.
«A ridosso dell' idrovora del Guagnino, nei
pressi del cimitero di Comacchio  riferisce
Cr is t iano  Sa lvagn in ,  p res idente  de l la
delegazione comacchiese di Confagricoltura ,
e in un' area che costeggia nostre aziende a
ridosso dello svincolo della superstrada, la
presenza delle nutrie è impressionante.
Abbiamo ettari di mais divorati da questi
roditori, che aggrediscono la pianta sino alle
prime 5 o 6 foglie. Proviamo a riseminare, ma
è inutile». Problema non nuovo per tutto il
territorio provinciale che, secondo Salvagnin,
nonostante il declassamento della nutria da
specie protetta ad infestante. «I cacciatori sono
sempre  meno e  p iù  anz ian i     a f fe rma
Salvagnin  e senza incentivi difficilmente
usciranno di sera per camminare nei campi a
caccia di nutrie, ma per paradosso, nessuno in
autonomia può sparare ad una nutria se la
trova nella sua proprietà». I Comuni della
provincia, Comacchio compreso, hanno
rinnovato la convenzione con la Provincia, con
il Consorzio di Bonifica Pianura di Ferrara e
con il Parco del Delta, per il coordinamento di
azioni integrative al piano regionale di controllo della nutria e lo stesso Comune lagunare ha stanziato
2950 euro. Anche il presidente del Consorzio di Bonifica, Franco Dalle Vacche, proprietario di un
terreno, a Comacchio, nel Mezzano, riconosce che «il problema è serio. La mia azienda è un groviera.
La nutria oltre a cibarsi di grano, soia, mais e riso, tant' è che le risaie del ferrarese sono diventate una
nursery  prosegue Dalle Vacche , creano danni enormi alla sicurezza idraulica degli argini, sia su
canali consortili, che aziendali». Per fronteggiare il problema il consorzio ha stanziato 23mila euro, che
costituiscono il 50% del budget complessivo della convenzione siglata con Provincia e Comuni. Senza
mezzi termini, Nicola Rossi, vicepresidente della Provincia, con deleghe a caccia, pesca e ambiente,
ribadisce che «il problema esiste. Siamo pronti a partire con le convenzioni sottoscritte con i Comuni 
assicura Rossi  e ci sono nuovi coadiutori formati." Per Nicola Rossi il problema del territorio ferrarese
è stato "sottovalutato" in precedenza dalla Regione, ma "ora ci è vicina e ci sono i presupposti per
essere più efficaci di quanto non siamo stati in passato».
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COPPARO

Bonus idrico Scadenza a breve

IL termine per richiedere il bonus idrico sta
scadendo.
C' è tempo fino a sabato per accedere all'
agevolazione tariffaria sul servizio idrico,
regolata dall' agenzia territoriale dell' Emilia
Romagna per i servizi idrici e i rifiuti.
I l  bonus é rivolto agli utenti con un Isee
inferiore o uguale a 10mila euro. La domanda,
scaricabile dal sito www.comune.copparo.fe.it
nella sezione modulistica, va presentata all'
ufficio relazioni con in pubblico del Comune di
Copparo e riguarda gli utenti domestici con un
contratto di fornitura diretto o condominiale. I
bonus 2017 saranno erogati nell' anno 2018 e
ammonteranno, e seconda dell' Isee e del
numero di richieste pervenute, fino ad un
massimo di 60 euro per ogni componente del
nucleo famigliare.
Chiara Modonesi.
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Malati di Alzheimer L' impegno in aula per le
agevolazioni

PORTOMAGGIOREL' altra sera in consiglio
comunale a Portomaggiore si è approvata la
delibera che rinnova la convenzione tra i
Comuni del distretto sud e l' Azienda Usl di
Ferrara, Asp del Delta e Asp Eppi Manica
Salvatori, per l' integrazione di prestazioni
sociali e sanitarie e a rilievo sanitario. Nella
delibera, come spiegato dall' assessore alle
politiche sociali Alessandro Vacchi, «non
vengono modificate le competenze rispetto
alla situazione attuale». In merito è intervenuto
il capogruppo di Gruppo misto, Giovanni
Tavassi, rilevando come la convenzione sia
ancora lacunosa per quanto riguarda i soggetti
non autosufficienti e malati del morbo di
Alzheimer, e chiedendo all' assessore se per l'
accesso alle cure si sta già usando il modello
Isee del 2017 o ancora quello del 2016.
Nel corso del suo intervento, il consigliere
Tavassi ha rilevato che la «quota sociale detta
alberghiera, non può superare il 50% nei casi
meno gravi, per poi calare nei casi più gravi
fino al caso limite delle persone malate del
morbo di Alzheimer, dove la quota sociale è
pari a zero e la quota sanitaria è la 100%». L'
assessore Vacchi si è impegnato a portare il
t e m a   i n   s e d e   d i   i n c o n t r o   p e r   u n
coordinamento. La delibera è stata approvata con 12 sì e 4 astensioni.
Il consiglio si è poi concluso con un' interpellanza presentata dal capogruppo Giovanni Tavassi, in
merito alla pista ciclabile PortomaggiorePortoverrara, definita in «uno stato di degrado tale per cui i
ciclisti preferiscono percorrere la provinciale». A stretto giro arriva la risposta del vicesindaco Andrea
Baraldi, secondo il quale «la pista non è in uno stato di degrado ed è percorsa da numerosi pedoni e
ciclisti. Con il Consorzio di Bonifica, abbiamo stabilito di pagare a metà i lavori per il ripristino dei tratti
ammalorati». (v.c.
)
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TURISMO I TESORI DEL TERRITORIO

Dall' Ariosto al Delta Crescono gli arrivi

VENTICINQUE tour operator provenienti da
tutta Europa sono pronti a scoprire le bellezze
d e l   D e l t a   d e l   P o .   U n '   o c c a s i o n e
importantissima per il nostro territorio di
promozione e valorizzazione delle eccellenze
locali che arriva in occasione dell' ottava
edizione della 'Borsa del turismo fluviale e del
Po'. Un evento iniziato giovedì a Guastalla
(Reggio Emilia) e che approderà nella nostra
provincia domani e lunedì.
«È UNO degli eductour più riusciti di sempre 
ha precisato Matteo Ludergnani, presidente di
Visit Ferrara : Ferrara ha numeri importanti
per quanto riguarda il turismo e questo è il
momento di continuare a spingere in tal senso.
Questo tipo di iniziativa, per certi versi, è
migliore anche delle fiere di settore». I tour
operator  provenienti da Slovenia, Ungheria,
Austria, Repubblica Ceca, Belgio, Francia,
Germania, Olanda, Svizzera, Portogallo,
Russia, Lituania, Scandinavia, Spagna, Regno
Unito e Irlanda  faranno tappa domani mattina
a Stellata di Bondeno, dove visiteranno la
Rocca, la Casa dell' Ariosto, il Consorzio di
Bonifica e la destra Po; nel pomeriggio il tour prevede l' arrivo a Ferrara, con un giro per il centro storico
della città e la ripartenza per Stellata a bordo della motonave Nena.
Lunedì, invece, gli ospiti internazionali saranno impegnati a Codigoro, con una fermata all' Abbazia di
Pomposa e all' azienda vinicola Corte della Madonnina, e con un giro finale nel Delta del Po.
«QUESTO è stato un anno straordinario per il turismo ferrarese  ha sottolineato Stefano Bollettinari,
presidente Confesercenti EmiliaRomagna  e il primo obiettivo deve essere quello di rendere questi
numeri strutturali. Per farlo, è necessario migliorare la raggiungibilità dei luoghi (ovvero sistemare la
strada Romea e il sistema di idrovia)». L' occasione dell' eductour è, dunque, una di quelle da prendere
al volo: l' area ferrarese del Po, nel 2016, ha registrato 549.440 arrivi e 2.557.423 presenze, con una
permanenza media di 4,7 notti. E se la storia e l' enogastronomia sono il presente del turismo, il futuro
passa anche e soprattutto attraverso l' aspetto naturalistico.

Matteo Langone
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Comuni e Consorzio aumentano i fondi per la piaga
nutrie
Il presidente Dalle Vacche: la mia azienda come il groviera «Creano danni enormi e
nessuno va a caccia di notte»

COMACCHIO. L' emergenza nutrie non è mai
passata ma in questi giorni la situazione è
davvero critica in quasi tutta la provincia.«A
ridosso dell' idrovora del Guagnino, nei pressi
del cimitero di Comacchio  riferisce Cristiano
Salvagnin, presidente della delegazione
comacchiese di Confagricoltura , e in un' area
che costeggia nostre aziende a ridosso dello
svincolo della superstrada, la presenza delle
nutrie è impressionante. Abbiamo ettari di
ma i s   d i vo ra t i   da   ques t i   r od i t o r i ,   che
aggrediscono la pianta sino alle prime 5 o 6
foglie. Proviamo a riseminare, ma è inutile».
Problema non nuovo per tutto il territorio
p rov inc ia l e   che ,   secondo  Sa l vagn in ,
nonostante il declassamento della nutria da
specie protetta ad infestante. «I cacciatori sono
sempre  meno e  p iù  anz ian i     a f fe rma
Salvagnin  e senza incentivi difficilmente
usciranno di sera per camminare nei campi a
caccia di nutrie, ma per paradosso, nessuno in
autonomia può sparare ad una nutria se la
trova nella sua proprietà». I Comuni della
provincia, Comacchio compreso, hanno
rinnovato la convenzione con la Provincia, con
il Consorzio di Bonifica Pianura di Ferrara e
con il Parco del Delta, per il coordinamento di
azioni   integrat ive al  piano regionale di
controllo della nutria e lo stesso Comune lagunare ha stanziato 2950 euro. Anche il presidente del
Consorzio di Bonifica, Franco Dalle Vacche, proprietario di un terreno, a Comacchio, nel Mezzano,
riconosce che «il problema è serio. La mia azienda è un groviera. La nutria oltre a cibarsi di grano, soia,
mais e riso, tant' è che le risaie del ferrarese sono diventate una nursery  prosegue Dalle Vacche ,
creano danni enormi alla sicurezza idraulica degli argini, sia su canali consortili, che aziendali». Per
fronteggiare il problema il consorzio ha stanziato 23mila euro, che costituiscono il 50% del budget
complessivo della convenzione siglata con Provincia e Comuni. Senza mezzi termini, Nicola Rossi,
vicepresidente della Provincia, con deleghe a caccia, pesca e ambiente, ribadisce che «il problema
esiste. Siamo pronti a partire con le convenzioni sottoscritte con i Comuni  assicura Rossi  e ci sono
nuovi coadiutori formati." Per Nicola Rossi il problema del territorio ferrarese è stato "sottovalutato" in
precedenza dalla Regione, ma "ora ci è vicina e ci sono i presupposti per essere più efficaci di quanto
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non siamo stati in passato».
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La borsa del turismo fluviale Quando il Po è una
risorsa
Viaggiare lungo il fiume tra arte, natura e gusto, è lo slogan che promuove l' ottava
edizione della Borsa del Turismo fluviale e del fiume Po. Coinvolte le Province di
Piacenza, Parma, Reggio Emilia...

Viaggiare lungo il fiume tra arte, natura e
gusto, è lo slogan che promuove l' ottava
edizione della Borsa del Turismo fluviale e del
fiume Po. Coinvolte le Province di Piacenza,
Pa rma ,  Regg i o  Em i l i a   e  Fe r r a ra   (   i n
particolare i Comuni di Bondeno e Codigoro a
cui vanno i ringraziamenti di Confesercenti uno
dei promotori della manifestazione insieme a
APT, Regione , unione comuni Terre di Po ed
altre associazioni) sulle tredici Province e gli
oltre 440 Comuni che gravitano lungo il corso
del fiume più grande d' Italia. Gli eventi,
presentati presso la sede di Confesercenti di
Ferrara da Matteo Ludergnani e Nicola
Scolamacchia , iniziati fin da ieri a Guastalla
compongono un calendario f i t t issimo di
escurs ion i ,  g i te   in  barca  e  b ic i c le t ta ,
camminate, convegni, per conoscere le tipicità
del territorio, le sue proposte di soggiorno, per
avviare le migliori strategie di promozione e
commercializzazione dei prodotti turistici legati
ai Borghi, ai sentieri, al cibo ed ai vini di
qualità durante un percorso che, dopo essere
arrivato al Delta, si concluderà il 2 ottobre.
Sono   29   t ou r   ope r a t o r   I n t e r na t i ona l
specializzati in turismo fluviale accreditati ed
oltre 100 le  imprese che partecipano al
workshop di Guastalla da dove è iniziato il
percorso e 5 gli educational tour alla scoperta del Po e delle realtà circostanti le quattro Province.Per il
Ferrarese l' appuntamento è per domenica 1 ottobre alle 10 a Stellata dove si visiteranno in bici la
Rocca, il Museo Archeologico, la Casa dell' Ariosto, il Consorzio di Bonifica , il Polo idraulico di
Pilastresi; quindi si raggiungerà Settepolesini dove si pranzerà e poi, sempre in bici, destinazione
Ferrara per ammirare le sue bellezze architettoniche; quindi Darsena , imbarco sulla Nena e ritorno a
Stellata. Lunedì si partirà per il Parco del Delta di Codigoro, per l' Abbazia di Pomposa, Canneviè.
(m.g.)
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Schiuma nel canale Definita "normale" dai tecnici
Arpae
XII MORELLI. Riguardo la presenza di schiuma nello scolo Salione a XII Morelli, nel
tratto in corrispondenza dell' intersezione tra via Borgatti e via Maestra Grande, sono
stati eseguiti sopralluoghi...
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schiuma nello scolo Salione a XII Morelli, nel
tratto in corrispondenza dell' intersezione tra
via Borgatti e via Maestra Grande, sono stati
eseguiti sopralluoghi...29 settembre 2017XII
MORELLI. Riguardo la presenza di schiuma
nello scolo Salione a XII Morelli, nel tratto in
corrispondenza dell '  intersezione tra via
Borgatti e via Maestra Grande, sono stati
eseguiti sopralluoghi da parte della Polizia
Municipale e dei tecnici di Arpae, che ha
coinvolto anche i l  Consorzio di Bonifica
Pianura di Ferrara. Durante gli accertamenti i
tecnici hanno notato la presenza di una
m o d e s t a   q u a n t i t à   d i   s c h i u m a ,   i n
corrispondenza del punto dove si crea una
turbolenza originata da un piccolo dislivello. L'
ispezione tuttavia non ha evidenziato la
presenza di tubazioni o morie di pesci. Dopo il
sopralluogo, il verbale di Arpae inviato in
Comune: «La formazione di schiuma non è
indice della presenza di un fenomeno di
inquinamento,  ma del la presenza nel l '
ambiente acquatico di sostanze in grado di
abbassare  la  tensione superf ic iale che
possono dar origine a questo fenomeno anche
a concentrazioni molto basse. Un fenomeno 
scrive Arpae  che si verifica con maggior
frequenza nel periodo primaverile o autunnale in corrispondenza di eventi meteorici». Essendosi
verificato dopo le piogge, per Arpae la ipotesi è che «sia significativo il contributo antropico. Nei corpi
idrici sono sempre presenti tensioattivi, in quanto sono recettori di scarichi». (be.ba.)
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